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Ação conjunta realizada no bairro de Mandacaru realizou encaminhamento de candidatos para vagas de trabalho e emissão de documentos oficiais. Página 17

Sine e Programa Cidadão atendem 250 pessoas em JP

Foto: Secom-PB

Paraíba disputa prêmio 
sobre boas práticas públicas
Estado é o único do país a ter dois projetos entre os seis finalistas. Premiação avalia excelência dos trabalhos. Página 4

Projeto leva às escolas a 
vida e a obra de Jackson

Juiz federal Rogério Abreu 
assume vaga no TRE-PB

Ação pedagógica acontece em colégios da Rede 
Estadual de Ensino e é motivada pelas comemorações 
do centenário do “Rei do Ritmo”. Página 7

Posse aconteceu ontem na sede do Tribunal, em 
João Pessoa. Magistrado fala da responsabilidade 
de dar sequência aos trabalhos da corte. Página 3

Paraíba
Foto: Roberto Guedes
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Mais um desafio Depois de empate contra a 
Colômbia, seleção enfrenta hoje o Peru, em amistoso 
que reedita a final da Copa América. Página 21

Esportes

Geral

Basquete Unifacisa vai 
jogar torneio amistoso
Competição é preparatória para o NBB, campeonato da 
elite do basquete brasileiro que a equipe de Campina 
Grande vai participar pela primeira vez. Página 23

Espetáculo ao ar livre Escurinho e sanfoneiros de várias gerações fazem a festa 
no Pico do Jabre, em Matureia, na segunda parada do Som nas Pedras. Página 11
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Pessoas com o mínimo de espírito 
republicano respiraram aliviadas, em 
todo o país, após a decisão tomada pelo 
presidente do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Dias Toffoli, de impedir a apreensão 
de exemplares da revista de história em 
quadrinhos “Vingadores - A cruzada das 
crianças”, da Marvel.

A obra transformou-se na vedete da 
Bienal do Livro do Rio de Janeiro depois 
que o prefeito da capital, Marcelo Crivella 
(Republicanos), tentou fazer com que os 
organizadores da feira recolhessem a re-
vista, na qual duas personagens masculi-
nas se beijam, cena que teria “escandaliza-
do” o gestor carioca.

Felizmente, o STF atendeu ao pedido 
da procuradora-geral da República, Raquel 
Dodge, que, de maneira sensata, se contra-
pôs à decisão da justiça carioca de ratificar 
o pedido de apreensão da revista feito por 
Crivella, por considerá-lo um impedimen-
to “à liberdade de expressão no país”.

Fiscais da prefeitura do Rio estiveram 
no pavilhão do Riocentro, onde a Bienal do 
Livro foi montada, protagonizando uma cena 
típica de Estados policiais. A reação à tentati-
va de censura à revista foi tão grande, inclu-
sive com repercussão em vários países, que o 
feitiço acabou virando contra o feiticeiro.

Leitores correram ao Riocentro para 
comprar exemplares de “Vingadores - A 
cruzada das crianças”, inclusive como de-
sagravo. Os livros com temática LGBT co-
locados à venda na Bienal do Rio também 

esgotaram-se, na esteira dos protestos 
contra a atitude de Crivella, considerada 
“preconceituosa”.

Pode-se dizer que o prefeito carioca 
deu um tiro no próprio pé. A Bienal do Li-
vro do Rio de Janeiro é conceituada como 
o maior evento literário do país, sendo 
frequentada por milhares de pessoas. De 
sua agenda, aliás, bastante eclética, parti-
cipam escritores, editores, livreiros, distri-
buidores etc.

A tentativa de censurar uma obra ar-
tística na grande taba que é feira de livro 
carioca coloca toda essa tribo que gravi-
ta em torno de livros e revistas em pé de 
guerra. Vale lembrar que a Bienal do Livro 
do Rio de Janeiro foi inaugurada em 1983, 
portanto dois anos antes do colapso final 
da ditadura militar.

A decisão do STF é emblemática. Lem-
bra, por exemplo, que a pluralidade de 
ideias e opiniões é um dos pressupostos 
do Estado Democrático de Direito. E a arte, 
para ser arte, carece antes de tudo de li-
berdade, para que a humanidade caminhe 
sem peias nem cabrestos, sejam estéticos, 
sejam ideológicos. 

Se um desenho causou tanta indig-
nação, chegando a ser visto como um “ato 
libidinoso”, imagine o que pode vir a acon-
tecer com personagens da vida real, com 
opções sexuais diferentes do “padrão” vi-
gente, caso não se erga um dique contra a 
onda de preconceitos que ameaça afogar a 
democracia brasileira. 
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Tiro no pé
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

A vida só é possí-
vel reinventada (Cecília 
Meireles). Filme exibido 
no mês de agosto, no Ci-
neclube Verbo & Imagem 
da Academia Paraibana 
de Letras. Ou como no 
original, El amor menos 
pensado (Direção Juan 
Vera – 2018), com os ma-
ravilhosos Ricardo Darín 
e Mercedes Moran. O título trai o expec-
tador, uma vez que por inesperado pen-
samos em algo novo, quando na verdade 
o inesperado..., pode surgir do mesmo.

O filme começa com um prólogo, o 
personagem de Darín lendo uma passa-
gem inicial do clássico Moby Dick (Her-
man Melville); reflexões sobre ir ao mar 
quando se sente nostálgico. Afora o in-
tertexto com a baleia filosófica, outras 
questões são citadas no filme como, como 
questões sobre a verdade e o filósofo Niet-
zsche; e o sentido de vertigem, em Pascal.

O filme também questiona princi-
palmente o casamento longevo. O que 
fazemos com a intimidade? Com a sín-
drome do ninho vazio? E com o momen-
to em que nos deparamos face a face 
com aquele, com quem dividimos a vida 
há tanto tempo, e nos perguntamos: E 
agora? O que de importante temos para 
realizar? Uma hora da verdade com nós 
mesmos. O medo da morte; sentimen-
tos de abandono; sexo sem amor; jul-
gamentos morais; medo da solidão, são 
algumas das conversas de Ana e Marcos, 
lembrando até diálogos mais violentos 
como os do dramaturgos americanos 
Edward Albee em Quem tem medo de 
Virginia Woolf e Tennessee Williams 
em Um Bonde chamado desejo. Ou tam-
bém como os do filme Pequeno Dicioná-
rio Amoroso (Sandra Werneck, 1997). 
Todos textos em que os personagens 
enfrentam seus fantasmas amorosos e 
sangram em carne viva.

O sentido de urgência e de expe-
rimentações volta com a força de um 
vulcão para os dois personagens. Ana 
quer dançar, fazer sexo, andar vestida 
de vermelho pela calçada e tomar ab-
sinto em noites nada convencionais. 

Já Marcos, experimenta 
contatos via internet; 
cantora de metrô, no-
vos arranjos de casa, 
de abordagens. Mas ele 
logo percebe o que as 
paredes da memória po-
dem dizer de uma vida. 
Enquanto Ana, irritada 
com aquele arpão, quem 
sabe de Ishmael dian-

te dos mistérios do mar, se desfaz dos 
seus objetos para quem sabe colorir seu 
espaço de outros tempos. Até que a sua 
mãe, aos 80 anos, se apaixona e, numa 
cena belíssima com seu namorado, dan-
çam uma dança improvisada e cheia de 
harmonia e alegria pela vida que, não 
precisa de nada tão excepcional assim 
para se ter um sentido. Se sentir vivo, 
é a questão. E para isso não tem idade.

O filme é aparentemente despreten-
sioso, poderia sim fazer parte do gênero 
de comédia romântica, mas tem lá suas 
pitadas da tragédia do nosso dia a dia 
amoroso ou não. 

Não há nada mais pornográfico do 
que a felicidade! Exclama Marcos ao ami-
go que é pego pela mulher, numa cena 
cotidiana/afetiva no Instagram. Perdoa-
mos traição, e qualquer outra coisa, pon-
dera Marcos. Mas a felicidade, essa não!

Os desencontros conjugais, a velhice, 
o enfrentamento dos lugares de confor-
to no amor, e os abismos que possamos 
pular, são algumas das encruzilhadas do 
que questiona o filme. E principalmente 
o espaço da casa e seus objetos, nessa 
construção da nossa identidade diante 
da vida. Nossa casa e nossas paredes 
como a nossa calma necessária pra viver 
as gasturas da vida. 

Conquistar o outro cotidianamente e 
dançar. Por isso que o título no original 
da língua espanhola, O amor menos pen-
sado, nos remete ao amor mais orgânico 
e sentido, como no ritmo da música.  E se 
jogar! Em oceanos que nem Moby Dick 
para nos alentar. Mas Ana e Marcos, ah! 
Eles bem que encontram uma resposta. 
Ou pelo menos um desvio inusitado. Dan-
çar uma Bachata! Pode ser um deles, para 
ver “a parte líquida do mundo”!

Um amor inesperado

 Crônica Ana Adelaide Peixoto
adelaideana@uol.com

O título trai o 
espectador, uma vez 
que por inesperado 

pensamos em algo novo, 
quando na verdade o 
inesperado..., pode 

surgir do mesmo Ontem, em uma emissora de rádio de 
João Pessoa, Roberto Paulino (MDB) de-
fendeu a união do seu partido com o go-
vernador João Azevêdo (PSB), com vistas 
à eleição em Guarabira, no próximo ano. 
Seu filho, o deputado estadual Raniery 
Paulino, admite a possibilidade de dis-
putar a prefeitura do município, hoje co-
mandada pelo tucano Zenóbio Toscano.   

Como já era esperado, Jackson 
Macêdo foi reconduzido à Pre-
sidência do PT da Paraíba, em 
eleição realizada no domingo, 
enquanto que Giucélia Figuei-
redo foi eleita presidente do 
diretório de João Pessoa. O 
detalhe, que Macedo classifica 
como histórico, é que a recon-
dução e a definição quanto ao 
comando do diretório munici-
pal foram consensuais entre os 
grupos internos.

Ex-petista, a vereadora Sandra Marrocos (PSB) 
marcou presença no Processo de Eleição Direta 
(PED) realizado no domingo pelo PT estadual, o 
que deu margem para que muitos pensassem que 
ela poderia estar retornando ao partido. É que nos 
últimos dias ela vem aventando essa possibilidade, 
embora não confirme se essa é uma decisão já to-
mada. Ou apenas uma especulação.  

Fato ou especulação?

consensualmente

ReFoRma administRativa deve iR a plenáRio

licença ampliada Que papelão”

centRo de convenções de Jp: entRe os melhoRes do ne

Preso na ‘Operação Famintos’, 
da Polícia Federal, o vereador 
Renan Maracajá (PSDC), decidiu 
tirar mais 30 dias de licença da 
Câmara Municipal de Campina 
Grande – o pedido foi aceito 
pela Mesa Diretora. Antes, o 
Legislativo já havia concedido 
15 dias de licença ao vereador, 
acusado de integrar o esquema 
criminoso que desviava recursos 
da merenda escolar, por meio de 
licitações fraudulentas.  

E por falar na ‘Operação 
Famintos’, um grupo de 
manifestantes cobrou ex-
plicações do prefeito de 
Campina Grande, Romero 
Rodrigues (PSD), sobre o 
caso, durante desfile cívi-
co do 7 de Setembro. Com 
faixas de “Fora, Bolsonaro”, 
o grupo cantou próximo ao 
palanque: “Ô seu Romero, 
que papelão, cadê o dinhei-
ro da educação?”

A proposta de reforma administrativa anunciada pelo presidente da ALPB, Adriano Galdino (PSB), 
está para ser votada hoje em plenário. Além de prever a extinção de 544 cargos, a proposta esta-
belece que informações sobre o quadro de servidores serão disponibilizadas no Portal da Transpa-
rência do Legislativo estadual e no Sagres, do Tribunal de Contas do Estado (TCE-PB). A considerar 
declarações de líderes das bancadas de oposição e situação, a proposta deverá ser aprovada.     

QueR aliança

O Centro de Convenções de João 
Pessoa está entre os finalistas do 
Prêmio Caio 2019, na categoria 
de melhor centro de convenções 
de grande porte do Nordeste. – 
disputa com o Centro de Conven-
ções de Natal-RN e com o Centro 
de Convenções do Ceará. A in-
formação foi confirmada ontem 
pelo governador João Azevêdo, 
no programa ‘Fala Governador’, 
transmitido em cadeia estadual 
pela Rádio Tabajara e pelas redes sociais do Governo do Estado. “O fato de o Centro de Convenções 
ter sido escolhido como finalista do Prêmio Caio 2019 é muito importante. É um reconhecimento 
nacional ao trabalho que foi feito”, disse o gestor estadual, ressaltando a competência da equipe, 
coordenada pelo gestor Ferdinando Lucena, para que o equipamento alcançasse esse nível de exce-
lência. Um ponto importante destacado pelo governador é que o Centro de Convenções está inserido 
em um dos mais ousados projetos do segmento turístico do Estado, o Polo Cabo Branco, que prevê 
a construção inicial de cinco resorts na área em questão, pela iniciativa privada. Criado há 20 anos 
para eleger as melhores empresas, profissionais e empreendimentos, o prêmio Caio, da Revista 
Eventos (Eventos Expo Editora), é gerido por um Conselho Diretor composto por entidades que lidam 
com o segmento, entre as quais a Associação das Empresas de Eventos (ABEOC Brasil), a Associação 
Brasileira da Indústria de Hotéis (ABIH Nacional) e Associação Brasileira dos Centros de Convenções 
e Feiras (Abraccef). A solenidade de premiação da edição deste ano será no dia 10 de dezembro, no 
Centro de Convenções do Expo Center Norte, em São Paulo.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Projeto idealizado pelo Nupemec do Tribunal de Justiça difundirá práticas autocompositivas nas comarcas do Estado
Descongestionar a pauta 

do Poder Judiciário estadual, 
ampliar a rede de acesso à 
justiça com foco nas formas 
autocompositivas, de modo 
a difundir e levar ao conhe-
cimento da população outros 
caminhos para a solução dos 
litígios. Este é o objetivo do 
Projeto Caravana da Conci-
liação, idealizado pelo Nú-
cleo Permanente de Métodos 
Consensuais de Solução de 
Conflitos (Nupemec) do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba.

A iniciativa foi discutida 
durante reunião realizada 
na manhã de ontem na sala 
do Nupemec, no 3º andar do 
TJPB. Participaram dos tra-
balhos os diretores adjuntos 
do Núcleo, os magistrados 
Antônio Carneiro de Paiva 
Júnior, Bruno César Azevedo 
Isidro e Fábio Leandro de 
Alencar Cunha.

O projeto também prevê 
a criação de Centros de Conci-
liação e Mediação periódicos, 
em municípios próximos a se-
des de comarcas com Centros 
Judiciários de Solução de Con-
flitos e Cidadania (Cejuscs) 
devidamente estabelecidos e 
atuantes. Dessa forma, a ideia 
é deslocar parte da estrutura 
destes centros para levar os 
serviços a estas localidades, 
quinzenal ou mensalmente. 
Para isso, o Nupemec identi-
ficará, dentre os 35 Cejuscs 
existentes no Estado, os mais 
receptivos ao recebimento 
do projeto. A abordagem dos 
coordenadores dos centros 
vai começar já neste mês.

Além disso, a Caravana 
da Conciliação vai promover 
treinamento e difusão dos co-
nhecimentos aos multiplica-
dores formados pelo Tribunal 
de Justiça da Paraíba, com a 
colaboração dos cursos de Di-
reito parceiros do Nupemec. 
Outra ação do Núcleo será 
promover reuniões junto aos 
representantes dos poderes 
públicos municipais para tra-
tar da importância da amplia-
ção do acesso à Justiça.

A ação está prevista 
para ser iniciada na Comarca 
de São Bento durante a XIV 
Semana Nacional da Conci-
liação, que ocorrerá no pe-
ríodo de 4 a 8 de novembro. 
De acordo com o juiz Bruno 
Azevedo, várias audiências 
serão feitas durante o perío-
do para desobstruir o Judi-
ciário local. “Queremos, com 
a Caravana, divulgar, ainda 
mais, a política consensual, 
mostrando à população que 
é possível acessar a Justiça 
por outros meios. Possivel-
mente, levaremos o projeto, 
também, às comarcas de Ma-
manguape, Itabaiana e Gua-
rabira, para que as cidades 
onde não têm Cejusc possam 
ter a população atendida”, 
explicou o magistrado.

Semana da Conciliação
A XIV Semana Nacional 

da Conciliação 2019 é ideali-
zada pelo Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), tem adesão 
do TJPB e o objetivo de in-
centivar e fomentar a cultu-
ra da conciliação processual 
e pré-processual, reduzir o 
acervo, o tempo médio de 
duração dos processos e a 
taxa de congestionamento.

‘Caravana da Conciliação’ vai 
descongestionar o Judiciário

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Para o biênio 2019-2021

Rogério Abreu é empossado no TRE-PB
Ojuiz federal Rogé-

rio Roberto Gonçalves de 
Abreu tomou posse ontem 
como membro efetivo do 
Tribunal Regional Eleitoral 
da Paraíba (TRE-PB) para 
o biênio 2019-2021. A so-
lenidade ocorreu na sala 
de sessões daquela Corte, 
em João Pessoa e contou 
com a presença de diversas 
autoridades do Estado, es-
tando entre elas o  gover-
nador João Azevêdo. 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual enalte-
ceu a capacidade jurídica 
do magistrado e desejou 
sucesso na sua nova mis-
são. “O juiz Rogério Abreu 
tem uma vasta experiência 

profissional e, agora, con-
tribuirá com a Justiça Elei-
toral do nosso Estado. Te-
nho certeza de que ele fará 
um excelente trabalho ao 
lado dos demais integran-
tes do TRE”, frisou. 

O juiz empossado afir-
mou que sua meta é man-
ter o nível de excelência da 
Justiça Eleitoral paraibana. 
“O principal desafio de um 
membro que chega a um 
tribunal dessa envergadura 
é procurar dar continuida-
de a um trabalho que vem 
sendo feito para garantir a 
efetividade da vontade po-
pular, com transparência e 
integridade das eleições”, 
comentou. 

O presidente do TRE, 
Carlos Martins Beltrão Fi-
lho, destacou a qualifica-
ção do novo membro da 
Corte. “É uma grande hon-
ra para o nosso tribunal re-
ceber um profissional com 
a competência de doutor 
Rogério, que chega para so-
mar com o trabalho do nos-
so Regional e desejo grande 
êxito na sua nova missão, 
sabendo que a inteligência 
e o brilho dele, que o acom-
panham na sua trajetória, 
também serão percebidos 
aqui”, observou. 

O corregedor eleitoral 
Antônio Carneiro de Paiva 
Júnior disse que a chegada 
do juiz Rogério Abreu ao 

TRE representa mais um 
momento especial para a 
Corte. “É com muita ale-
gria que acolhemos mais 
um membro que chega, 
um digno representante 
da magistratura federal e 
que tem uma brilhante his-
tória. Todos nós nos senti-
mos muito honrados com a 
sua presença, sendo muito 
bem-vindo para cumprir 
com sua missão”, pontuou. 

O procurador-regional 
eleitoral, Victor Veggi, de-
sejou sucesso ao magistra-
do durante a nova etapa de 
sua carreira. “É com muita 
honra que saúdo, em nome 
do Ministério Público Fede-
ral, o novo membro da Cor-

te Eleitoral, de uma capaci-
dade intelectual invejável e 
que já integrou os quadros 
do Ministério Público, que 
buscou com honestidade e 
persistência seus objetivos, 
o que nos dá a certeza de 
que continuará sendo um 
instrumento à disposição 
da sociedade”, disse. 

Rogério Abreu foi indi-
cado para o TRE pelo pleno 
do Tribunal Regional Fe-
deral da 5ª Região (TRF5), 
no mês de junho, e ocupa 
a vaga deixada pelo magis-
trado Sérgio Murilo Quei-
roga, que passou a exercer 
a função de membro subs-
tituto do TRE, na categoria 
de juiz federal.

Foto: Francisco França

Juiz federal Rogério Roberto 
Gonçalves de Abreu tomou posse 
como membro efetivo do TRE-PB

O governador João Aze-
vêdo participou no fim de 
semana do desfile cívico-mi-
litar de 7 de Setembro, em 
João Pessoa. Ao todo, entre 
Forças Armadas, órgãos da 

Segurança Pública do Es-
tado, entidades de classe e 
escolas, 4.850 pessoas se 
apresentaram no evento 
realizado na Avenida Duarte 
da Silveira, na capital parai-

bana, que marcou o encerra-
mento da Semana da Pátria. 

Um grande público 
compareceu ao local para 
acompanhar o ato cívico 
que celebrou os 197 anos da 

Governo participa do Desfile de 7 de Setembro
Independência do Brasil. 

O evento foi iniciado 
com o embarque do gover-
nador na viatura blindada 
de transporte de pessoal do 
Exército (Urutu). Dentre os 
atos que marcaram a progra-
mação do desfile, foram rea-
lizados o hasteamento das 
bandeiras, revista às tropas e 
a extinção do fogo simbólico. 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressal-
tou a importância de ce-
lebrar a data. “Esse é um 
momento extremamente 
relevante para todos nós. A 
Independência deve ser ce-
lebrada por cada brasileiro, 
entendendo a importância 
dessa data”, disse. 

João Azevêdo ainda des-
tacou que o desfile foi uma 
oportunidade de apresentar 
os equipamentos utilizados 
pela Segurança Pública que 

estão à disposição da socie-
dade. “Nós tivemos condi-
ções de mostrar à população 
o grande esforço do Governo 
do Estado na área, expondo 
a estrutura que disponibili-
zamos em todos os segmen-
tos da segurança. Os níveis 
de equipamentos que nós 
temos e a preparação das 
tropas nos dá uma alegria 
muito grande”, frisou. 

O secretário da Segu-
rança e da Defesa Social, 
Jean Francisco Nunes, evi-
denciou os avanços con-
quistados pela Paraíba com 
as políticas implementadas 
no setor. “Essa é uma data 
importante para o país e não 
poderia ser diferente no nos-
so Estado. As forças de Segu-
rança conseguiram demons-
trar tudo o que o Governo 
vem fazendo para proteger 
as pessoas, resumiu.O governador João Azevêdo acompanhou de perto o desfile realizado em João Pessoa, no Centro da cidade

Foto: Francisco França
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Estado está concorrendo nacionalmente com os projetos “Paraíba Unida pela Paz” e “Caminhos da Paraíba”

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

PB está entre finalistas no Prêmio 
Excelência em Competitividade

Editoração: Joaquim  IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

A Paraíba está entre as 
seis finalistas que estão con-
correndo à quarta edição do 
Prêmio Excelência em Com-
petitividade - Destaque Boas 
Práticas, promovido pelo 
Centro de Lideranças Públi-
cas (CLP). Dos seis inscritos 
que chegaram à final, o Esta-
do tem dois projetos: Paraíba 
Unida pela Paz e Caminhos da 
Paraíba. 

No total, serão escolhidos 
três trabalhos e os estados 
vencedores serão premiados 
na cerimônia que será reali-
zada no dia 18 de outubro, em 
São Paulo, no lançamento da 
8ª Edição do Ranking de Com-
petitividade dos estados. Os 
concorrentes vão disputar a 
premiação nas categorias Des-
taque Boas Práticas, Destaque 
Crescimento e Destaque Inter-
nacional. 

O objetivo do prêmio é 
valorizar  projetos e experiên-
cias estaduais que se destacam 
pela competitividade e têm 
contribuído para a consolida-
ção de um país mais próspero. 
No início desta edição, a Paraí-
ba concorreu com mais de 120 
projetos inscritos. Desse total, 
foram escolhidas 11 práticas 
pré-finalistas, sendo três do 
Estado: Paraíba Unida pela Paz 
e Caminhos da Paraíba e Segu-
rança Alimentar pela Transfe-
rência de Renda. Na lista de se-

lecionados estavam políticas 
do Rio Grande do Sul, Espírito 
Santo, Pernambuco, Alagoas e 
Mato Grosso. 

Nessa reta final do Prê-
mio, a Paraíba Unida pela 
Paz e o Caminhos da Paraí-
ba concorrem com políticas 
dos estados de São Paulo, 
Pernambuco, Alagoas e Mato 
Grosso. 

Projetos
Criado em 2011, o pro-

grama Paraíba pela Paz nasceu 
após a realização de um fórum 
de mesmo nome. O objetivo 
era discutir segurança, cida-
dania e gestão compartilhada, 
além de políticas de Segurança 
Pública para o enfrentamen-
to aos índices de assassinatos 
registrados no Estado. O pro-
grama estimulou um novo mo-
delo de gestão em Segurança 
Pública, com foco no acompa-
nhamento dos índices de cri-
minalidade.

Já o Caminhos da Paraí-
ba trata-se de um programa 
de construção e restauração 
de rodovias realizado pelo 
Governo do Estado e que be-
neficiou dezenas de cidades.  
Muitos municípios paraiba-
nos receberam, pela primeira 
vez, pavimentação asfáltica e 
outros saíram do isolamento 
devido a criação de rodovias. 
O programa melhora a logís-
tica do transporte, amplia o 
sistema rodoviário e fomenta 
o turismo. 

Com competidores de cinco estados do NE

Vila Olímpica Parahyba receberá 
competição de MMA no sábado

A Vila Olímpica Pa-
rahyba receberá mais um 
grande evento esportivo no 
próximo sábado (14): o Pa-
raíba Figth, maior evento de 
MMA do Estado. A competi-
ção, que conta com o apoio 
do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Es-
tado da Juventude, Esporte 
e Lazer (Sejel), terá com-
petidores de cinco estados 
do Nordeste e com início 
marcado para as 19h, no gi-

násio principal. De acordo 
com o produtor do even-
to, Eduardo Machado, 
professor da modalidade 
Jiu-Jitsu, o evento vai con-
tar com quatro categorias 
masculinas – 61kg, 66kg, 
70kg e 77kg; e uma ca-
tegoria feminina – 52kg. 
Vale salientar que a com-
petição reunirá lutadores 
dos estados da Bahia, Rio 
Grande do Norte, Sergi-
pe, Pernambuco e Paraíba 

e contará pontos para o 
ranking nacional.

“A Vila, neste ano, rece-
beu vários eventos de inúme-
ras modalidades e agora será 
a vez do MMA, que é um es-
porte em ascensão no mun-
do inteiro. A população pode 
se fazer presente e prestigiar 
não só os lutadores paraiba-
nos, como também ver de 
perto toda a estrutura mon-
tada, pois terá food-trucks, 
stands com vendas de mate-

riais esportivos e muitas no-
vidades”, disse o secretário 
da Juventude, Esporte e La-
zer, Hervázio Bezerra.

Pesagem
Um dia antes da com-

petição, na sexta-feira (13), 
nas proximidades do Busto 
de Tamandaré, em Tambaú, 
às 19h, haverá a chamada 
pesagem dos lutadores, que 
é o último contato entre 
eles, antes das lutas.

Abertas inscrições para 2a 
Olimpíada de Matemática 

Estão abertas, desde on-
tem, as inscrições para 2ª Olim-
píada Brasileira de Matemática 
das Escolas Públicas - Nível A 
(OBMEP - Nível A) para estu-
dantes das 4ª e 5ª séries do 
Ensino Fundamental, matricu-
lados em escolas públicas mu-
nicipais, estaduais e federais. 
No ano passado, primeiro ano 
de implantação da prova, 1,5 
milhão de estudantes de 20 mil 
escolas públicas de todo Bra-
sil participaram da olimpíada, 
criada pelo Instituto de Mate-
mática Pura e Aplicada (Impa).

Na avaliação do coorde-
nador geral da OBMEP e dire-
tor adjunto do Impa, Claudio 
Landim, a olimpíada do ano 
passado “foi um sucesso, por-
que tivemos pouco tempo para 
anunciar. Os resultados foram 
animadores”. Mais de 2 mil mu-
nicípios se inscreveram para a 
prova do Nível A.

A prova do Nível A é di-
ferente das provas da OBMEP 
tradicional, destinada a estu-
dantes do 6º ano do Ensino 
Fundamental e aos do Ensino 
Médio e que acontece desde 
2005. Essas são impressas e 
enviadas às escolas pelo Impa, 
que depois seleciona os alunos 
que participam da segunda 

fase. É o instituto que também 
aplica as provas fisicamente em 
9 mil centros do país.

“A prova do Nível A é um 
pouco diferente, porque nós 
preparamos as provas e as en-
viamos às secretarias munici-
pais [de Educação], que ficam 
encarregadas de aplicar nas 
escolas. Nós não temos acesso 
às provas, apenas a um número 
de municípios inscritos e soli-
citamos a algumas escolas que 
nos mandem informações para 
estabelecermos parâmetros 
para as premiações”, explicou o 
coordenador geral da OBMEP.

As inscrições para a OB-
MEP - Nível A são gratuitas e 
deverão ser feitas em nome 
das escolas, exclusivamente 
pelas Secretarias de Educação 
municipais e estaduais ou pe-
los representantes das esco-
las federais, por meio de um 
link enviado por e-mail. Dú-
vidas podem ser esclarecidas 
em nivela@obmep.org.br. As 
inscrições se estenderão até 
11 de outubro.

Um comitê de provas do 
Impa é encarregado de elabo-
rar os problemas que constam 
das provas. Claudio Landim 
destacou que esses problemas 
são muito diferentes da ma-
temática que é ensinada nas 
escolas. “E isso estimula muito 
os professores a introduzirem 

esses problemas em suas aulas. 
Acabamos tendo um impacto 
real na mudança do ensino da 
Matemática no país”.

A prova elaborada pelo 
Impa para o Nível A tem 15 
questões objetivas e será apli-
cada nas escolas inscritas em 
29 de outubro. O estudante terá 
uma hora e 30 minutos para 
resolvê-la. “Nós diminuímos o 
número de problemas porque 
os professores no ano passado 
acharam a prova muito longa e 
cansativa para os alunos do 4º 
e 5º ano que são crianças ainda 
bem pequenas”, disse Landim.

De acordo com o Impa, o 
conteúdo das provas segue os 
parâmetros curriculares na-
cionais para alunos de 4º e 5º 
anos do Ensino Fundamental. 
As questões privilegiam o ra-
ciocínio lógico e a criatividade. 
O objetivo da OBMEP - Nível A é 
estimular o estudo da Matemá-
tica, contribuir para a melhoria 
da qualidade da Educação Bási-
ca, identificar jovens talentos e 
promover inclusão social.

A primeira edição da OB-
MEP - Nível A aconteceu em 
2018. A olimpíada é realizada 
pelo Impa, com apoio da Socie-
dade Brasileira de Matemática 
(SBM), e dos ministérios da 
Ciência, Tecnologia, Inovações 
e Comunicações (MCTIC) e da 
Educação (MEC).

A Polícia Militar pren-
deu em flagrante o suspeito 
de roubar o carro de um 
homem que estava indo ao 
trabalho, na manhã de on-
tem, no bairro de Tambiá, 
em João Pessoa, e recupe-
rou o veículo da vítima, 
após uma perseguição de 
mais de 2 km, até a Rua da 
Areia, já no bairro do Vara-
douro. A prisão contou com 
a ação fundamental de um 
policial militar de folga, que 
presenciou o roubo e se-
guiu o acusado.

“Eu estava no semáfo-
ro e vi a hora em que o acu-
sado desceu de uma moto 
vermelha e tomou o carro 
da vítima. Neste momento, 
fiz uma manobra com meu 
carro para passar pelos ou-
tros veículos que estavam 
na minha frente e comecei 
a seguir o carro roubado, 
tendo no caminho conse-
guido apoio de uma viatu-
ra do Batalhão de Polícia 
Ambiental (BPAmb) até 
conseguirmos interceptar 
o veículo roubado, na Rua 
da Areia, e assim prender o 
acusado em flagrante”, con-
tou o policial, que trabalha 
no Hospital General Edson 
Ramalho, mas estava de fol-
ga nessa segunda-feira.

Suspeito de 
roubar carro 
é preso em 
flagrante

O Paraíba Figth, que acontecerá na Vila 
Olímpica Parahyba, tem o apoio do 

Governo do Estado, por meio da Sejel

Foto: Walter RafaelAlexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

A carteira estudan-
til digital começará a ser 
emitida em 90 dias e será 
ofertada nas lojas Google 
Play e Apple Store. Com o 
documento, os estudantes 
vão poder pagar meia-en-
trada em shows, cinema, 
teatro e outros eventos 
culturais. O prazo come-
çou a contar ontem, com 
a publicação da medida 
provisória (MP) que dis-
põe sobre o pagamento 
de meia-entrada no Diário 
Oficial da União.

O estudante que soli-
citar a carteira digital terá 
que consentir com o com-
partilhamento dos dados 
cadastrais e pessoais com 
o Ministério da Educação 
(MEC) para subsidiar o Sis-
tema Educacional Brasileiro 
— o novo banco de dados 
nacional dos alunos, a ser 
criado e mantido pela pasta.

O MEC poderá usar 
essas informações apenas 
para formulação, imple-
mentação, execução, ava-
liação e monitoramento 
de políticas públicas. O 
sigilo dos dados pessoais 
deve ser garantido sem-
pre que possível.

O estudante com ida-
de igual ou superior a 18 
anos e o responsável legal 
pelo aluno menor de idade 
responderão pelas infor-
mações autodeclaradas e 

estarão sujeitos às sanções 
administrativas, cíveis e 
penais previstas em lei na 
hipótese de fraude.

De acordo com a MP, 
a carteirinha digital pode-
rá ser emitida pelo MEC; 
pela Associação Nacional 
de Pós-Graduandos; pela 
União Nacional dos Estu-
dantes (UNE); pela União 
Brasileira dos Estudantes 
Secundaristas (Ubes); por 
entidades estudantis es-
taduais, municipais e dis-
tritais; diretórios centrais 
dos estudantes; centros 
e diretórios acadêmicos 
e outras entidades de en-
sino e associações repre-
sentativas dos estudantes, 
conforme definido em ato 
do ministro da Educação.

O MEC poderá ainda 
firmar contrato ou instru-
mento congênere com a 
Caixa Econômica Federal 
para emissão gratuita ao 
estudante do modelo físi-
co da carteira de identifi-
cação estudantil.

Segundo a MP, a nova 
carteira estudantil física 
solicitada em um ano será 
válida até 31 de março 
do ano seguinte e a di-
gital, enquanto o aluno 
permanecer matriculado 
em estabelecimento que 
forneça os níveis e as mo-
dalidades de educação e 
ensino. O documento per-
derá a validade quando o 
estudante se desvincular 
do estabelecimento.

Carteira estudantil 
digital sai em 90 dias



Racismo
Já está disponível on line e na rede de ensino 
o Guia de Orientações para Denúncias contra 
Racismo e Intolerância Religiosa. Página 7
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Notas da UFPB e da Aduf-PB falam sobre a orientação para que instituições reduzam o uso dos equipamentos

A crise financeira que 
atinge as universidades fe-
derais, após o bloqueio de 
verbas feito pelo governo de 
Jair Bolsonaro, levou a Uni-
versidade Federal da Paraíba 
a cortar gastos e recomendar 
economia a toda comunidade 
acadêmica. Em nota oficial, a 
Reitoria da UFPB recomen-
dou o uso racionalizado dos 
aparelhos de ar-condicio-
nado nas dependências da 
instituição. A recomendação 
estende-se para os quatro 
campi da universidade: João 
Pessoa, Areia, Bananeiras e 
Litoral Norte.

De acordo com o comu-
nicado da Reitoria, não serão 
atingidos pela medida os lo-
cais onde o uso do aparelho é 
indispensável, como labora-
tórios de pesquisa, espaços 
onde funcionam equipamen-
tos que demandam refrige-

ração ou salas sem janelas, 
onde não há circulação de ar. 
O Hospital Universitário Lau-
ro Wanderley também não 
sofrerá impacto.

A reitora da UFPB, Mar-
gareth Diniz, também solici-
tou à comunidade acadêmi-
ca que faça uso racional da 
iluminação nos ambientes, 
evitando deixar as luzes ace-
sas durante o dia e sempre 
apagar as lâmpadas ao sair 
dos locais. Os aparelhos de 
ar-condicionado deverão ser 
mantidos na temperatura 
de 230 graus quando houver 
necessidade, mantendo aten-
ção especial aos horários de 
pico, como por exemplo, a 
partir das 17h.

A nota foi divulgada 
depois que o Sindicato dos 
Professores da Universida-
de Federal da Paraíba (Adu-
f-PB) se manifestou sobre o 
caso. A Aduf-PB elencou ar-
gumentos em defesa do uso 
do ar-condicionado e sugeriu 

transparência pública para a 
comunidade acadêmica so-
bre os cortes severos impos-
tos à educação. 

“A UFPB não possui, em 
grande parte da estrutura 
de suas instalações, o apro-
veitamento da ventilação 
natural, portanto, faz-se im-
prescindível disponibilizar 
as condições para sanar esse 
problema; o uso racional da 
eletricidade é uma demanda 
ecológica mundial e já vem 
sendo feito por todos os se-
tores desta instituição; o não 
uso do ar-condicionado ou o 
seu uso parcial acarreta um 
ambiente insalubre, adverso 
às condições aproximada-
mente mínimas para o exer-
cício da docência, bem como 
obstaculiza um ambiente pe-
dagógico favorável”, relata a 
nota da Aduf-PB.

A nota do sindicato rei-
vindica também a garantia 
de condições de trabalho 
para docentes e técnicos- ad-

ministrativos para o desen-
volvimento das atividades 
de ensino, pesquisa e ex-
tensão da universidade. Por 
fim, mostra-se à disposição 
da Reitoria para buscar so-
luções, em conjunto com a 
comunidade acadêmica, para 
exigir do Governo Federal a 
recomposição, em sua totali-
dade, do orçamento aprova-
do em lei.

Para Marcelo Sitcovsky, 
da Aduf-PB, a comunidade 
acadêmica tem que tomar 
para si a luta em defesa da 
universidade pública, gra-
tuita e de qualidade. A nos-
sa luta não é apenas por 
causa do ar-condicionado, 
mas em razão dos cortes 
sofridos. “Já estamos sem 
combustível, sem telefonia, 
insumos em laboratórios, 
verbas para pesquisa a cada 
dia estão sendo cortadas. Os 
serviços de limpeza e segu-
rança estão ameaçados. De-
fender a UFPB, as Universi-

dades e Institutos Federais 
é acima de tudo defender 
um projeto de país sobera-
no”, enfatizou.

Já para o pró-reitor de 
administração, Aluísio Sou-
to, a UFPB tem desenvolvido 
ações com foco na sustenta-
bilidade para fazer uso ra-
cional dos recursos públicos. 
“Estamos fomentando ações 
há dois anos com o intuito de 
garantir uma maior eficiên-
cia administrativa. Inclusive, 
no começo do ano foi imple-
mentado o processo eletrô-
nico em processos adminis-
trativos, para extinguir os 
gastos com papel e garantir 
celeridade no atendimento 
das demandas”, disse.

Ele revela ainda outras 
ações empregadas para di-
minuir o impacto dos gastos 
públicos como a composta-
gem, reutilização da água da 
chuva e redução da conta de 
energia. “Estamos aprovei-
tando os restos alimentares. 

No entanto, a redução da 
conta de energia tem sido 
nosso maior desafio. Ano 
passado foram gastos 1 mi-
lhão e 58 mil com energia, 
esse ano já estamos com 1 
milhão e 187 mil. Essa racio-
nalização de energia é uma 
tentativa de garantir que os 
alunos não sejam prejudi-
cados com a paralisação da 
universidade, que medidas 
extremas não sejam toma-
das como a que ocorreu na 
Universidade Federal de 
Santa Catarina que suspen-
deu o vestibular”, explicou.

O documento informa 
ainda que a UFPB permane-
ce com 30% do orçamento 
contingenciado, correspon-
dendo a R$ 49,6 milhões des-
tinados à manutenção (ser-
viços de limpeza, segurança, 
energia e água), alertando 
ainda que, com esta conten-
ção de verbas, o funciona-
mento da universidade está 
comprometido.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Cortes fazem UFPB racionar
o uso de ar-condicionados

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo
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Motoristas de trans-
portes alternativos inter-
ditaram por algumas ho-
ras trechos das rodovias 
federais no Estado de Per-
nambuco provocando um 
grande engarrafamento 
na BR-101, na região de 
Goiana (PE) impedindo o 
tráfego de veículos, blo-
queando os acessos da 
Paraíba com destino ao 
Estado vizinho. A interdi-
ção começou por volta das 
5h dessa segunda-feira 
(9) e somente foi liberada 
cerca de uma hora e meia 
depois, após intervenção 
da Polícia Rodoviária Fe-
deral.

A interdição aconte-
ceu na BR-101, nas ime-
diações da fábrica da 
Fiat, no sentido João Pes-
soa-Recife com queima 
de pneus na pista. Além 
desse acesso à capital 
pernambucana, os moto-
ristas também interdita-
ram a saída de Recife para 
João Pessoa, na Avenida 
Caxangá.

Segundo apurou a 
polícia, o motivo dos pro-
testos foi contra a Lei 
13.885/2019, aprovada 
pelo Congresso Nacional 
e sancionada pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro 
(PSL) no dia 8 de julho 
deste ano, que endurece 
a multa para transporte 
irregular. De acordo com 

a organização do ato, em 
Pernambuco há cerca 
de 36 mil motoristas de 
transporte alternativo.

A lei deve entrar em 
vigor no dia 9 de outu-
bro, 90 dias após ter sido 
sancionada. De acordo 
com a lei, o transporte 
considerado pirata tran-
sitando sem autorização, 
seja ônibus ou van ou 
transporte remunerado 
de pessoas ou bens, pas-
sa a ser classificado como 
infração gravíssima, com 
multa (multiplicada por 
cinco, no caso do escolar) 
e perda de sete pontos na 
Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH), além da 
remoção do veículo como 
medida administrativa.

O protesto foi ampla-
mente divulgado e os orga-
nizadores avisaram que a 
mobilização visa buscar os 
direitos, pois são pais de 
famílias e querem apenas 
trabalhar. Foram interdi-
tados trechos das BRs 101, 
408 e 232, todas na região 
de Pernambuco.

Alternativos interditam rodovias 
federais entre Pernambuco e Paraíba
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Setembro Amarelo

UFCG tem programação 
à prevenção do suicídio

Nesta terça-feira, 10, 
Dia Mundial de Prevenção 
do Suicídio, a Universida-
de Federal de Campina 
Grande (UFCG), campus 
sede, preparou uma pro-
gramação especial como 
parte da campanha na-
cional Setembro Amarelo. 
Durante todo o dia, serão 
realizadas atividades como 
palestra, tenda de orienta-
ções, exposição fotográfica 
e apresentações culturais 
para conscientizar a co-
munidade acadêmica so-
bre a questão. O evento é 
gratuito e terá início às 9h, 
no Centro de Extensão José 
Farias Nóbrega.

A programação será 
aberta com a palestra “Saú-

de Mental e Qualidade de 
Vida”, ministrada pela psi-
quiatra Rafaela Almeida, 
da UFCG. Na sequência, 
haverá exposição de fotos 
selecionadas para a mostra 
fotográfica discente sobre 
o tema, organizada pela 
Pró-Reitoria de Assuntos 
Comunitários (PRAC), por 
meio do Núcleo de Psicolo-
gia (NUPSI) da UFCG.

À tarde, a partir das 
14h, as atividades aconte-
cerão no coreto em frente 
ao estacionamento do Blo-
co AB, com tenda de orien-
tação nutricional e o “Sarau 
Amarelo”. Na ocasião, ha-
verá shows da banda Ma-
riAmy & Os 27 e da cantora 
Jéssica Melo.

Interdições dos 
motoristas de 

transportes alternativos 
afetaram os acessos 

à Paraíba e 
começaram às 5h
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Secretaria chamou atenção para apoio da mídia para difundir a importância da vacinação contra a doença

SES apresenta panorama 
do sarampo para gestores

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio da Ge-
rência Executiva de Vigilância 
em Saúde (Gevs), promoveu, 
na manhã dessa segunda-feira 
(9),  uma apresentação do pa-
norama do sarampo no Estado 
para secretários municipais e 
gestores de saúde. O encontro, 
que aconteceu no auditório do 
Conselho de Secretarias Mu-
nicipais de Saúde da Paraíba 
(Cosems-PB), contou com a 
participação de mais de 60 
profissionais.

Na oportunidade, a geren-
te executiva de Vigilância em 
Saúde da SES, Talita Tavares, 
falou sobre a situação do sa-
rampo na Paraíba e, em âmbito 
geral, no Brasil. Ela explicou 
que o alerta de complicações 
da doença vale, principal-
mente, para bebês e crianças 
com deficiência de vitamina 
A, desnutridos, gestantes, imu-
nodeprimidos e adultos jovens 
entre 20 e 29 anos.

“Todos os casos são prio-
ridade para a Paraíba. A ideia 
é que todos os municípios es-
tejam com a vigilância ativa 
com os casos suspeitos e que 
notifiquem imediatamente, 
mesmo que esses casos se-
jam descartados depois”, 
informou Talita. 

A gerente executiva re-
forçou também a importân-

cia da vacinação dos públicos 
prioritários contra o sarampo. 
As campanhas de atualização 
das cadernetas serão dividi-
das em etapas, em virtude da 
alta produção dos insumos. “A 
autoridade de saúde precisa 
entender que a meta do Minis-
tério da Saúde, neste momento, 
é diminuir as complicações e 
os óbitos em crianças menores 
de cinco anos de idade porque 
elas são mais suscetíveis às 
complicações e óbitos por cau-
sa da doença. Posteriormente, 
terão outras fases de vacina-
ção previstas para novembro 
deste ano e fevereiro de 2020”, 
explicou.

Talita falou ainda sobre 
a importância da divulgação 
das ações, inclusive com o 
apoio da mídia. “As rádios, a 
partir de hoje, vão veicular 
um spot com um chamamento 
aos pais e responsáveis para 
vacinarem suas crianças e, as-
sim, manter a Paraíba livre do 
sarampo”, disse.

A explanação sobre a si-
tuação do sarampo no Estado 
fez parte da pauta da 5ª Assem-
bleia Geral Ordinária do Co-
sems-PB, que abordou outros 
temas como monitoramento de 
cirurgias eletivas, mamografias 
na Paraíba, aquisição de câma-
ras refrigeradas para as salas 
de imunização nos municípios.

Dados 
Na Paraíba, até o dia 4 de 

setembro, foram realizadas 
83 notificações suspeitas de 
sarampo, destas, 29 foram 
descartadas, ficando 54 em 
investigação, das quais 20 
com a primeira amostra IgM 
reagente ou indeterminada.

“O Estado de Pernambu-

co, nosso vizinho, teve 12 ca-
sos confirmados. Também por 
este motivo o alerta de vigilância 
para o nosso Estado. Até o mo-
mento, a Paraíba atingiu 86,17% 
de cobertura vacinal, o alerta 
para os gestores é intensificar 
essa vacinação e fazer uma bus-
ca ativa do público-alvo”, apon-
tou Talita Tavares.

Notificação  
A notificação do caso 

suspeito de sarampo é obri-
gatória, devendo ser feita até 
24 horas.

“Todos os casos suspei-
tos de sarampo devem ser 
notificados e comunicados 
à SES. Para facilitar, disponi-
bilizamos um canal gratuito 

para ligações por meio do 
Centro de Informações Es-
tratégicas em Vigilância em 
Saúde (Cievs). 

De segunda a sexta-
feira, das 8h às 16h30, o 
contato pode ser feito gra-
tuitamente pelo 0800 281 
0023”, reforçou a gerente 
executiva.

Foto: ASCOM

Encontro reuniu gestores em saúde de vários municípios e aconteceu no Auditório do Conselho de Secretarias Municipais de Saúde da Paraíba-Cosems

Prevenção

Doenças sazonais da primavera  
podem ser prevenidas neste período

O ano é composto por 
quatro estações distintas 
– verão, outono, inverno 
e primavera – e em cada 
uma delas existem algu-
mas doenças que são mais 
frequentes do que outras. 
Mesmo que o Brasil não 
possua suas estações bem 
definidas, é fato que o pe-
ríodo da estação mais flo-
rida do ano, conhecido por 
temperaturas mais amenas 
ideais para atividades ao ar 
livre, é marcado por alergias 
e problemas respiratórios. 

Dentre os fatores res-
ponsáveis por essa inci-
dência de determinadas 
doenças, principalmente 
as ligadas a alergias e/ou 
problemas respiratórios, 
pode-se citar o pólen. 

Ele se desprende das 
flores nesta época do ano 
e se espalha por conta dos 
ventos também comuns 
desse período, podendo 
causar irritações e aler-
gias, como rinite e con-
juntivite alérgica.

“A primavera é um pe-
ríodo de transição entre 
período chuvoso (inverno) 
e o verão, portanto, nós 
estamos convivendo com 
as alergias respiratórias 
(de mudanças bruscas de 
temperatura, prolifera-
ção de ácaros e fungos), 
no momento em declínio 
e as urticárias (prurido 
ou coceira muito intensa 
com eritemas na pele que 

ocorrem com mais fre-
quência no verão)”, expli-
ca Sebastião Costa, médico 
pneumologista membro da 
Sociedade de Pneumologia 
da Paraíba.

Alergias
As principais alergias 

respiratórias são rinite e 
rinosinusites. Os sintomas 
mais comuns são “espir-
ros, coceira no nariz e 
nos olhos, coriza e obs-
trução nasal para a rini-
te e todos esses sintomas 
somados à dor de cabeça 
frontal, pressão facial e 
asma brônquica, com tos-
se, secreção clara, cansaço 
chiado, pressão torácica”, 
pontua Sebastião. Sobre 
as formas de tratamento, 
o pneumologista ainda 
indica corticoide nasal e 
antialérgicos para a rini-
te, às vezes antibióticos 
além de remédios da rinite 
para as rinosinusites e, por 
fim, corticoide inalatório e 
broncodilatadores para o 
caso de asma. 

Sebastião Costa faz 
algumas recomendações 
a fim de evitar as alergias: 
“Não varrer nem espanar 
a casa, usar pano úmido; 
evitar o uso de ventilador; 
deixar o quarto muito ilu-
minado; evitar cheiros for-
tes e todo tipo de fumaça”.

O médico pneumo-
logista ainda explica que 
a questão genética é a 
principal  responsável 
com relação a quem está 
propenso a ser acometido 

Beatriz de Alcântara
Especial para A União 

com as doenças sazonais 
da primavera. “Não exis-
te faixa etária específica. 
Tudo está relacionado à 

genética. Filhos de pais 
alérgicos têm imensa pro-
babilidade de desenvolver 
essas alergias”.

Sebastião Costa, pneumologista, fala sobre as doenças da estação

Foto: Divulgação

Facilitar o diagnósti-
co de pessoas com Atrofia 
Muscular Espinhal (AME) 
na Paraíba. Com essa ideia, 
a Associação de Doenças 
Neuromusculares da Paraíba 
(Doenmus) e o Hospital Uni-
versitário Lauro Wanderley 
(HULW-UFPB), da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
e vinculado à rede Ebserh, 
estão se mobilizando para 
realizar a Força-tarefa AME. 
Atualmente, mais de 1,5 mil 
pessoas vivem com essa 
doença hereditária no Brasil.

A Força-tarefa AME vai 
ocorrer no dia 2 de outubro, 
no setor de Fisioterapia do 
HULW, mas a ideia é divul-
gar bem a ação até o evento, 
com o objetivo de beneficiar 
o maior número de pessoas. 
“A gente vai receber inscri-
ções por meio da página da 
Doenmus no Instagram. Os 
interessados devem enviar 
nome e telefone por men-
sagem direta, informando 
também se o paciente já tem 
teste genético”, diz a neuro-
logista Isabella Araújo Mota, 
chefe do serviço de neuror-
reabilitação e presidente da 
Doenmus.

Conforme Isabella 
Mota, ainda hoje, muitos ca-
sos são subdiagnosticados, 
daí a importância da iniciati-
va. “A prevalência da doença 
é de 1 caso para 10.000 pes-
soas. No HU, a gente tem 10. 
Ou seja, é muito pouco. Há 
um mês, eu detectei dois no-
vos casos. Eram duas irmãs, 
uma já com 18, outra com 
24 anos. Ou seja, tem muito 
caso subdiagnosticado por 
aí. A AME é uma doença que 
tem tratamento atualmente 
e as pessoas precisam ter 
um diagnóstico fechado, 

para poder se cuidar”.
A Força-tarefa AME 

conta o apoio da Doenmus 
para divulgar a iniciativa, e o 
Hospital Universitário entra 
com a estrutura e os profis-
sionais necessários à ação. 
Para isso, foi bloqueado um 
turno de trabalho da equipe 
envolvida, com o objetivo de 
atender as pessoas que se 
inscreveram. A associação 
já começou a fazer a divul-
gação no Instagram. A par-
tir do número de inscritos, 
será possível saber quantas 
pessoas devem participar 
e, assim, ampliar a equipe 
da Força-tarefa caso seja 
necessário.

A Atrofia Muscular Es-
pinhal é uma doença neu-
rodegenerativa. De causas 
hereditárias, não tem cura 
e interfere na capacidade 
do corpo de produzir uma 
proteína essencial para a so-
brevivência dos neurônios 
motores. As células nervo-
sas da medula espinhal e do 
tronco cerebral se degene-
ram, causando fraqueza e 
atrofia muscular progres-
siva. A fisioterapia, o uso 
de suportes e a medicação 
adequada podem ajudar os 
pacientes.

Ação vai diagnosticar 
doenças degenerativas

HULW e Doenmus 
realizarão uma força-

tarefa no dia 2 de 
outubro, no setor de 
Fisioterapia. Ideia é 
beneficiar as pessoas 

identificando as 
doenças.
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Escola Estadual Gonçalves Dias recebeu o projeto pedagógico que trata de um dos ícones da cultura paraibana
Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Projeto leva vida e obra de 
Jackson do Pandeiro às escolas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

O projeto pedagógico so-
bre o centenário de Jackson do 
Pandeiro, realizado pelo Go-
verno do Estado, apresentou 
a história e a cultura musical 
do cantor a alunos da Rede Es-
tadual de ensino. Foi o caso 
da Escola Estadual Gonçalves 
Dias, localizada no bairro do 
Cristo, que realizou ontem o 
projeto. Após aulas voltadas 
para a história do cantor que 
marcou a música no Brasil e 
no mundo, além de uma via-
gem para visitar o memorial 
Jackson do Pandeiro, em Ala-
goa Grande, seus alunos pude-
ram assistir, durante o evento, 
a uma apresentação cultural 
contando a história do cantor. 

O professor de história, 
artes e educação sócio-emo-
cional, Alexandre Lucena, foi 
o responsável por apresentar 
Jackson do Pandeiro aos alu-
nos da escola. Ele explicou 
que o projeto começou na 
sala de aula, através dos en-
sinamentos sobre a vida e a 
arte de Jackson, e se estendeu 
para fora dela, através de uma 
viagem para Alagoa Grande, 
onde os alunos conheceram 
o memorial de Jackson. Além 
de saber mais sobre a cultu-
ra local, Alexandre explicou 
que o tema também será 
muito importante para o fu-
turo dos alunos. “Apesar de 
eles ainda estarem no Ensino 
Fundamental, é um tema que 

pode cair no Enem, por isso é 
muito bom eles aprenderem 
e conhecerem, porque muitos 
nem sabiam quem era Jackson 
do Pandeiro”, disse. 

É o caso da aluna do 9º 
ano, Francicleide Silva Mar-
ques, de 17 anos. Ela lembrou 
que sequer sabia quem era Ja-
ckson antes das aulas do pro-
fessor, e admite a importância 
de conhecer a cultura do pas-
sado. “Foi diferente, porque a 
gente é jovem e não liga muito 
pras pessoas do passado. Mas 
foi muito bom conhecer a his-
tória dele. Como o professor já 
me falou, ele teve a iniciativa 
de começar a cultura da músi-
ca na Paraíba, é o rei do ritmo.”

A peça teatral, apresen-
tada durante o evento, contou 
a trajetória do cantor através 
da música, dança e teatro, foi 
realizada pelos estudantes 
da Escola Estadual Orlando 
Cavalcanti, também localiza-
da no Cristo.  A professora de 
artes, Lígia Maia, contou que o 
trabalho com os alunos come-
çou com o festival de Arte em 
Cena. “A gente decidiu montar 
para o Arte em Cena. Traba-
lhamos justamente o contexto 
histórico do Jackson do Pan-
deiro, o entendimento dele, 
das músicas dele, da repercus-
são do patrimônio material 
e imaterial dele. Muitos não 
conheciam porque em alguns 
momentos essa cultura mais 
popular vai se perdendo com 
o tempo. Então foi um resgate 
mesmo”, explicou.

Foto: Roberto Guedes

Aulas, vivência em teatro, visita ao Memorial do Rei do Ritmo estavam na programação que levou alunos a conheceram mais sobre a arte da Paraíba

Estudantes se entusiasmaram com o tema
Wellison Furtado, de 17 

anos, é um dos alunos que par-
ticipou da peça. Ele comentou 
que teve uma resistência com o 
tema, no início, mas logo depois 
começou a ter curiosidade de 
conhecer cada vez mais sobre 
a vida de Jackson do Pandeiro. 
“No começo a gente não tinha 
muito entrosamento. A gente 
achava que era um tema sem 

graça, mas quando a gente foi 
se envolvendo e conhecendo a 
gente gostou muito e ficou muito 
viciado pelo tema. No começo 
pensei que seria um tema cha-
to e que deveria ser um tema 
livre, mas depois a gente se 
envolveu.”

Para o aluno Victor Mateus 
Coelho, de 16 anos, que também 
é um dos integrantes da peça, 

o teatro o ajudou a ter mais 
motivação na escola. “Eu não 
conhecia a história de quem era 
Jackson do Pandeiro porque eu 
não era um aluno muito envol-
vido. Mas com o teatro ,comecei 
a me envolver, comecei a conhe-
cer. Com a ajuda da professora 
a gente começou a conhecer o 
teatro e as músicas, e tudo que 
ele fazia.”

Trauma de João Pessoa

Hospital divulga balanço de 
atendimento do fim de semana

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena, 
em João Pessoa, realizou, 
durante o fim de semana, 
561 atendimentos. Desse 
total, 210 foram considera-
dos graves ou gravíssimos. 
Nesse período, a unidade de 
saúde realizou 34 procedi-
mentos cirúrgicos de alta 
e média complexidade. O 
balanço tem como base as 
entradas realizadas a partir 
da zero hora da sexta-feira 
(6) até as primeiras horas 
de ontem.

Durante o fim de sema-
na, as ocorrências envolven-
do quedas lideraram as en-
tradas da emergência, com 
107 casos, superando moto-
cicletas (65). Outros casos 
de emergência registrados 
na unidade de saúde foram 
de corpo estranho (47), 
trauma (29), atropelamento 
(sete), queimadura (quatro), 
agressão física (oito), arma 
branca (sete), acidente de bi-
cicleta (nove), corte (quatro), 
arma de fogo (cinco) e acidente 
de automóvel (10). As demais 
ocorrências foram clínicas com 
destaques para Acidente Vas-
cular Cerebral (23) e Acidente 
Vascular (cinco).

Perfil
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena 

A Autarquia de Prote-
ção e Defesa do Consumi-
dor do Estado da Paraíba 
(Procon-PB) realizará, 
nestas terça (10), quarta 
(11) e quinta-feira (12), 
a 11ª edição do mutirão 
de atendimento aos endi-
vidados na cidade de São 
Bento, dando continuida-
de às ações que aconte-
cerão ainda este ano em 
outras cidades do interior 
do Estado.

O atendimento será 
das 8h às 15h e os consu-
midores que reconhecem 
suas dívidas e desejam fa-
zer renegociações devem 
levar RG, CPF, comprovante 
de residência e documen-
tação relacionada à dívida. 
Serão renegociadas dívidas 
com as empresas de ser-
viços essenciais Cagepa e 
Energisa, bancos, telefonia, 
Serasa, SPC e serão homo-
logadas pelo  Tribunal de 
Justiça.

 A superintendente 
do Procon-PB, Késsia Ca-
valcanti, lembrou do 10º 
Mutirão de Renegocia-
ção de dívidas ocorrido 
em Princesa Isabel como 
sendo mais uma ação no 
interior com o objetivo de 
aproximar o consumidor 
do órgão para resolução de 
suas dívidas assumidas e 
destacou o que acontecerá 
na próxima edição.

 “No 11º Mutirão para 
São Bento e região, haverá 

palestras para os comer-
ciantes e fornecedores lo-
cais, visita de informações, 
divulgação e entrevistas. O 
horário de atendimento do 
Procon-PB durante o muti-
rão vai das 8h às 15h”,  ex-
plicou Késsia Cavalcanti. 
Ela advertiu ainda que é 
importante chegar cedo, 
munido de todos os docu-
mentos pessoais e compro-
batórios para aproveitar a 
oportunidade.

 Em caso de dúvidas 
e/ou outras informações, 
o consumidor pode ligar 
gratuitamente para o nú-
mero 151.

 O Mutirão acontece 
em parceria com a Fede-
ração Brasileira de Bancos 
(Febrabran), Empresas de 
serviços essenciais: Ener-
gisa e Cagepa, Empresas de 
Telefonias e TV: Oi, Vivo, 
Claro, Tim, Sky e Net; Ser-
viço de Proteção ao Crédito 
-SPC, Serasa, além do Tri-
bunal de Justiça, que fará 
as homologações dos pro-
cessos.

Procon-PB realiza 
mutirão em São Bento

atende casos de urgência e 
emergência, contudo, mui-
tos procuram a instituição 
para atendimentos clínicos, 
não levando em considera-
ção o tipo de assistência 
prestada pela unidade de 
saúde, voltado para situações 
de média e alta complexidade, 
a exemplo de vítimas de trau-
ma (acidentes e desastres), 
violência, queimadura, Aci-
dente Vascular Cerebral (AVC) 
e hemorragias digestivas.

Campina Grande
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes, em 
Campina Grande, atendeu 
456 usuários, nesse fim de 

semana (17 e 18). O balanço 
tem como base as entradas 
realizadas a partir da zero 
hora do sábado até as pri-
meiras horas de ontem. Os 
casos envolvendo motos 
lideraram as entradas nos 
plantões durante o período.

De acordo com a asses-
soria de imprensa da unida-
de de saúde, dos 456 aten-
dimentos, 64 foram vítimas 
de acidentes de moto. Ainda 
foram registradas vítimas de 
agressão física (seis), projé-
teis de arma de fogo (seis) 
e arma branca (seis). Os de-
mais atendimentos médicos 
foram na clínica médica e na 
pediatria.

De acordo com relató-

rio, o município de Campina 
Grande registrou 28 aciden-
tes de motos nesse fim de 
semana, seguido por Junco 
do Seridó (dois), Algodão 
de Jandaíra (dois) e Remí-
gio (dois).

A unidade disponibiliza 
292 leitos, 340 médicos, sen-
do 64 em regime de plantão 
presencial 24 horas.  O hos-
pital dispõe de seis salas no 
bloco cirúrgico. O Hospital 
de Emergência e Trauma 
Dom Luiz Gonzaga Fernan-
des de Campina Grande é 
referência em trauma para 
203 municípios da Paraíba, 
além de alguns municípios 
do Rio Grande do Norte, Per-
nambuco e Ceará.

Foto: Marcos Russo

O Hospital Estadual de Emergência e Trauma Senador Humberto Lucena atende casos de urgência e emergência

Atendimento será 
das 8h às 15h. 

Consumidores devem 
levar RG, CPF e 
comprovante de 

residência
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O 5o Seminário do Ciclo PB Rural começará em Itaporanga, no Colégio Diocesano, e reunirá municípios próximos

A exemplo dos municí-
pios de João Pessoa, Cajazei-
ras, Sousa e Catolé do Rocha, 
as cidades de Itaporanga, 
Patos e Princesa Isabel, lo-
calizadas no Médio Sertão, 
também sediarão os ciclos 
do Seminário de Divulgação 
e Informações do Programa 
PB Rural Sustentável, esta 
semana, entre os dias 10 e 
12. Os seminários objetivam 
divulgar e informar aos be-
neficiários do PB Rural sobre 
as ações, metas e formas de 
apresentar demandas a se-
rem priorizadas de acordo 
com os critérios estabeleci-
dos pelo programa. 

Os eventos acontecem 
das 8h às 12h, e estão sendo 
realizados pelo Governo do 
Estado da Paraíba, através da 
Secretaria de Agricultura Fa-
miliar e do Desenvolvimento 
do Semiárido (Seafds) e Pro-
jeto Cooperar. Do seminário, 
participam representantes 
dos Conselhos Municipais 
de Desenvolvimento Rural 
Sustentável (CMDRS); de 
Organizações de Produtores 
Rurais (associações e coo-
perativas); de Sindicatos dos 
Trabalhadores Rurais (STR) 
e agentes dos Poderes Legis-
lativo e Executivo dos muni-
cípios envolvidos.

Em Itaporanga, nesta 
terça-feira 10/9, o 5º semi-
nário do ciclo, será realiza-
do na sala de reuniões do 
Colégio Diocesano, das 8h 
às 12h. Os municípios con-
vidados foram os seguintes:  
Aguiar, Boa Ventura, Curral 
Velho, Conceição, Coremas, 
Diamante, Ibiara, Igaraci, Ita-
poranga, Nova Olinda, Olho 
D’Água, Pedra, Branca, Pian-
có, Santa Inês, Santana de 
Mangueira, Santana dos Gar-
rotes e São José de Caiana. 

No município de Patos, 
o evento acontecerá no dia 
11/9, no auditório do Sebrae 
das 8h às 12h. Irão participar 
do 6º seminário do ciclo, as 

PB Rural chega a Princesa 
Isabel, Patos e Itaporanga

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

cidades de Areia de Baraú-
nas, Cacimba de Areia, Ca-
cimbas, Catingueira, Conda-
do, Emas, Mãe D’Água, Malta, 
Passagem, Patos, Quixaba, 
Salgadinho, Santa Luzia, San-
ta Terezinha, São José de Es-
pinharas, São José do Bonfim, 
São José do Sabugi, São Ma-
mede, Várzea e Vista Serrana.

A Câmara Municipal de 
Princesa Isabel vai instalar o 
7º seminário do ciclo, no dia 

12/9, e vão estar presentes 
representantes das cidades de 
Água Branca, Imaculada, Juru, 
Manaíra, Princesa Isabel, São 
José de Princesa, Desterro, Ma-
tureia, Teixeira e Tavares.

Os Ciclos do Seminários 
do PB Rural continuam nas 
semanas seguintes nos mu-
nicípios de Soledade, dia 17; 
Sumé, 18; Campina Grande, 
19; Cuité, 24; Bananeiras, 25 
e Itabaiana, 26.

Foto: Ascom

Seminários sobre metas e estratégias 
acontecerão de amanhã (10) e 
seguem até o dia 12, das 8h às 12h

Seminários objetivam 
divulgar e informar 

aos beneficiários 
do PB Rural sobre 
as ações, metas e 

formas de apresentar 
as demandas

Agroecologia

Feira da UEPB completa um ano de funcionamento
A Feira Agroecológica da Univer-

sidade Estadual da Paraíba (UEPB), 
que acontece todas as quintas-feiras 
pela manhã, no hall da Central de In-
tegração Acadêmica, no Campus de 
Bodocongó, está completando um 
ano de funcionamento e, na próxima 
quinta-feira (12), contará com uma 
programação especial para comemo-
rar a data. Além da feira de produtos 
agroecológicos, o evento contará com 
a Feira do Coletivo de Mulheres Em-
preendedoras, com um palco aberto 
para artistas e um café da manhã so-
lidário oferecido pelos agricultores 
que participam da feira.

Conforme o professor Simão 
Lindoso, coordenador da iniciati-
va, a Feira Agroecológica é resulta-
do de uma articulação coletiva que 
envolve a comunidade acadêmica e 
a sociedade civil. Organizações de 
agricultores familiares agroecológi-
cos da Borborema e do Cariri Orien-
tal Paraibano são parceiros e cola-
boram ativamente com o Programa 
de Extensão da UEPB “Agroecologia 
e o Diálogo de Saberes na Universi-
dade: Ações do Núcleo de Extensão 
Rural Agroecológica em Territórios 

Paraibanos”, vinculado ao Núcleo 
de Extensão Rural Agroecológica 
(NERA) e ao projeto “Centro Voca-
cional Tecnológico Agroecologia e 
Produção Orgânica: Agrobiodiversi-
dade do Semiárido”.

Durante a feira, que tem início 
sempre às 7h, são comercializados 
diversos alimentos livres de agrotó-
xicos, como frutas, verduras e legu-
mes, além de ofertados ovos e galinha 
de capoeira, leite e queijos de cabra, 
doces, vários tipos de feijões, favas, 
fubá de milho, carnes suína e bovi-
na, mel de abelha, óleo de coco e até 
sabão artesanal, feito com óleo reci-
clado. Outras informações podem ser 
obtidas pela rede social Instagram @
feiraagroecologicauepb ou pelo tele-
fone (83) 9 8809-1978.

O Start Now  inicia 
nesta terça-feira, dia 10 e 
segue até dia 11, no Centro 
de Convenções da Paraíba, 
com atividades de imersão 
no empreendedorismo. 
Destaca-se como um dos 
maiores eventos de inova-
ção e negócios do Brasil e 
proporciona ampla gama 
de conhecimento na área. 

Mais de 15 pales-
trantes, influenciadores 
digitais, especialistas em 
vendas, gestão, marke-
ting, propaganda e mídias 
sociais farão atividades 
integradas com o público. 
A programação conta com 
rodadas de network, talk 
shows e aplicações de es-
tratégias de impulsiona-
mento do negócio. As ins-
crições estão abertas pelo 
site startnowpb.com.br.

A empreendedora 
Gisele Correia, que deu 
uma guinada em sua vida 
aos quarenta anos de ida-
de quando abriu uma loja 
de moda fitness e, poucos 
anos depois, entrou no 
mercado com o e-com-
merce, falou na Rádio Ta-

bajara sobre a atividade: 
“Se é para empreender, en-
tão é para sair da zona de 
conforto, é para se dedicar 
e isso só pode ser feito se 
a pessoa trabalhar com 
aquilo que ama. Só assim, 
será possível superar as 
barreiras e dificuldades. 
Eu penso dessa forma, por 
exemplo: problemas com a 
burocracia são maiores do 
que o meu objetivo? São 
maiores do que o que está 
em meu coração? De jeito 
nenhum!”, sugeriu a em-
presária que fará palestra 
nesta terça.

O Start Now é organi-
zado pela equipe de Shir-
ley Almeida, especialista 
em comunicação empre-
sarial e oratória, com mais 
de 15 anos de experiên-
cia. Está planejado para 
assegurar conhecimento 
ao empreendedor e para 
quem pretende iniciar um 
negócio.  “Os participantes 
irão interagir entre eles e 
com os palestrantes e ter 
experiências práticas que 
certamente trarão resulta-
dos nos negócios”, explica.

Start Now: imersão no 
empreendedorismo

Gisele Correia (ao meio), em entrevista à Rádio Tabajara
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Feira acontecerá no próximo 
dia 12, no Centro de Integração, 

no Campus de Bodoncongó, 
em Campina Grande, 
e terá início às 7h 



Som das Pedras
Escurinho se apresentou no projeto Som nas Pedras, que 
reuniu cerca de 400 pessoas aos pés do Pico do Jabre, no 
lajedo da Pedra do Caboclo, em Matureia.  Página 11
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Leandro Léo, que retorna a JP em novembro, “passeia” pela dramaturgia e a música
 

Como se pode definir 
um artista completo? Geral-
mente é aquele indivíduo 
que possui múltiplas habili-
dades que alcançam diversos 
segmentos nas artes como 
cantar, dançar, atuar, tocar 
algum instrumento... É o po-
pular “mil e uma utilidades”. 
Muitos artistas passam a vida 
toda fazendo apenas uma 
coisa, porque gosta daquilo 
ou, como costumam falar, 
nasceram para fazer determi-
nada coisa. Mas também têm 
aqueles que estão sempre se 
reinventando e experimen-
tando coisas novas.

Leandro Leo é um exem-
plo disso. Nascido em 17 de 
janeiro de 1987, ficou bas-
tante conhecido por seus 
trabalhos na dramaturgia 
televisiva, mas foi através da 
música que ele começou sua 
caminhada no mundo artísti-
co. Aos cinco anos já cantava 

na escola, em festas juninas 
e quermesses, mas foi partir 
dos sete que começou a estu-
dar música. Em 1994 entrou 
para o grupo Tindolelê, onde 
lançou dois discos e se apre-
sentou em diversos progra-
mas infantis como Bom Dia & 
Companhia, comandado por 
Jackeline Petkovic e o progra-
ma da Mara Maravilha.

Em 1999, Leo participou 
do CD de Chiquititas, teleno-
vela muito popular que foi 
baseada em uma produção 
mexicana. Dois anos depois, 
com apenas 14 anos de ida-
de, foi indicado ao “Prêmio 
TIM de Música” pelo espetá-
culo “O Cavalinho Azul” diri-
gido por Maria Clara Macha-
do. Depois disso, seu talento 
juvenil chegou aos palcos de 
importantes programas de 
auditório como o “Gente Ino-
cente”, na época comandado 
por Márcio Garcia, do Progra-
ma Raul Gil e também Sílvio 
Santos.

Leandro também gra-

vou trilhas importantes para 
o cinema e para TV, como 
a do filme “Castelo Rá Tim 
Bum”, de André Abujamra, e 
do seu primeiro personagem 
nas telinhas, o “Pesadelo” na 
série infantil “Sítio Pica-Pau
-Amarelo”, de 2002 a 2005. 
Sua passagem pelas produ-
ções da TV Globo durou ape-
nas três anos. Em 2006, ele 
passou para a TV Record e 
ficou lá até 2014, atuando em 
“Vidas Opostas” (2006), Po-
der Paralelo” (2009), “Sansão 
e Dalila” (2011), “Rei Davi” 
(2012), “Balacobado” (2012) 
e “Vitória” (2014).

Apesar de todo esse su-
cesso nas telinhas, Léo tem 
raízes fortes na música e é 
por essa estrada que ele ca-
minha há um tempo parale-
lamente às produções dra-
matúrgicas. O talento musical 
de Leo ganhou mais notorie-
dade após a parceria com a 
cantora Maria Gadú, onde 
rodaram o Brasil em turnê 
levando sucessos como “João 

de Barro” (autoria de Leo 
com o ator Rafael Portugal), 
“Linda Rosa” e “Laranja”.

Em 2016, iniciou a turnê 
independente “Tudo a seu 
tempo”, onde viajou o Brasil 
durante dois anos. De 2018 
pra cá, Léo vem desenvolven-
do seus trabalhos que repre-
sentam esse momento mais 
independente de sua carrei-
ra. “Eu sempre estive ligado 
a produções grandes: a Glo-
bo, a Record, até os trabalhos 
com a Maria Gadú também. 
Então esse é um momento 
que eu tô fazendo uma coisa 
minha”, completou Léo.

Atualmente está com a 
turnê “Leandro Léo – Voz e 
Violão”, em um show bem 
intimista, aproximando 
ainda mais o público do 
Léo cantor. Mesmo estando 
nos caminhos da música há 
bastante tempo, muitas pes-
soas ainda não conhecem 
esse lado de Leandro. “Mui-
ta gente fica surpresa quan-
do vai no meu show. ‘Olha, 

é o menino da novela [Rei 
Davi]!’, eu acho isso muito 
legal. Às vezes, fica confuso 
para o público, mas prin-
cipalmente para as mídias, 
por eu não ter um segmen-
to fixo, mas eu quero falar 
para todos. Desde a Tia Ma-
ria que lê a Bíblia, até o João 
que toca violão só em casa 
mesmo”, explicou o artista.

E é justamente “artis-
ta” como Leandro se define. 
Quando questionado sobre 
artistas que mudam o foco de 
suas carreiras, como de ator 
para cantor ou vice-versa, 
Léo é enfático: “Não se para 
o que você é, você continua 
da mesma maneira, só que 
em outro lugar”. Para ele, 
você não deixa de ser algo só 
porque agora está trilhando 
outros caminhos. “Depois de 
dez anos na Record, eu me 
senti à vontade para tentar 
essa nova experiência focada 
na música”, contou, ao falar 
sobre essa mudança de área.

Apesar de estar bastante 

focado na música, Léo conti-
nua atuando paralelamente. 
Está gravando para uma série 
na Universal Channel e tam-
bém para o primeiro sitcom 
(série geralmente gravada 
com plateia), “Bugados”, do 
Mundo Gloob (canal infantil 
filiado à Rede Globo). 

Para o futuro, Léo pre-
tende continuar com essa 
proposta de múltiplo ar-
tista, cantando, tocando, 
atuando e compondo. Em 
novembro, Léo volta à Pa-
raíba e também para outros 
lugares do Nordeste, que diz 
amar, já que a origem per-
nambucana de sua mãe e o 
carinho que recebeu aqui 
sempre o trazem de volta 
às terras nordestinas. Em 
março  de 2020, Léo entra-
rá em estúdio para gravar 
mais um álbum, que ainda 
não pôde revelar o nome 
por estar em processo de 
produção, mas que prova-
velmente será lançado ain-
da no próximo ano.

Kássia Paz
Especial para A União

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Nara Valusca

Fotos: Divulgação

Leandro trabalha com 
música há bastante 
tempo e agora viaja pelo 
Brasil com show intimista

Como protagonista da novela “Rei Davi”, Leandro mostrou o talento como ator e ganhou fama nacional Ele também conquistou o público mais jovem com o personagem Pesadelo, no “Sítio do Picapau Amarelo”

TODOS os caminhos 
levam à ARTE



Antigamente, facadista era o 
sujeito que tinha a profissão de pedir 
dinheiro. Fala-se de um que à profissão 
de facadista somava a de proxeneta. 
Ele abordava um fulano na rua e dizia 
que tinha uma boazuda em casa, assim, 
assim, que fazia isso e isso, por tantos 
mil reis. A sujeita um dia era morena, 
noutro dia loura, raramente ruiva. Ah, 
as ruivas! Eu tive uma, bonita, que se 
danou comigo quando lhe mostrei a 
definição de sujeita no dicionário:

“ele chegou da capital com uma 
sujeita ruiva que usava decotes escan-
dalosos”. 

A minha ruiva não usava esses de-
cotes, era mulher séria. Não me acom-
panho de vadias, só fico com mulheres 
de responsabilidade. Da madame do 
cabaré para cima. Quando eu era rapa-
zinho não sabia o que era isso, e insisti 
com uma criatura que estava à balaus-
trada da pensão. Ela me disse: “eu sou a 
madame”. Fiquei empulhado, na missa. 
Ela era a dona da casa, somente isso. 
Não estava ali para ficar com qualquer 
um que chegasse primeiro. Depois, 
ficamos amigos.

A dita madame vestia um vestido 
longo, não me lembro a cor. Seu lu-
panar tinha música ao vivo, músicos 
tocando para a clientela dançar. Eram 
músicos bons, um tinha a fama de ser 
o melhor saxofonista da terra, outro 
era um policial de patente. Não sei se 
Jackson estava lá; nesse tempo eu não 
conhecia essas estrelas. Mesmo o re-
pertório não incluía a música regional, 
era mais bolerões, música romântica, 
foxes, beguines, para os casais dança-
rem agarradinhos, focinho com focinho, 
como disse Gonzaga no seu Miudinho.

Está havendo um boom de ficção científica no mercado 
editorial brasileiro. De uns cinco anos para cá, praticamente 
todo grande clássico do gênero ganhou reedição nacional. Não é 
coincidência. As obras-primas da FC, cuja narrativa apresentam 
o falado “futuro distópico”, ou seja, “a descrição de um lugar fora 
da história, em que as tensões sociais e de classe estão aplacadas 
por meio da violência ou do controle social” (na concepção do es-
tudioso Roberto de Sousa Causo), tem raízes sólidas no passado 
de obscurantismo, autoritarismo e intransigência.

Tome, como exemplo, Fahrenheit 451, de Ray Bradbury 
(1920-2012). Clássico absoluto do gênero, foi escrito na virada 
das décadas de 1940 e 1950 e lançado em 1953. Ele narra um 
futuro onde os livros são proibidos, as opiniões são consideradas 
antissociais e o pensamento crítico é suprimido. Portanto, toda e 
qualquer obra literária é queimada no fogo do autoritarismo, um 
enredo que reflete a queima de livros praticada pela Alemanha 
Nazista pelo menos duas décadas antes do lançamento do livro.

A censura feita pelo prefeito do Rio de Janeiro, Marcelo 
Crivella, à história em quadrinhos da Marvel Vingadores: 
A Cruzada das Crianças, me lembrou justamente Ray Bra-
dbury: “Eles começaram controlando gibis, depois livros de 
detetives e, claro, filmes, sempre em nome de algo distinto: 
as paixões políticas, o preconceito religioso, os interesses 
profissionais; sempre houve uma minoria com medo de algo, 
e uma maioria com medo das trevas...”.

O episódio que teve lugar na Bienal do Livro do Rio de Janei-
ro se deu por causa de uma história em quadrinhos de super-he-
rói que mostrou o beijo entre dois homens. Mas é mais do que 
isso. É sobre tolher a liberdade artística e de pensamento que 
são asseguradas pela Constituição que (ainda) rege este país. Por 
mais que se negue, é, sim um episódio ditatorial de censura.

Há anos, as HQs deixaram de ser coisa de criança, ou pelo 
menos só para esse público. Ao longo dos anos, elas têm deixado 
de ser subliteratura para ser uma plataforma de arte e expressão, 
muitas vezes adulta - atualmente, talvez, o maior público dela. Os 
guris que leram gibis no passado hoje são adultos e continuam 
comprando história em quadrinhos, que evoluíram não só no 
pensamento dos seus leitores, mas no mundo de maneira geral.

Meu amigo e colega jornalista Audaci Júnior, colecionador e 
pesquisador de quadrinhos, lembrou em seu perfil no Instagram 
que, no longínquo ano de 2013, publicou a matéria “Quando 
colantes saem do armário” no extinto Jornal da Paraíba que abor-
dava o casamento entre o herói Estrela Polar e seu namorado 
Kyle Jinadu em uma edição do gibi X-Men. Portanto, não é de hoje 
que temas adultos ilustram páginas de HQs.

Nas entranhas do ato do prefeito Crivela, há um dispositivo 
que tolhe a liberdade de expressão no Brasil. Um autor, ao criar 
uma obra, não pode pisar no freio imaginário da autocensura 
por receio que seu texto possa ser recolhido nas prateleiras por 
agentes da ordem pública. Mais: o povo brasileiro não pode ser 
privado da escolha do que quer ler, ver ou ouvir. A liberdade é 
uma prerrogativa de cada cidadão, não de um único gestor que 
justifica, para tal arbitrariedade, estar protegendo “os menores 
da nossa cidade”, premissa deveras questionável, sobretudo 
quando sua própria administração deixa a desejar no quesito 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Há vários dias, semanas e meses que a nossa 
imprensa, por conta de um julgamento pendente 
no STF, discute e provoca o debate em torno do 
uso da Maconha para efeitos medicinais. O Jor-
nalista Hélio Schwartsman, colunista da Folha, 
em artigo recente afirma que “Maconha não é re-
médio” e diz que esse discurso da maconha me-
dicinal é ruim para a política e para a medicina. 
Digo de antemão que o assunto é polêmico e não 
tenho opinião formada sobre o tema.

Mas, pelo que temos visto, a cannabis, uti-
lizada sob orientação médica, tem operado ver-
dadeiros milagres, principalmente naqueles que 
sofrem de algum tipo de convulsão. A questão 
passa, não só pelo tráfico mas, também, pelo 
porte de drogas para consumo próprio. E aí sur-
ge outra grande questão: é crime?

O Supremo Tribunal Federal começou a ana-
lisar assunto em 2015, mas o julgamento foi in-
terrompido após pedido de vista, chegando a ser 
marcado para julgamento no mês de junho, mas 
acabou adiado. Os três ministros que já votaram 
propuseram a descriminalização do consumo de 
drogas para uso pessoal. Como o caso tem re-
percussão geral, o que for decidido pelo STF terá 
efeito em todas as ações que tramitam na Justiça 
do país.

Na ocasião o ministro Barroso comparou o 
consumo de drogas com o consumo de bebida 
alcoólica: “É preciso não confundir moral com 
o direito. Há coisas que a sociedade pode achar 
ruins, mas elas não são ilícitas. Se o indivíduo na 
solidão de suas noites beber até cair desmaiado 
em sua cama, pode ser ruim, mas não e ilícito. Se 
fumar meia carteira de cigarros entre o jantar 
e a hora de dormir, isso parece ruim, mas não é 
ilícito. Pois digo eu: o mesmo deve valer se ele 
fumar um baseado entre o jantar e a hora de ir 
dormir. Não estou dizendo que é bom, mas ape-
nas que o Estado não deve invadir essa esfera da 
vida dele para dizer se ele pode ou não”.

Maconha é
remédio?

Facada
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O Chico Quelemente não apare-
cia por lá, mas, se chegasse, não iria 
admitir tanta intimidade. E olhe que 
tinha um que promovia forrós com 
todo mundo nu. Foi em Juru, municí-
pio de Princesa. Era meio abusado e 
extravagante; uma vez, deu um murro 
no pai de João Pessoa numa mesa de 
jogo. Foi um mal estar, um aquieta-ar-
reda. Tiveram de tirar o valentão de 
lá, pois queriam beber o seu sangue, 
arre égua.

Era assim a suruba dançante, 
que alguns chamam de orgia. Os 
marinheiros estavam dançando 
mais ou menos desse jeito, quando 

um casal passou perto de Virgínius. 
Ele deu uma dedada no nauta. A tri-
pulação não gostou, era a Marinha de 
Guerra. Os nautas quiseram brigar. 
Aí o Doutor Dilermando, de dentro 
do seu colete, com seu porte magro 
e pequeno, sem faltar a corrente de 
ouro do relógio, cochichou alguma 
coisa no ouvido do mais exaltado:

- Psiu, siu, siu...”
Imediatamente, os marujos foram 

embora. Ainda deixaram um gorro 
sobre a mesa em que bebiam.

Os companheiros insistiram com 
ele para que dissesse o que havia dito 
ao embarcadiço. Mas Dilermando 
colocou uma condição: só revelaria as 
palavras mágicas noutra farra. Enfim, 
reunidos no mesmo cabaré, os compa-
nheiros ouviram as palavras do mestre. 
“Eu apenas segurei o braço de um e 
disse, baixinho, no ouvido do nauta: 
filho, eu sou o capitão dos portos. 
Recolham-se ao seu navio”. Os nautas 
sumiram na noite.

Ele era chefe do gabinete do go-
vernador. Uma vez, o doutor Flávio lhe 
perguntou:

- Dilermando, onde está o Dumer-
val?

Dilermando sabia onde estava 
Dumerval: tomando cerveja no Pavi-
lhão do Chá, na vizinhança de Palácio, 
na companhia de certa madame. Mas 
respondeu:

- Dumerval, governador, está 
alhures.

- Onde fica alhures, Dilermando?
- Alhures, Governador, fica depois 

de Alhandra...

(Terça, quinta, sábado)

Fotos: Divulgação

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
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Artigo

Um Brasil à beira da distopia

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Medicamento para uso próprio
Acho que a discussão deve passar pelo 

debate sobre os prejuízos que o usuário pode 
causar a si ou aos outros. Muitos defendem a 
liberação, para uso recreativo, de todas as dro-
gas, mas alguns se incomodam com alguns en-
tusiastas da maconha que, ao tentar legalizá-la, 
apelam para suas propriedades medicinais. E 
dizem: “maconha não é remédio”. 

Por outro lado, alguns defendem que “colo-
car a maconha na mesma categoria de outras 
drogas como o crack, opinoides, cocaína, heroí-
na, etc.  é que não é correto do ponto de vis-
ta médico ou político. São incomparáveis! Tem 
vários estudos que indicam que a maconha faz 
menos mal que o álcool (dependendo do uso, faz 
menos mal que cigarro). Não conheço ninguém 
que se internou em função do uso da maconha, 
mas do álcool conheço inúmeros casos, alguns 
na minha própria família”

Que ela é uma droga psicotrópica com vá-
rios princípios ativos, não resta dúvidas. Mas, 
se o objetivo é terapêutico, com orientação mé-
dica, acho que pode e deve ser usada com extre-
ma cautela, sob o olhar vigilante da lei. 

Produtores de maconha preparam material para evento em 
Tacoma, Washington Jason Redmond

educação básica e assistência à criança e ao adolescente.
Felizmente, ainda há luz para defender o país de práticas 

medievais, e o episódio que visava doutrinar os leitores em 
plena Bienal do Livro - uma espécie de Copa do Mundo das 
letras - se tornou uma resposta digna às “mentes retrógradas 
e cultoras do obscurantismo e apologistas de uma sociedade 
distópica erigem-se, por ilegítima autoproclamação, à inacei-
tável condição de sumos sacerdotes da ética e dos padrões 
morais e culturais que pretendem impor, com o apoio de seus 
acólitos, aos cidadãos da República !!!”, como brilhantemen-
te escreveu o ministro Celso de Mello, o mais antigo do STF, 
instância guardiã da Carta Magna do país.

Aliás, o decano taxou a apreensão de exemplares da HQ na 
Bienal do Rio de Janeiro como um fato gravíssimo e inaceitável: 
“Sob o signo do retrocesso - cuja inspiração resulta das trevas 
que dominam o poder do Estado -, um novo e sombrio tempo se 
anuncia: o tempo da intolerância, da repressão ao pensamento, 
da interdição ostensiva ao pluralismo de ideias e do repúdio ao 
princípio democrático!!”, alertou em nota divulgada pela jornalis-
ta Mônica Bergamo.

Isso sem falar nos protestos registados durante o evento, que 
terminou no último domingo, e na posição de dezenas de autores 
– entre eles Thalita Rebouças, Laurentino Gomes, Miriam Leitão, 
Fabrício Carpinejar e Pedro Bandeira – que se manifestaram através 
de um vídeo em que cantam ‘Apesar de você’, um clássico de Chico 
Buarque contra a repressão, além de uma carta assinada por 75 
autores em que comemoram as duas decisões do STF sobre o caso, 
“Do contrário, se criaria uma jurisprudência que colocaria todos os 
eventos culturais, autores, editoras e livrarias do Brasil à mercê do 
entendimento do que é próprio ou impróprio a partir da ótica de 
cada um dos 5.470 prefeitos do país”.

“Se engana quem pensa que o alvo é a Bienal Internacional 
do Livro.” - diz um dos trechos da carta - “O alvo somos todos nós, 
cidadãos brasileiros, pois não precisamos ter quem determine 
o que podemos ler, pensar, escrever, falar ou como devemos nos 
relacionar. O brasileiro não precisa de tutor. Precisa de educação 
para que cada um possa fazer suas escolhas com consciência e 
liberdade”. Resistir é preciso.

Filho, eu sou o 
capitão dos portos. 
Recolham-se ao seu 

navio 



Localizado aos pés do 
Pico do Jabre, na cidade de 
Matureia, o lajedo da Pedra do 
Caboclo recebeu no último sá-
bado (7) um público de apro-
ximadamente 400 pessoas, na 
segunda etapa do circuito Som 
nas Pedras. O evento reuniu 
pessoas de várias idades, inclu-
sive os artistas mais jovens que 
se apresentaram com músicos 
mais experientes da região.

 Ao anoitecer, o Quarteto 
de Cordas Cantos do Sertão, 
formado por professores do 
Programa de Inclusão através 
da Música e das Artes (Prima), 
apresentou músicas do imagi-
nário nordestino, a exemplo de 
Lamento Sertanejo, Ave Maria, 
Asa Branca e Assum Preto. Em 
seguida, o músico Escurinho e 
o guitarrista Júnior Espíndola 

embalaram o público com ci-
randa, coco de roda e forró.

A noite terminou com a 
apresentação de sanfoneiros 
da região, a exemplo de Seu 
Zé Vasco. Aos 88 anos, o sanfo-
neiro mais antigo de Matureia 
festejou a iniciativa. “Foi muito 
bom poder conhecer e tocar 
um pouco do que eu sei com 
essa juventude”, ressaltou.

A empreendedora Dalva-
nete Dantas, proprietária da 
Pousada Casarão do Jabre, res-
saltou o propósito de desenvol-
vimento econômico do projeto. 
“Nesse fim de semana recebe-
mos uma excursão que veio de 
João Pessoa exclusivamente 
para o Som nas Pedras”, expli-
cou. O Circuito Som nas Pedras 
contemplará ainda outros oito 
municípios: Monteiro, Teixeira, 

Som das Pedras

Que saudades do velhinho de Uberlândia.
Ou, como ele mesmo dizia, de Berlândia.
Que saudade.
Era o meu vizinho de garagem no prédio 

onde moro. E num território tão arredio e de 
pouco diálogo amistoso, ele era a personifica-
ção do bate-papo amigável.

Encontrávamos sempre naquele cruza-
mento entre garagens. E, invariavelmente, con-
versávamos alegremente.

Ele era de uma outra época.
Ainda que sorridente, amigo, mantinha 

certo respeito inerente no ar.
Chamava-me de senhor, mesmo que eu fos-

se mais novo que ele.
E costumava perguntar se a minha “senho-

ra” estava bem.
É óbvio que não concordávamos com a 

mesma terminologia. É óbvio também que eu 
me incomodava com aquela formalidade. Mas 
fazer o quê? Eu verdadeiramente gostava dele.

Um sorriso fraterno e amoroso. Sempre o 
mesmo papo introdutório:

- Bom dia, senhor. E a sua senhora, como 
vai?

Ele sempre acompanhado da esposa. Ela 
sempre sorridente. Mas era inevitavelmente 
ele quem puxava papo.

Eu sorria. Retribuía. Respondia. Via-o como 
um avô, um tio, um amigo.

No Natal do ano passado, conheci seus dois 
filhos pela primeira vez.

Eu estava meio bêbado, alegre. Não impor-
ta. Disse honestamente para as “crianças” (na 
verdade, um casal de minha idade):

- Gosto muito do pai de vocês, ainda que eu 
não o conheça tanto.

Era verdade. Mas era mentira também.
Verdade porque eu de fato gostava daque-

le papo. Daquele amigo. Daquele companheiro. 
Mentira porque eu nem mesmo sabia o nome 
dele.

Conheço pouco? Conheço nada!
Pior é que nos últimos meses, não o vi mais 

no prédio. Ele simplesmente deixou de apare-
cer. Parece não morar mais aqui.

No início, nem percebi, visto que ele era de 
Minas e de tempos em tempos passava algu-
mas semanas em sua terra natal.

Mas, depois, comecei a sentir sua falta. La-
mentar a ausência de seu papo carinhoso. A 
imaginar o que acontecera. A sofrer por não 
obter respostas algumas.

O que aconteceu, afinal?
Devolveu o apartamento alugado? Voltou 

para Berlândia? Cansou da Paraíba? Achou 
algo melhor em seu sonho de viver plenamente 
sua aposentadoria?

Morreu?
Meu Deus, morreu???
Minha mente sofre ao pensar no pior. Mas 

sofre ainda mais ao perceber que talvez nunca 
mais eu saiba o que aconteceu com meu que-
rido amigo de papos breves nas manhãs - ou 
noites - de um prédio pouco afeito a diálogos 
outros.

O que posso fazer?
Torcer para que um dia ele volte. Imaginar 

ele feliz onde quer que seja.
Lamentar que eu nunca tenha perguntado 

o seu nome.
Entender que algumas pessoas entram em 

nossas vidas de forma ocasional e ficam para 
sempre em nosso imaginário, em nossas sauda-
des, em nossas lembranças.

Saudade, amigo.
Queria saber onde andas.
Queria saber se estás vivo.
Queria saber teu nome e poder responder 

todas essas perguntas que, a rigor, serão para 
sempre irrespondíveis.

Saudades
de quem 
não sei bem
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Circuito reúne gerações 
de músicos em Matureia

Foto: Secom/PB
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Nara Valusca

Artistas da região, dos mais experientes aos mais jovens, se reuniram aos pés do Pico do Jabre, em Matureia, para o Circuito Som nas Pedras

Princesa Isabel, Congo, Caba-
ceiras, Serra Grande, Queima-
das e Boqueirão. O projeto é 
uma realização das prefeituras 
destes municípios em parceria 
com o Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 

da Cultura (Secult) e a Empresa 
Paraibana de Turismo (PBTur), 
com apoio da Secretaria de Es-
tado da Comunicação Institu-
cional, Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) e Sebrae, 
além da iniciativa privada.

Escurinho comandou roda de coco, ciranda e forró na Pedra do Caboclo

Em cartaz

Bacurau (BRA) Num futuro recente, Bacurau, um 
povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosa-
mente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da 
cidade tentam reagir. Mas como se defender de um 
inimigo desconhecido e implacável? Cinépolis Ma-
naíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping e 
Centerplex Mag Shopping.

It - capítulo 2 (EUA) Uma promessa feita há vinte 
e sete anos chama 7 adultos para se reunirem em Derry, 
Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra 
uma criatura maligna que atacava as crianças da cidade. 
Não tendo a certeza de que seu Clube de Perdedores ha-
via vencido a criatura todos aqueles anos atrás, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reapa-
recesse. Centerplex Mag Shopping, Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, Cinerscla 
Tambiá Shopping.

YesterdaY (UK) Após sofrer um acidente, um cantor-
compositor acorda numa estranha realidade, onde ele é 
a única pessoa que lembra dos Beatles. Com as músicas 
de seus ídolos, o protagonista se torna um sucesso gi-
gante, mas a fama tem seu preço.

era uma vez em... HollYwood (EUA) Era 
Uma Vez... em Hollywood, de Quentin Tarantino, revi-
sita a Los Angeles de 1969 onde tudo estava em trans-
formação, através da história do astro de TV Rick Dalton 
(Leonardo DiCaprio) e seu dublê de longa data Cliff 
Booth (Brad Pitt) que traçam seu caminho em meio à 
uma indústria que eles nem mesmo reconhecem mais. O 
nono filme do diretor e roteirista conta com um grande 
elenco e múltiplas histórias paralelas para fazer um tri-
buto aos momentos finais da era de ouro de Hollywood. 
Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira 
Shopping e Centerplex Mag Shopping.

o reI leão (EUA) O Rei Leão, da Disney, dirigido por 
Jon Favreau, retrata uma jornada pela savana africana, 

onde nasce o futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O pe-
queno leão que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao 
seu destino de assumir o reinado. Mas nem todos no rei-
no pensam da mesma maneira. Scar, irmão de Mufasa 
e ex-herdeiro do trono, tem seus próprios planos. A ba-
talha pela Pedra do Reino é repleta de traição, eventos 
trágicos e drama, o que acaba resultando no exílio de 
Simba. Com a ajuda de dois novos e inusitados amigos, 
Simba terá que crescer e voltar para recuperar o que é 
seu por direito. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping e Tambiá Shopping.

BrInquedo assassIno (EUA) Mais que um brin-
quedo, ele é o seu melhor amigo. No dia do seu aniver-
sário, Andy (Gabriel Bateman) ganha de presente de sua 
mãe, Karen (Audrey Plaza), o boneco mais aguardado 
dos últimos tempos. Altamente tecnológico, ele pode se 
conectar a qualquer dispositivo inteligente da Kaslan, em-
presa responsável por sua fabricação. No entanto, quando 
crimes estranhos começam a acontecer, eles passam a 
suspeitar que o brinquedo pode não ser tão inofensivo 
quanto parece. Cinépolis Manaíra Shopping.

nada a perder 2 (BRA) Nada a Perder 2 é o segun-
do e último filme baseado na série de livros escrita pelo 
jornalista Douglas Tavolaro sobre a vida de Edir Macedo. 
Enquanto o primeiro mostrava a busca espiritual de Mace-
do, desde a infância, até o surgimento da Igreja Universal 
do Reino de Deus, essa continuação foca no crescimento 
da Universal pelo mundo e principalmente, nos casos mais 
polêmicos envolvendo denúncias e ataques ao bispo e à 
igreja que ele ajudou a fundar. Cinépolis Manaíra Sho-
pping e Centerplex Mag Shopping.

o amor dá traBalHo (BRA) É uma comédia ro-
mântica com toques sobrenaturais que brinca com a no-
ção de que, sim, existe um destino e, sim, ele age sobre 
nosso cotidiano de meros mortais. No caso do filme, esse 
destino tem nome: Anselmo, um espírito recémdesen-
carnado e preguiçoso que para garantir sua vaga no Céu 
precisa juntar Paulo Sérgio e Elisângela, casal separado 

há muitos anos e já sem mais nada em comum. Manaíra 
Shopping.

anna - o perIgo tem nome (FRA) Por trás 
da beleza marcante de Anna Poliatova há um segredo 
que irá expor sua indestrutível força e habilidade para 
se tornar uma das assassinas mais temidas do mun-
do. Uma eletrizante e emocionante viagem repleta de 
energia, reviravoltas surpreendentes e ação de tirar o 
fôlego. ANNA apresenta Sasha Luss na personagem que 
dá nome ao filme e traz um elenco com várias estrelas, 
incluindo a vencedora do Oscar Helen Mirren, Cillian 
Murphy e Luke Evans. Manaíra Shopping.

cHIcuarotes (MEX) Cagalera e Moloteco são dois 
amigos adolescentes que vivem na Cidade do México. 
Insatisfeitos com sua difícil situação financeira, eles deci-
dem tomar medidas drásticas e acabam se envolvendo 
com o mundo do crime. Manaíra Shopping.

o corpo é nosso (BRA) O abismo existente entre a 
trajetória da desconstrução do corpo da mulher negra como 
objeto e da mulher branca ainda é real. Este documentário 
traz à tona grande parte da questão da liberdade do corpo 
feminino, seja na música, dança ou na sexualidade, relacio-
nada a desconstrução da visão de masculinidade a partir do 
feminismo. Inclusive, há a presença de episódios de ficção que 
mostram as atitudes ainda machistas, racistas e preconceituo-
sas tomadas pelos homens e por grande parte da sociedade, 
sejam elas inconscientes ou não.

rafIkI (África do Sul/Quênia/França) Rafiki (que significa 
“amigos”) é uma história de amor entre duas jovens mulhe-
res em um país que ainda criminaliza a homossexualidade. 
Kena e Ziki há muito tempo ouvem dizer que “boas meninas 
quenianas se tornam boas esposas quenianas” – mas elas 
anseiam por algo mais. Apesar da rivalidade política entre 
suas famílias, as meninas encorajam uma a outra a perse-
guir seus sonhos em uma sociedade conservadora. Quando 
o amor floresce entre elas, Kena e Ziki devem escolher 
entre felicidade e segurança. Cine Bangüê.

phcaldas1982@gmail.com
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Documentário foi selecionado para o Los Angeles Brazilian Film Festival, que acontece de 13 a 17 de outubro

O documentário “Es-
sência”, produzido pela TV 
Câmara de João Pessoa, foi 
selecionado para o Los An-
geles Brazilian Film Festival 
(LABRFF), considerado o 
mais importante festival de 
cinema brasileiro no exte-
rior. O anúncio foi feito no 
último fim de semana. 

A 12ª edição do even-
to será realizada entre os 
dias 13 e 17 de outubro, na 
Califórnia. O filme, dirigido 
pelo jornalista Lael Arruda 
e pelo cineasta Lúcio César 
Fernandes, traz diferentes 
olhares sobre a vida de cin-
co personagens distintos: 
um índio potiguara, um ho-
mem trans, uma professora 
de história, uma cantora de 
forró e um vendedor ambu-
lante.

“Reconhecemo-nos em 
nossa essência, mesmo que 
o próximo, aparentemente, 
seja muito diferente de nós. 
E quando expomos isso, 
conseguimos criar mais 
empatia entre as pessoas, 
um sentimento tão neces-
sário num mundo cheio de 
conflitos. O documentá-
rio traz histórias cheias de 
sorrisos, lágrimas e muita 
dignidade, que despertarão 

o sentimento de que todos 
somos um só”, explica Lúcio 
César Fernandes, um dos 
diretores.

É a primeira vez que 
uma produção de uma TV 
Legislativa brasileira é se-
lecionada para o LABRFF. 
“É uma felicidade imensa 
saber da repercussão do 
nosso trabalho. A TV Câ-
mara de João Pessoa tem 
ocupado um lugar de pro-
tagonismo entre as emisso-
ras legislativas do Brasil, se 
destacando com vários pro-
jetos desenvolvidos aqui. 
Isso nos deixa honrados, 
pois é o trabalho dos nos-
sos profissionais, da equipe 
da Casa, sendo reconhecido 
pela excelência”, destaca o 
secretário de Comunicação 
da CMJP, Lael Arruda, que 
divide a direção do docu-
mentário.

Outros cinco filmes
A Paraíba ainda está 

representada por outros 
cinco filmes. Quatro deles 
compõem a Mostra de Ci-
nema Walfredo Rodriguez, 
que acontecerá dentro do 
festival, fruto de uma par-
ceria entre a Prefeitura de 
João Pessoa e o LABRFF. Os 

“Essência”, da TV Câmara 
de JP, vai a festival nos EUA

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Nara Valusca

selecionados foram: “Reben-
to”, de André Morais; “Bodas 
de Aruanda”, de Chico Sa-
les; “Crua”, de Diego Lima; e 
“Deus não acredita em má-
quinas”, Ely Marques. O últi-
mo representante paraibano 
é o documentário “O Grande 
Amor de um Lobo”, do ci-
neasta Kennel Rógis.

Antes da exibição nos 
Estados Unidos, o docu-
mentário “Essência” será 
lançado em João Pessoa e 
estreará na TV Câmara no 
início de outubro. “Recebi a 
notícia da seleção com mui-
ta felicidade. A Câmara de 
João Pessoa tem utilizado 
seus veículos de comunica-

ção para gerar mais educa-
ção e cidadania, e estamos 
colhendo bons frutos. Des-
de campanhas de proteção 
à vida da mulher, até a pro-
dução de novos programas, 
estamos sendo reconheci-
dos pelo trabalho realizado. 
Isso mostra que estamos 
no caminho certo e nos in-

centiva a produzir cada vez 
mais” relata o presidente da 
CMJP, vereador João Coruji-
nha (DC).

12º LABRFF
No total, 48 filmes 

foram selecionados, e es-
tão divididos em mostras 
competitivas e de exibição 
especial. Ainda foi divulga-
da a Seleção Oficial do 1º 
Los Angeles Latin Music 
Video Festival, competi-
ção de videoclipes lançada 
pelo LABRFF.

O LABRFF é uma gran-
de vitrine para as produ-
ções brasileiras, reunindo 
na capital mundial do en-
tretenimento alguns dos 
principais profissionais da 
indústria cinematográfica, 
além de abrir espaço e in-
centivar novos talentos. 

Desde 2008, centenas 
de filmes exibidos no LA-
BRFF ganharam reconheci-
mento crítico e receberam 
distribuição comercial. 
Com mais de 700 filmes 
exibidos e 350 prêmios 
distribuídos, o LABRFF 
promove e difunde o au-
diovisual brasileiro na ca-
pital mundial do cinema, 
Hollywood.

O filme, dirigido por Lael Arruda e Lúcio César Fernandes, traz diferentes olhares sobre a vida de cinco personagens

Foto: Divulgação



Boicote a PGR
Em referência a Augusto Aras, indicado por Jair Bolsonaro (PSL) para 
a PGR por fora da lista tríplice, procuradores disseram  que não aceita-
rão um procurador-geral seja aliado do Poder Executivo. Página 14
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Deputado lembra que punições previstas contra juízes e membros do Ministério Público são para casos de reincidência
Ademilson José 
ademilson2019Jose@gmail.com 

Santiago defende o projeto 
sobre Abuso de Autoridade

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

O deputado federal e 
presidente estadual do PTB 
na Paraíba, Wilson Santiago, 
disse ontem que o projeto 
sobre Abuso de Autoridade 
vetado em parte pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro tem 
pontos positivos que serão 
mantidos pela Câmara, entre 
eles, o que trata de punição 
contra juízes ou de membros 
do Ministério Público que 
excederem em suas ações.

“Esses casos só aconte-
cem quando houver reinci-
dência e não faria sentido 
serem alterado”, afirmou o 
deputado, em entrevista que 
concedeu no início da tarde 
ao Programa Fala Paraíba, da 
Rádio Tabajara FM. Santiago 
argumentou que realmente 
não se pode inibir autori-
dades em suas ações, mas 
que é preciso também haver 
limites. “Não faz sentido que 
diante de qualquer abuso se-
jam julgados somente por 
membros das suas próprias 
categorias”, afirmou.

Outro ponto positivo 
segundo o deputado Wil-
son Santiago foi a retirada 
da regalia que tinha o juiz 
quando cometia algum erro 
e era aposentado com di-
reito a tudo o que tinha até 
então. “Isso, de certa forma, 
não parecia uma punição. 
Parecia mais uma premia-
ção”, completou.

Para Wilson Santiago, 
é preciso verificar também 
que o caso de punição por 
eventuais abusos de auto-

ridade foi especificando 
para valer para em casos 
de reincidência e não de 
prática inicial. Pontos como 
esses, segundo o deputado, 
não estão entre os vetados 
e contribuíram muito para 
o aperfeiçoamento da le-
gislação.

Na mesma entrevista, o 
deputado Wilson Santiago 
também tratou da refor-
ma da Previdência recém 
aprovada pela Câmara e 
atualmente em tramitação 
no Senado Federal. Disse 
que ela também registrou 
avanços importantes para a 
população. Entre esses avan-
ços, destacou a retirada de 
propostas do Governo como 
a capitalização.

“A capitalização repre-
sentava a criação de uma 
poupança que levaria o tra-
balhador a receber somente 
o que recolhesse e dispensa-
va o patrão do processo de 
recolhimento”, lembrou ele, 
ao salientar que esse pon-
to foi modificado depois da 
tramitação na Câmara e que 
foi por isso que terminou 
votando favoravelmente à 
reforma.

Parlamentar elogia indicação de filho do presidente
Para ele, “a grande diferença é 

que a proposta inicial do governo 
penalizava só e principalmente os 
pequenos, enquanto que, com as 
emendas realizadas pela Câmara, 
a matéria terminou por equilibrar 
e melhorar bastante para o tra-
balhador. Era um absurdo o que a 
proposta do governo estabelecia 
para o trabalhador rural do Nor-
deste. Dava um tratamento di-
ferenciado e muito mais pesado 
do que para os trabalhadores 
das demais regiões do país, o 
que terminou sendo nivelado pela 
Câmara”, disse.

A votação se dará mesmo no 

Senado Federal, mas o deputado 
Wilson Santiago também foi pro-
vocado e levado a emitir opinião 
sobre a possível indicação de um dos 
filhos do presidente Jair Bolsonaro 
para a Embaixada do Brasil nos 
EUA. Ele afirmou que o cargo exige 
competência e, principalmente, bom 
relacionamento com as autoridades 
do país sede e que, nesse caso, não 
há como deixar de reconhecer que 
Eduardo Bolsonaro tem.

“É sabido que ele se relaciona 
muito bem com o presidente Trump 
e, nesse caso, acredito que tenha 
condições de desempenhar a fun-
ção”, previu Santiago, que terminou 

a entrevista falando dos preparati-
vos do seu partido para as próximas 
eleições. Ele disse que, até março 
do de 2020, todos os partidos 
terão que renovar seus diretórios 
e que, até lá, o PTB vai trabalhar 
para ganhar muito mais filiados e 
para atrair lideranças que tenham 
condições de disputar as eleições.

“Nosso objetivo é fazer com que 
o partido cresça e amplie os seus di-
retórios para um número bem maior 
do que os 79 que já tem na Paraíba 
e que, com isso, possa contar com 
muitos mais prefeitos e vereadores 
em 2020 e com muito mais deputa-
dos em 2022”, concluiu ele.

O Partido dos Traba-
lhadores reuniu lideranças 
e filiados anteontem no 
Liceu Paraibano em João 
Pessoa e decidiu pela re-
condução do atual presi-
dente Jackson Macêdo e 
Giucelia Figueiredo para 
as presidências dos Di-
retórios Estadual e Mu-
nicipal, respectivamente. 
Reunião idêntica ocorreu 
também em outros cem 
municípios do Estado.

“Hoje o PT deu uma 
prova forte de maturida-
de política e responsabi-
lidade com nosso projeto 
de país”, afirmou Jackson 
Macedo, ao acrescentar 
que “a unidade das forças 
do partido no processo de 
eleições internas é a cer-
teza de que teremos um 
partido mais forte e unifi-
cado para enfrentarmos os 
próximos desafios”.

Ele destacou que “en-
frentar a nova conjuntura 
de um governo de direita, 
conservador e que perse-
gue trabalhadores, mino-
rias e o Nordeste é com 
certeza o maior desafio 
do PT”, disse Jackson, ao 
anunciar que trabalhará 
junto com Giucelia na de-

fesa das posições do par-
tido e do país.

Pa r t i c i p a r a m  d o 
evento os deputados Frei 
Anastácio(federal) e Anísio 
Maia(estadual); o vereador, 
Marcos Henriques; o secre-
tário do Estado da Agri-
cultura Familiar e Desen-
volvimento do Semiárido, 
Luiz Couto e o ex-senador 
Lindbergh Farias (PT/RJ).

Jackson Macêdo defen-
deu também que haja ma-
turidade do pensamento do 
partido em relação às elei-
ções de 2020 e, principal-
mente, em relação das elei-
ções presidenciais. “Aqui 
na Paraíba todas as forças 
políticas entenderam que o 
enfrentamento ao governo 
Bolsonaro e as eleições de 
2020, exigem a maturidade 
do PT para construir a uni-
dade no discurso”, afirmou.

PT-PB já se prepara 
para eleições de 2020

Encaminhamentos

Assembleia e empresários tentam 
reativar Minha Casa, Minha Vida

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, deputado 
Adriano Galdino(PSB) dis-
se ontem que o Programa 
Minha Casa, Minha Vida, 
iniciado no governo Lula e 
continuado no Governo Dil-
ma além de levar moradia 
aos mais carentes, gera em-
prego e desenvolvimento e 
não pode continuar parado.

“Esse programa está pra-
ticamente desativado e vamos 
pressionar as autoridades es-
tadual e federal no sentido de 
que ele possa voltar”, garantiu 

Galdino que, na última sexta-
-feira, inclusive, presidiu ses-
são especial para debater os 
encaminhamentos a serem 
dados pela Casa, entre esses 
encaminhamentos, propostas 
apresentadas por ele mesmo e 
pelos deputados Raniery Pauli-
no e Ricardo Barbosa. A sessão 
contou com a presença tam-
bém de construtores, empre-
sários e líderes de entidades 
da sociedade civil organizada.

Adriano Galdino disse 
ainda que o programa gera 
emprego, renda e leva casas 

àqueles que não têm condições 
de comprar, o que, segundo ele, 
são motivos demais para que 
volte a funcionar como antes, 
proporcionando desenvolvi-
mento e bem-estar às famílias 
mais carentes.

O deputado Raniery Pau-
lino, que esteve reunido com 
construtores paraibanos, res-
saltou por sua vez que, além do 
atraso identificado pelo setor 
no repasse dos recursos, exis-
te também a possibilidade da 
mudança da metodologia do 
Minha Casa, Minha Vida. Ra-

niery destacou a importância 
desses recursos para o setor, 
principalmente, por se tratar 
de um dos segmentos que mais 
empregam e ajudam no desen-
volvimento do Estado.

“É um setor que gera 
muito emprego para os pa-
raibanos, que sofrem um im-
pacto direto com a mudança 
de metodologia. Nós esta-
mos aqui cumprindo esse 
papel de fazer a mediação 
com as instituições federais, 
especialmente a Caixa Eco-
nômica Federal.”

Efraim Filho espera bom atendimento à Paraíba
Representando a bancada federal 

paraibana, o deputado Efraim Filho 
parabenizou a Assembleia pela busca 
por soluções para um problema que 
atinge um dos setores mais produtivos 
do Estado. Segundo ele, as demandas 
apresentadas pelos construtores já 
estão sendo analisadas e em breve de-
verão ser atendidas, pois já existe uma 
portaria do Governo Federal liberando 
os recursos. “Procuramos informações 
da Caixa Econômica Federal, do Mi-
nistério do Desenvolvimento Regional 

e debatemos essas informações. Há 
previsões para serem distribuídos [os 
recursos] e, assim, começar a regulari-
zar os contratos”, garantiu o deputado.

Atendendo a solicitação do 
presidente Adriano Galdino, o de-
putado Efraim Filho se prontificou a 
agendar, junto ao superintendente 
da Caixa Econômica Federal, em 
Brasília, uma audiência onde sejam 
recebidos deputados estaduais e fe-
derais paraibanos, assim como, uma 
comissão formada por representan-

tes do setor da construção civil.
De acordo com os construtores 

de várias regiões da Paraíba, os 
pagamentos em atraso ultrapassam 
R$ 156 milhões, que estariam re-
tidos na Caixa Econômica Federal 
desde outubro de 2018. Com a 
ausência desse repasse, de acordo 
com o presidente da Associação dos 
Construtores da Paraíba, Henrique 
Holanda, o setor precisou, além de 
paralisar obras, demitir funcionários, 
aumentando o desemprego.

Foto: Agência Câmara

Wilson Santiago (PTB-PB) argumentou em entrevista que realmente não se pode inibir autoridades em suas ações, mas que é preciso também haver limites

Não faz sentido 
que diante de 

qualquer abuso 
sejam julgados 
somente por 

membros das suas 
próprias categorias 

O PT deu uma 
prova forte de 

maturidade política 
e responsabilidade 
com nosso projeto 

de país 
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Em atos pelo país, integrantes do MP disseram que não aceitarão procurador-geral identificado com o Executivo 

Em referência a Augus-
to Aras, indicado por Jair 
Bolsonaro (PSL) para a PGR 
(Procuradoria-Geral da Re-
pública) por fora da lista 
tríplice, procuradores dis-
seram ontem, em atos pelo 
país, que não aceitarão um 
procurador-geral que seja 
identificado com o Poder 
Executivo.

Entre as propostas con-
tra Aras, integrantes do Mi-
nistério Público Federal têm 
discutido fazer um boicote 
aos cargos caso o indicado 
tenha seu nome referendado 
pelo Senado.

“Há uma mobilização, 
proposta pela associação de 
procuradores, com a pos-
sibilidade de que nenhum 
procurador, de qualquer 
instância, assuma cargos na 
atual gestão uma vez que ela 
não se submeteu ao proces-
so democrático de escolha”, 
disse Thiago Lacerda Nobre, 
procurador-chefe do MPF 
em São Paulo, no protesto da 
capital paulista. 

Ele é integrante e ex-
coordenador da força-tarefa 
da Lava Jato paulista. Outros 

membros do grupo também 
participaram do ato de SP, 
além de responsáveis por 
grandes operações do es-
tado, como a Descarte, que 
prendeu suspeitos de operar 
repasses a políticos.

“Antes de mais nada, a 
lista tríplice não é uma esco-
lha corporativa, é uma práti-
ca que existe nos outros 29 
Ministérios Públicos, apenas 
(com) o Ministério Público 
Federal –não se sabe o por-
quê– a Constituição não pre-
viu”, disse Nobre. 

“Essa escolha sem ne-
nhum ato democrático, sem 
nem sabermos o que pensa 
essa pessoa indicada a pro-
curador-geral, sem que ele 
tenha sequer sinalizado aos 
procuradores do Brasil o 
que ele pensa, quais são seus 
projetos para o Brasil e para 
o futuro, nos faz ter receio do 
que virá por adiante.”

Pedro Machado, dire-
tor da ANPR  (Associação 
Nacional dos Procuradores 
da República), disse  “nem a 
sociedade, nem os pares tive-
ram acesso” à plataforma de 
campanha de Aras nem quais 
compromissos ele assumiu.

Em Brasília, apesar de 
afirmarem que a mobiliza-
ção não é “fulanizada” nem 

Reynado Turollo Jr. e 
José Marques
Da Folhapress

Gustavo Uribe
Da Folhapress

Procuradores devem boicotar
cargos em futura gestão da PGR
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contrária à indicação de Aras, 
mas em favor da autonomia 
do Ministério Público Federal 
e da independência de seus 
membros, não faltaram críti-
cas indiretas ao nome esco-
lhido por Bolsonaro.

Sem citar nominalmente 
Aras, presentes disseram que 
procuradores não devem ad-
vogar, não devem se alinhar 
ao governo e têm a obrigação 
constitucional de defender 
minorias e meio ambiente e 

de investigar criminalmente 
quem quer que seja suspeito, 
independentemente de rela-
ções familiares ou de amizade.

Participaram do ato os 
dois primeiros colocados na 
eleição interna da categoria, 

Mario Bonsaglia e Luiza Fris-
cheisen –que foram preteri-
dos por Bolsonaro–, o presi-
dente da ANPR , Fábio George 
da Nóbrega, o ex-procurador-
geral Claudio Fonteles e ou-
tros membros do MPF.

A indicação de Gustavo Aras para procurador-geral da República vem encontrando forte resistência de integrantes do Ministério Público Federal

Foto: Folhapress

Protestos em 15 estados
Além de Brasília, segundo a ANPR, procu-

radores realizam atos em 15 estados nesta se-
gunda-feira. O terceiro colocado na lista tríplice, 
Blal Dalloul, não participou do ato na capital 
federal porque compareceu à mobilização no 
Rio de Janeiro.

“Jamais aceitaremos um procurador-geral 
que seja identificado com o Poder Executivo”, 
afirmou Luiza Frischeisen. Para ela, a função 
da instituição é defender a sociedade, “e é por 
isso que não podemos advogar, é por isso que 
pregamos igualdade entre homens e mulheres, 
é por isso que defendemos o Estado laico”.

Aras ingressou no MPF antes da Constituição 
de 1988 e, legalmente, pode advogar em algu-
mas causas. O subprocurador-geral se autode-
clara católico e conservador nos costumes – na 
reta final da campanha, afirmou ser contra a 
criminalização da homofobia e o reconhecimen-
to das uniões homoafetivas pelo STF (Supremo 
Tribunal Federal).

“A Constituição prevê um Ministério Público 
autônomo, não a serviço do Poder Executivo. 
Preocupa essa visão de que a PGR precisaria ter 
um programa alinhado ao do governo”, disse 
Bonsaglia, conclamando os colegas a se man-
terem vigilantes.

“Precisamos estar atentos aos rumos que 
a instituição tomará. Não podemos imaginar o 
Ministério Público virando as costas para a de-
fesa dos direitos sociais, do meio ambiente, dos 
direitos indígenas, do combate à corrupção”, 
completou Bonsaglia.

Nóbrega, presidente da associação da 
categoria, destacou que os ali presentes, que 
disputaram a eleição interna e figuraram na lista 
tríplice, expuseram suas ideias publicamente e 
participaram de debates. “É impossível que al-
guém que deseja exercer essa função participe 
apenas de conversas reservadas”, disse, sem 
mencionar o nome de Aras.

A associação divulgou uma carta que diz que 
Bolsonaro pareceu não compreender bem o fun-
cionamento das instituições quando declarou que 
escolheria um procurador-geral por “afinidade 
de pensamento”, “alinhamento”.

A carta lembra que o presidente chegou a 
comparar o chefe do MPF a uma “dama em tabu-
leiro de xadrez, em que o presidente seria o rei”.

O presidente Jair Bol-
sonaro publicou ontem  
medida provisória que 
revoga a obrigação de pu-
blicação de atos oficiais 
de licitações públicas em 
jornais.

A informação havia 
sido antecipada no sábado 
(7) pela Folha de S.Paulo. 
A iniciativa permite que, a 
partir de agora, a divulga-
ção ocorra somente na im-
prensa oficial e em site do 
órgão público responsável.

O argumento do Pa-
lácio do Planalto é que a 
publicação em veículos 
impressos é obsoleta e “re-
presenta gasto adicional e 
injustificado para os cofres 
públicos, que hoje passam 
por desequilíbrio fiscal”.

A medida provisória 
atinge os âmbitos federal, 
estadual e municipal e al-
tera as Leis 8.666, de 1993, 
10.520, de 2002, 11.079, 
de 2004 e 12.462, de 2011.

“A convocação dos in-
teressados será efetuada 
por meio de publicação 
de aviso na imprensa ofi-
cial e em sítio eletrônico 
oficial do respectivo ente 
federativo, facultado aos 
estados, ao Distrito Fe-
deral e aos municípios, 
alternativamente, a utili-
zação de sítio eletrônico 
oficial da União, confor-
me regulamento do Poder 
Executivo”, altera.

O texto ainda modifica 
outro trecho da atual legis-
lação e acrescenta que a 
minuta do edital, “por meio 
de publicação na imprensa 
oficial e em sítio eletrônico 

oficial”, deverá informar 
pontos como a identifica-
ção do objeto, o prazo de 
duração do contrato e o 
seu valor estimado.

Em agosto, o presi-
dente havia editado outra 
medida provisória que 
permitiu a empresas de 
capital aberto a publicação 
de balanços financeiros no 
site da CVM (Comissão de 
Valores Mobiliários) ou do 
DO (Diário Oficial), em vez 
de veículos impressos.

Na ocasião da edição, 
Bolsonaro deixou claro 
que se tratava de uma res-
posta à cobertura crítica da 
imprensa ao seu governo.

As duas medidas en-
traram em vigor com a 
publicação, com duração 
de quatro meses. Se no 
período os textos não fo-
rem apreciados pela Câ-
mara e pelo Senado, per-
dem a validade.

Bolsonaro havia de-
clarado a intenção de es-
tender também para edi-
tais vinculados ao serviço 
público o fim da obrigato-
riedade de publicação em 
veículos impressos.

Nos últimos dias, o 
Palácio do Planalto solici-
tou aos ministérios um le-
vantamento de legislações 
sobre a obrigatoriedade de 
publicação em jornais de 
grande circulação para dar 
publicidade a alguns tipos 
de iniciativas.

O presidente também 
disse que pretende editar 
outra medida provisória 
para mudar as regras do 
BV (bônus por volume), 
comissão paga a agências 
de publicidade por direcio-
nar anunciantes.

MP acaba publicação
de licitação em jornal

A força-tarefa da Lava 
Jato em São Paulo denun-
ciou ontem o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
e um dos irmãos dele, José 
Ferreira da Silva, sob a acu-
sação de corrupção passiva 
continuada.

A denúncia afirma que o 
irmão, conhecido como Frei 
Chico, recebeu mesada da 
Odebrecht de 2003 a 2015 
dentro de um pacote de van-
tagens indevidas oferecidas 
ao petista.

Segundo a acusação, o 
valor total chega a R$ 1,1 mi-
lhão, divididos em repasses 
de R$ 3.000 a R$ 5.000 ao 
longo do período.

Também são denuncia-
dos Alexandrino Alencar, de-
lator e ex-executivo conside-
rado elo da Odebrecht com 
Lula, Emílio Odebrecht, pa-
triarca do grupo, e Marcelo 
Odebrecht, ex-presidente do 
conglomerado empresarial.

A denúncia afirma que 
valores foram entregues 
em espécie para Frei Chico 
em encontros marcados em 
São Paulo.

O relacionamento come-
çou, dizem os procuradores, 
quando o irmão de Lula foi 
procurado pelo grupo, nos 
anos 1990, como interlocutor 
com movimentos sindicais.

Segundo os procura-
dores, à época uma das em-
presas da Odebrecht pagava 
a ele por consultoria sindi-
cal, em serviço efetivamente 
prestado.

Em 2002, ano em que 
Lula foi eleito presidente, o 
contrato foi rescindido. Mais 
adiante, segundo a denúncia, 
com a posse, começaram os 
pagamentos periódicos, sem 

que qualquer trabalho fosse 
prestado.

A equipe da Lava Jato 
diz que os repasses só foram 
interrompidos com a prisão 
de Alexandrino Alencar, em 
2015.

A denúncia, além de 
depoimentos dos delatores, 
cita informações do sistema 
Drousys, usado para organi-
zar pagamentos de propina, 
no qual o codinome atribuí-
do ao acusado é “Metralha”.

Lula é incluído na de-
núncia porque, segundo a 
acusação, a Odebrecht optou 
pelos repasses para obter 
benefícios junto ao Governo 
Federal da época. Como con-
trapartida, é mencionada a 
articulação da empresa para 
evitar o retorno da Petrobras 
ao setor petroquímico, onde 
a Odebrecht atua por meio 
da Braskem.

Também foi incluído na 
denúncia um email de 2010 
em que Alexandrino Alencar 
fala em “manter o programa 
do irmão do chefe”.

Frei Chico é considera-
do o responsável por intro-
duzir Lula no movimento 
sindical no ABC paulista, no 
anos 1970.

Caberá à Justiça Federal 
em São Paulo agora decidir 
se os cinco acusados viram 
réus no caso.

Após a divulgação da 
denúncia, a defesa de Lula 
afirmou que os procurado-
res ‘da franquia Lava Jato’ re-
petem as mesmas acusações 
já feitas em ações contra o 
ex-presidente envolvendo a 
Odebrecht, como a que tra-
ta da compra de um terreno 
para o Instituto Lula e o pro-
cesso no DF sobre supostos 
benefícios a um sobrinho da 
primeira mulher do petista.

Lava Jato denuncia 
Lula e irmão em SP

Da Folhapress



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 10 de setembro de 2019

No Brasil, foram registradas 13.467 mortes em 2016, ano ao qual se referem os dados consolidados pela pesquisa

Quase 800.000 pessoas 
cometem suicídio a cada ano 
- mais do que as vítimas de 
guerra, homicídio ou câncer 
de mama, segundo um novo 
relatório da Organização 
Mundial da Saúde publicado 
ontem. 

No Brasil, foram 13.467 
mortes em 2016, ano ao qual 
se referem os dados consoli-
dados pelo estudo. 

De acordo com a OMS, a 
taxa global de suicídios havia 
caído um pouco entre 2010 
e 2016, embora o número de 
mortes tenha permanecido es-
tável por conta do crescimen-
to da população global.

“Apesar do progresso, 
uma pessoa ainda morre a 
cada 40 segundos por suicí-
dio”, disse o diretor-geral da 
OMS, Tedros Adhanom Ghe-
breyesus, em comunicado, 
insistindo que “toda morte é 
uma tragédia para a família, 
amigos e colegas”.

A taxa global de suicídios 
em 2016 -o último ano para o 
qual havia dados disponíveis- 
ficou em 10,5 por 100 mil 
pessoas. No mundo, as mor-
tes de jovens por suicídio só 
perdem para aquelas no trân-
sito; em seguida, vêm aquelas 
por violência.

As taxas, porém, variaram 
amplamente entre países e re-
giões, com uma taxa de suicí-
dio relativamente baixa em al-
guns lugares como o Chile (3,8 
para cada 100 mil) e extrema-
mente alta em outros, como a 
Guiana, que lidera esse ingló-
rio ranking, com uma taxa de 
mais de 30 por 100 mil.

O Brasil, essa taxa é de 6,1 
a cada 100 mil mortes, abaixo 
da média mundial. Em todo o 

Matheus Moreira
Da Folhapress

Estudo da OMS revela que quase
800 mil cometem suicídio por ano 

Oh, tempora! 
Oh, mores!

Que maravilha! As últimas décadas produziram 
mais tecnologia para a Humanidade do que todo o 
resto do século. Assistimos a uma nova ordem de 
avanços: drones, clones, drogas milagrosas, pílula 
contra a impotência, controle da Aids, entre outros. 
Muitas variedades de câncer – o mal dos séculos XX e 
XXI – já podem ser dominadas. As conquistas dispa-
ram em todas as áreas, das comunicações aos trans-
portes, da biogenética à informática, da medicina 
ortomolecular à tecnologia de alimentos. Alguns dos 
mais avançados apetrechos tecnológicos do mundo 
moderno fazem a festa, entre nós, a partir desse apa-
relhinho que, pelo WhatsApp, nos aproxima na aldeia 
global. Daqui a pouco conquistaremos a tecnologia 
5G e uma nova era será aberta.

Que vergonha! Nos últimos anos, o mosquitinho 
da Aedes aegypti tem minado as energias de milhões 
de brasileiros, infestando famílias com dengue, zika 
e chikungunya,  doenças do  século passado, ao lado 
da febre amarela, da tuberculose, do tifo. Pasmem, 
agora, um surto de sarampo ameaça a população. 
Como explicar o paradoxo? A festa da tecnologia, que 
nos oferece a química salvadora de vida e apetrechos 
para o bem-estar das pessoas, e a ressurreição de 
doenças seculares, ceifando a vida de pessoas? Des-
caso, incompetência, falta de recursos, dinheiro mal 
aplicado, ausência de planejamento, inércia, politica-
gem? Tudo isso, e mais alguma coisa.

Esse mais se chama inércia moral que os gover-
nantes desenvolvem na vivência do poder. Enfren-
tando pressões, jogos de interesse, decisões comple-
xas em todos os setores da vida econômica e política, 
os governantes acabam criando camadas que vão 
se superpondo e tornando dormentes seus instin-
tos. Perdem o sentido de prioridade. Adquirem pele 
dura e impermeável. As grandes catástrofes já não 
os abalam. Mesmo eventos de impacto não disparam 
a adrenalina. Sua máquina psíquica entra em coma. 
A ebulição social não provoca quentura em suas pes-
tanas. Até parece que só pensam na próxima eleição.

Só assim se explica o tiroteio diário do presi-
dente Bolsonaro contra adversários, que considera 
comunistas, palavras ríspidas e até chulas contra 
protagonistas importantes da política internacional, 
contra a imprensa, que “só traz notícias negativas 
contra o governo”. E os puxões de orelha em assesso-
res e ministros passaram a fazer parte da liturgia do 
poder. (Até quando Sérgio Moro suportará a fritura?)

O desemprego está acima dos 12 milhões de pes-
soas. Que olham desesperados para os horizontes da 
sobrevivência.  Doenças dos tempos antigos voltam 
com força; a região Amazônica é uma tocha gigan-
tesca de incêndios e devastação; os tributos continu-
am nas alturas; a água do São Francisco, que deveria 
chegar aos fundões do Nordeste, deixa de correr por 
dutos mal conservados. Já o presidente da República, 
impassível, do alto do palanque, dispara verbos e ad-
jetivos para animar seus simpatizantes e conservar 
30% de seguidores que ainda lhe são fiéis. (Até quan-
do?) A nona (ou décima?) economia do mundo não 
dá sinais de alento, e as margens periféricas catam 
centavos para garantir a sobrevivência. A extrema 
pobreza voltou com intensidade.

As casas congressuais até tentam votar uma 
agenda positiva e resgatar suas legítimas funções. 
Mas o Executivo não tem ajudado como deveria nessa 
direção. Parece desprezar a política. A união em tor-
no de um projeto nacional não passa de uma utopia. 
Jair Bolsonaro insiste em querer nomear seu filho (o 
deputado Eduardo) embaixador nos Estados Unidos, 
nossa principal embaixada. A perplexidade vai às al-
turas.  Países da Europa, a partir da Alemanha e da 
França, olham de maneira atravessada para o Brasil.

E aqui por perto, no Chile, até a direita – que 
tem vergonha dos mortos pela ditadura de Pinochet 
– repudia as palavras repugnantes contra a alta co-
missária da ONU, a ex-presidente Michele Bachelet, 
e seu pai, proferidas pelo mandatário-mor do nosso 
país. Oh, Tempora, Oh Mores (ó tempos, ó costumes) 
bradava nas Catilinárias o tribuno Cícero no Senado 
Romano contra os vícios da política de seu tempo.  E 
por nossas plagas, até quando viveremos tempos tão 
vergonhosos?

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira 

Foto: Folhapress

A depressão está entre os temas preocupantes da humanidade que requer atenção, pois pode levar ao suicídio

mundo, pessoas do sexo mas-
culino têm uma propensão 
maior a se suicidar do que as 
do sexo feminino.

No mundo, a taxa global 
de suicídios caiu quase 10% 
entre 2010 e 2016, com o Pa-
cífico Ocidental mostrando 
declínios de quase 20% e o Su-
deste Asiático registrando um 
declínio de apenas 4,2%.

As Américas, enquanto 
isso, foram a única região que 
mostrou um aumento nos sui-
cídios, com uma alta de 6% 
nos seis anos.

“Sabemos que na região 
das Américas o acesso a armas 
de fogo e armas é um impor-
tante meio de suicídio”, disse 
Alexandra Fleischmann, da di-
visão de saúde mental da OMS, 
a repórteres em Genebra, em 
resposta a uma pergunta.

O declínio geral é expli-
cado pelo fato de que vários 
países -38 no total- adotaram 
estratégias de prevenção ao 
suicídio, afirmou a OMS, enfa-

tizando, no entanto, que mui-
tos outros países devem seguir 
o exemplo.

Prevenção 
“Suicídios são evitáveis”, 

disse Tedros, exortando “todos 
os países a incorporar estraté-
gias comprovadas de preven-
ção de suicídio nos programas 
nacionais de saúde e educação 
de maneira sustentável”.

Há um mito amplamen-
te difundido de que o suicídio 
acontece de repente. Isso não 
é verdade. O suicídio é preme-
ditado e os sinais de alerta são 
visíveis. Muitos deles se mani-
festam juntos. As mudanças de 
comportamento e problemas 
de conduta que se estendam 
por duas semanas ou mais, 
preocupação recorrente com 
a própria morte, falta de espe-
rança, visão negativa sobre si, 
sua vida e sobre o futuro, são 
alguns dos indicadores mais 
recorrentes. 

A ideação suicida tam-

bém costuma ser comunicada 
verbalmente, mas não é levada 
a sério. Frases como “vou de-
saparecer”, “vou deixar vocês 
em paz”, “eu queria poder dor-
mir e nunca mais acordar” e 
“é inútil tentar fazer algo para 
mudar, eu só quero sumir” são 
comuns em casos que antece-
dem a tentativa de tirar a pró-
pria vida. 

Além disso, pessoas com 
ideias suicidas tendem a se iso-
lar em casa, deixam de atender 
a ligações e de participar de ati-
vidades sociais as quais antes 
compareciam, além de intera-
gir menos em redes sociais. 

Os métodos mais comuns 
de suicídio são enforcamen-
tos, tiros e, especialmente 
nas áreas rurais, a ingestão 
de agrotóxicos. A maioria dos 
suicídios ocorre em países de 
baixa e média renda, onde vive 
a maioria da população global, 
mas as taxas são mais altas nos 
países mais ricos, segundo o 
relatório da OMS.

Rússia registra segunda maior taxa do mundo 
Depois da Guiana, a Rússia 

registrou a segunda maior taxa do 
mundo, com 26,5 suicídios por 100 
mil pessoas.

Também figuram no topo da lista 
Lituânia, Lesoto, Uganda, Sri Lanka, 
Coreia do Sul, Índia e Japão, além dos 
Estados Unidos, que registraram 13,7 
suicídios por 100 mil pessoas.

Ele alertará sobre os perigos de 
descrições gráficas ou representa-
ções de suicídio, que demonstraram 
desencadear suicídios imitáveis entre 
pessoas que lutam com problemas de 
saúde mental.

Em julho, a Netflix disse ter remo-
vido uma cena de suicídio da primeira 
temporada do seriado “13 Reasons 

Why”, após preocupação de especia-
listas em saúde mental que temiam 
que o suicídio fosse glorificado.

Dois estudos publicados em 
maio descobriram que o suicídio 
entre jovens americanos aumentou 
significativamente nos meses se-
guintes ao lançamento do popular 
programa em 2017.

O relatório da OMS também 
disse que os países podem reduzir 
significativamente o número de sui-
cídios limitando o acesso a pesticidas.

No Sri Lanka, as regulamentações 
e proibições de pesticidas levaram a 
uma queda de 70% nos suicídios entre 
1995 e 2015, resultando em 93.000 
vidas salvas, segundo o relatório.

Na Coreia do Sul, a proibição 
de um herbicida em 2011 e 2012 
levou à redução de metade dos 
suicídios por envenenamento por 
pesticidas entre 2011 e 2013, disse 
o documento.

Como ajudar 
No Brasil, o Ministério da Saú-

de e o CVV (Centro de Valorização 
da Vida) tem cartilhas e sugestões 
de como abordar o assunto com 
pessoas que possam estar cogi-
tando tirar a própria vida e como 
reagir em casos de urgência. Não 
julgar os sentimentos comunicados, 
por exemplo, é essencial para a 
prevenção. 

Nicolás Maduro dá armas e abrigo 
para os guerrilheiros colombianos

Documentos obtidos pela 
revista Semana, da Colômbia, 
reforçam a suspeita que já era 
alertada pela oposição e pela 
ONU (Organização das Nações 
Unidas) de que a ditadura de Ni-
colás Maduro tem dado proteção 
e apoio a guerrilheiros e dissi-
dentes de guerrilhas colombia-

nas em território venezuelano.
Tal movimentação de gru-

pos ilegais na fronteira existe 
desde os anos 1970 e vem se 
acentuando, devido ao acirra-
mento das tensões na Colômbia. 
O atual presidente Iván Duque 
tem dificultado a implantação 
do acordo de paz com a ex-guer-
rilha das Farc (Forças Armadas 
Revolucionárias da Colômbia), 
desmobilizada em 2016.

Duque também suspendeu 
as negociações com a ainda ativa 
guerrilha ELN (Exército de Liber-
tação Nacional).

Os serviços de inteligência 
colombianos indicam que esses 
grupos têm se mobilizado nos 
estados Bolívar e Apure, entre 
outros, na Venezuela, onde mon-
taram acampamentos de refúgio 
e de treinamento.

Os documentos revelados 

apontam que a ditadura vene-
zuelana tem fornecido recursos 
para manter os acampamentos e 
dado armas a estes grupos.

Um dos papéis, assinado 
pelo almirante Remigio Ceballos, 
diz que as tropas venezuelanas 
na região devem “satisfazer as 
necessidades básicas de higiene 
e alimentos, prover o que neces-
sitem e deixar que exerçam suas 
atividades sem interferência”.

Sylvia Colombo
Da Folhapress

Torquato
Professor e consultor político

Gaudêncio



Para o vice-presidente do Brasil, Hamilton Mourão, mundo está apreensivo com a escalada de barreiras tarifárias e o risco de recessão

O vice-presidente Ha-
milton Mourão afirmou on-
tem, em São Paulo, que a 
guerra comercial travada 
entre China e Estados Unidos 
traz riscos econômicos ao 
Brasil, apesar de eventuais 
ganhos no curto prazo. Ele 
evitou, contudo, apontar cul-
pados pelos enfrentamentos.

“Sabemos que ganhos 
de curto prazo para o Brasil, 
como o caso do aumento de 
demanda chinesa por soja, 
podem ficar comprometidos 
pela redução global da ativi-
dade econômica ou pelo de-
sequilíbrio dos mercados no 
mais longo prazo. A instabi-
lidade política não contribui 
para o progresso econômico”.

O vice-presidente falou 
a uma plateia de empresá-
rios brasileiros e chineses 
em evento organizado pelo 
Conselho Empresarial Bra-
sil-China.

“Temos procurado cons-
truir relações de confiança 
e criar o ambiente propício 
para a ampliação e a diver-

sificação das relações eco-
nômicas com a China. Essa 
disposição mostra-se ainda 
mais pertinente no contexto 
de acirramento do enfrenta-
mento econômico e comer-
cial [com os Estados Uni-
dos]”, afirmou.

Segundo Mourão, “o 
mundo acompanha com 
apreensão a escalada das 
barreiras tarifárias e o au-
mento do risco de recessão 
mundial”. O vice-presidente 
se disse confiante “de que as 
grandes potências saberão 
evitar aquilo que conhece-
mos como armadilha de Tu-
cídides”. 

A expressão, consagrada 
pelo cientista político Graham 
Allison, professor da Uni-
versidade de Harvard, usa o 
nome do general grego Tucí-
dides, que escreveu sobre a 
Guerra do Peloponeso (entre 
Atenas e Esparta), e faz alu-
são aos riscos de enfrenta-
mento entre uma potência 
em ascensão e outra já esta-
belecida. 

Antes do vice-presiden-
te, o embaixador chinês no 
país, Yang Wanming, afirmou 

que a guerra comercial com 
os EUA trazem incerteza ao 
andamento da cooperação 
chinesa com o Brasil, sem 
detalhar a que riscos fazia 
referência.

O diplomata disse que 
a China deverá dobrar o seu 
consumo de carne bovina 
até 2026, o que favorece o 
Brasil, grande exportador do 
produto. Disse, ainda, que o 
governo de Xi Jinping quer 
“reduzir ainda mais as tari-
fas alfandegárias e diminuir 
os custos institucionais das 
exportações” na relação bila-
teral com o Brasil. 

Mourão afirmou que 
a interlocução do governo 
Bolsonaro com as lideran-
ças chinesas “tem sido fluí-
da, respeitosa e construtiva. 
Após minha viagem a Pe-
quim [em maio], houve um 
encontro entre os chancele-
res, à margem do processo 
preparatório para [o encon-
tro dos] Brics. [Houve] diver-
sas missões de autoridades 
brasileiras na China, além da 
visita do ministro da Defesa, 
com quem me reuni na últi-
ma sexta-feira (6).” 

Guerra comercial entre EUA 
e a China prejudica o Brasil
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Ivan Marínez-Vargas
Da Folhapress

Segundo Mourão, “a vi-
sita do presidente Bolsona-
ro a Pequim em outubro irá 
conferir novo impulso para 
o diálogo político bilateral, 
assim como a vinda do pre-

sidente Xi Jinping a Brasília 
para a cúpula dos Brics, em 
novembro.”

Mourão destacou que as 
reformas promovidas pelo 
governo deverão atrair inves-

timentos estrangeiros para 
o país e destacou a parceria 
com a China. Para ele, o Bra-
sil deve diversificar a pauta 
de exportações para além das 
commodities.

Vice-presidente Hamilton Mourão proferiu palestra para empresários brasileiros e chineses, em São Paulo

Foto: Folhapress
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FGTS
A Caixa Econômica Federal inicia na próxima sexta-feira o pagamento 
de até R$ 500 por conta do Fundo de Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS). Os repasses serão feitos até 31 de março de 2020. Página 19
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Programa para concessão de crédito do Governo do Estado está disponibilizando 30 vagas para cada cidade

O Programa Empreen-
der Paraíba abriu, ontem 
(9), as inscrições para con-
cessão de crédito destina-
das aos municípios da 12ª 
região do Estado. São eles: 
Itabaiana, Juripiranga, Pe-
dras de Fogo, Pilar, Salgado 
de São Félix, São José dos 
Ramos, São Miguel do Taipu, 
Serra Redonda, Caldas Bran-
dão e Ingá.

Serão disponibilizadas 
30 vagas para cada cidade. 
Elas são destinadas aos em-
preendedores que desejam 
iniciar o seu próprio negócio 
ou a ampliação de um já exis-
tente. As inscrições podem 
ser feitas no site www.em-
preender.pb.gov.br por pes-
soas físicas maiores de 18 
anos, legalmente emancipa-
das e que residam na Paraíba 
há pelo menos seis meses. 

Os empreendedores 
que forem realizar o cadas-
tro devem estar atentos à 
documentação exigida pelo 
Empreender no ato da ins-
crição em formato de PDF: 
RG, CPF, comprovante de 
residência e conta bancária 
(conta-corrente: todos os 
bancos; conta-poupança: 
apenas Caixa Econômica, 
operação 013).  

Caso o participante pos-
sua de 18 a 29 anos, é neces-
sário o documento frente e 
verso comprobatório de es-
colaridade. Se o empreende-
dor possuir curso técnico/
superior e deseja investir na 
sua profissão, é obrigatório 
apresentar o certificado de 
conclusão do curso.

Mais informações so-
bre as documentações ne-
cessárias estão disponíveis 
no edital no site www.em-
preender.pb.gov.br.

Inscrições para o Empreender
estão abertas em 10 municípios

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A Comissão Nacional 
de Incorporação de Tecno-
logias no Sistema Único de 
Saúde (Conitec) abriu uma 
consulta pública para atuali-
zar os critérios de diagnósti-
co e tratamento de diabetes 
mellitus do tipo 1. Podem 
colaborar pacientes, profis-
sionais de saúde e pesquisa-
dores. O prazo se encerra na 
próxima segunda-feira (16).

A Conitec assessora 
o Ministério da Saúde nas 
atribuições relativas à incor-
poração, exclusão ou altera-
ção de tecnologias em saú-
de pelo SUS, bem como na 
constituição ou alteração de 
Protocolos Clínicos e Diretri-
zes Terapêuticas (PCDT).

As sugestões devem ser 
enviadas por meio de um 
formulário eletrônico, dis-
ponibilizado no site da Coni-
tec. Os novos parâmetros em 
vigor serão compilados em 

um Protocolo Clínico e Dire-
trizes Terapêuticas.

O diabetes tem como 
causa a produção insuficien-
te ou a má absorção de insu-
lina, hormônio que regula a 
glicose no sangue e garante 
energia para o organismo. 
Considerada um transtorno 
metabólico, a doença englo-
ba fatores genéticos, biológi-
cos e ambientais.

Prevenção
Geralmente, o diabetes 

mellitus do tipo 1 se mani-
festa já na infância e na ado-
lescência, mas também pode 
aparecer na fase adulta. A 
doença tem como sintomas 
a vontade de urinar diver-
sas vezes ao dia, fome e sede 
constantes, perda de peso, 
fraqueza, fadiga, mudanças 
de humor, náusea e vômi-
to. Se não tratado, o quadro 
pode ocasionar complica-
ções agudas e crônicas, ca-
pazes de afetar os olhos, os 
rins, os nervos e o coração.

As principais medidas 
de prevenção da doença in-
cluem uma dieta saudável, 
com ingestão de verduras, 
legumes e frutas e redução 
do consumo de sal, açúcar 
e gorduras. Como o seden-
tarismo é um fator de risco 
para o diabetes, a prática de 
exercícios físicos também 
ajuda a diminuir as chances 
de se ter a doença. Estudos 
indicam, ainda, que fuman-
tes têm maior probabilidade 
de desenvolvê-la.

O diabetes pode ser de-
tectado através do exame de 
glicemia, que mede a taxa 
de glicose no sangue. Em 
alguns casos, quando esse 
nível está mais alto do que 
o normal, o estado chamado 
de pré-diabetes pode estar 
caracterizado. Trata-se de 
um importante sinal de aler-
ta do corpo, já que pode sig-
nificar a última chance de a 
pessoa rever hábitos alimen-
tares e de saúde e conseguir 
impedir o diabetes.

O tratamento do diabe-
tes do tipo 1 é feito com in-
jeções diárias de insulina. As 
doses são necessárias para 
que a glicose no sangue seja 
mantida em taxas normais.

Índices
Análise do Ministério 

da Saúde revela que, de 
2006 para 2018, houve um 
aumento na incidência da 
doença no país. No perío-
do, a porcentagem saltou de 
5,5% para 7,7% da popula-
ção adulta.

Os dados mostram que 
a prevalência maior se dá 
entre mulheres. Ao todo, 
8,1% delas tiveram o diag-
nóstico confirmado, contra 
7,1% dos homens.

O Governo Federal in-
formou que, em 2018, foram 
distribuídos 3,2 bilhões de 
medicamentos para diabe-
tes. Estima-se que, ao todo, 
7,2 milhões de pacientes 
tenham sido beneficiados 
pela ação.

Comissão abre consulta pública para 
atualizar diagnóstico do diabetes
Letycia Bond
Da Agência Brasil

Equipes de Psicologia 
do Espaço LGBT de João 
Pessoa e Campina Gran-
de oferecem atendimento 
psicológico continuado e 
escuta psicológica gratui-
ta para público LGBTQI+, 
um dos mais afetados pela 
depressão, transtornos 
mentais e suicídio, segun-
do dados da The Trevor 
Project, maior organização 
do mundo relacionada à 
prevenção de suicídio na 
população LGBT. 

Para um jovem LGBT, 
a existência de um adulto 
próximo que o aceitasse e 
o acolhesse diminuiria em 
40% a chance de uma ten-
tativa de suicídio. Seja qual 
for a idade, o espaço para a 
escuta e para o acolhimen-
to não pode ser subesti-
mado como forma de lidar 
com a angústia e de salvar 
vidas, aponta The Trevor 
Project.

“É preciso tocar no 
tema considerado tabu 
de forma responsável. O 
Setembro Amarelo é uma 
forma de evidenciar o as-

sunto e falar sobre a tris-
teza, angústia, depressão e 
de mostrar para a popula-
ção que estes sentimentos 
são reais, independente 
de classe social, gênero e 
orientação sexual. Precisa-
mos desmistificar a triste-
za e os transtornos que afe-
tam o humor do corpo e da 
mente”, afirma o psicólogo 
Gleidson Marques, do Es-
paço LGBT de João Pessoa.

Segundo o psicólogo, 
a depressão e o estres-
se são mais evidenciados 
em LGBT por questões de 
problemas familiares, con-
flitos internos, na escola e 
no trabalho. “Os dados são 
elevados, mas é importan-
te também localizar que o 
avesso da tristeza é a agres-
sividade também movida 
por sintomas da depressão, 
insônia, sentimento de des-
valia, e uma vida sem senti-
do. Essas são as verdadeiras 
bolhas que podem levar ao 
suicídio, por isso precisa-
mos cuidar do sofrimento 
que faz parte da vida”, alerta 
o psicólogo.

Espaço LGBT oferece 
psicoterapia gratuita

Sine/PB e Programa Cidadão

Governo leva ações ao bairro de Mandacaru
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), realizou, 
na manhã de ontem, (9), na 
Comunidade Porto de João 
Tota, no bairro de Mandaca-
ru, mais uma ação de cida-
dania do Sistema Nacional 
de Emprego (Sine/PB) e do 
Programa Cidadão para os 
moradores da localidade.

O Sine/PB disponibi-
lizou à população serviços 

de cadastramento, enca-
minhamento para vagas de 
emprego e para cursos de 
qualificação. Já o Programa 
Cidadão ofertou a emis-
são de Registro Geral (RG), 
- primeira e segunda vias 
inclusive com confecção de 
fotos; Cadastro de Pessoa 
Física (CPF); Carteira de 
Trabalho e Previdência So-
cial (CTPS). Cerca de 250 
pessoas foram beneficiadas 
com os diversos serviços.

O gerente executivo de 
Trabalho, Emprego e Renda 
do Sine/PB, Thiago Diniz, 
disse que os vários serviços 
ofertados para a população 
da Comunidade do Porto de 
João Tota atenderam a neces-
sidade básica de todo e qual-
quer cidadão: possuir sua 
documentação. “Observamos 
que muitos não possuem 
sequer a identidade. Então 
apresentamos a demanda, e 
a secretária Neide Nunes se 

mostrou sensível, atendeu 
nosso pleito e estamos bene-
ficiando a população. Nosso 
objetivo é fazer com que os 
serviços da secretaria che-
guem às comunidades, e as 
pessoas que poderão consul-
tar as vagas disponíveis e as 
presentes que preencherem 
os requisitos serão encami-
nhadas ao mercado de traba-
lho”, explicou. 

A estudante e cuidado-
ra de crianças Kelly Anne 

Pontes Rocha, 19 anos, mo-
radora do bairro, foi uma 
das beneficiadas e elogiou a 
ação do Governo do Estado. 
“Vim para retirar o CPF e a 
Carteira de Trabalho. Acho 
muito legal essa iniciativa 
porque facilita muito nossa 
vida, há tempos tentando 
retirar os documentos, mas 
por falta de tempo não ha-
via retirado. Hoje facilitou 
muito, foi super rápido”, co-
mentou Kelly Anne.

Foto: Secom-PB

Cerca de 250 pessoas foram 
beneficiadas com os diversos serviços 
oferecidos pelo Governo do Estado
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Ao todo, 21 municípios do Estado participaram do evento que aconteceu ontem no Shopping Sebrae, em JP

O Governo do Estado, por 
meio da Junta Comercial (Ju-
cep), promoveu, ontem (9), 
um curso de qualificação para 
municípios que integram ou 
desejam participar da Rede 
de Simplificação e Integração 
dos Processos de Registro, Al-
teração e Baixa de Empresas 
(RedeSim). Ao todo, 21 muni-
cípios participaram do evento, 
realizado no Shopping Sebrae, 
em João Pessoa.

Criado pelo Governo Fe-
deral em 2007, o RedeSim é 
considerado uma importan-
te ferramenta para facilitar o 
ambiente de negócios no país, 
proporcionando geração de 
emprego e renda, graças a fa-
tores como agilidade e desbu-
rocratização na abertura de 
novas empresas.

O diretor-presidente da Ju-
cep, Simão Almeida, ressaltou, 
na abertura do curso de capa-
citação, a importância do Rede-
Sim para a economia paraibana. 
“O RedeSim é um programação 
de desburocratização extrema-
mente importante, com uma 
visão moderna, trazendo ino-
vação nas relações comerciais, 
e o município é parte desse pro-
cesso”, acrescentou, adiantando 
que a expectativa é que até de-

zembro os 223 municípios pa-
raibanos estejam interligados 
no RedeSim.

Simão Almeida afirmou, 
ainda, que tão importante 
quanto a adesão do município 
ao RedeSim é a manutenção 
no programa, sobretudo quan-
do ocorre mudança na gestão. 
“Fazemos esse processo de 
conscientização da importân-
cia do RedeSim com os gesto-
res municipais, além de a Junta 
Comercial oferecer toda a qua-
lificação, e é fundamental que 
os gestores deem continuação 
ao programa RedeSim para 
que possamos alcançar todos 
os 223 municípios”, destacou.

Os representantes dos 
municípios que comparece-
ram ao curso de capacitação 
sobre o RedeSim, ministrado 
em parceria com o Sebrae, co-
nheceram as funcionalidades 
do programa, além de outros 
aspectos, como a adesão.

  
RedeSim 
O RedeSim é um sistema 

criado pelo Governo Federal 
em 2007, com a finalidade de 
unificar os processos legais 
para abertura ou fechamento 
de empresas no país: registro, 
inscrição, alteração e baixa.

Akemi Nitahara 
Repórter da Agência Brasil

Governo promove curso de 
capacitação sobre RedeSim

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Evento literário

Bienal Internacional vende mais de 
4 milhões de livros no Rio de Janeiro

Terminou no último 
domingo (8) a 19ª edição 
da Bienal Internacional do 
Livro do Rio de Janeiro. Nos 
dez dias de evento, passaram 
pelo Rio Centro, na Zona Oes-
te da cidade, mais de 600 mil 
pessoas e foram vendidos 
mais de 4 milhões de livros, 
dos 5,5 milhões disponíveis. 
Na edição anterior do evento, 
em 2017, foram 3,6 milhões 
de livros vendidos e público 
de 680 mil pessoas.

Segundo os organiza-
dores, a Bienal é reconhe-
cida como o maior evento 
literário do país e contou 
com mais de 300 autores 
do Brasil e de outros países, 
além de dezenas de artistas, 
acadêmicos, filósofos, cien-
tistas, lideranças religiosas, 
movimentos sociais, ativis-
tas e youtubers, que partici-
param de palestras, debates 
e bate-papo com o público.

Entre os temas dis-
cutidos na bienal este ano 
estiveram a felicidade, de-
mocracia e autoritarismo, 
meio ambiente, fé, empode-

ramento, fake news, escravi-
dão, ciências e diversidade. 
As sessões foram gravadas e 
podem ser vistas no site.

Censura 
A 19ª edição da Bienal 

Internacional do Livro foi 
marcada pela tentativa de 
censura de livros de temática 
LGBT (Lésbicas, Gays, Bisse-
xuais, Travestis, Transexuais 
e Transgêneros) por parte da 
prefeitura do Rio de Janeiro. 
Na quinta-feira (5) o prefeito 
Marcelo Crivella determinou 
o recolhimento da obra Os 
Vingadores – A Cruzada das 
Crianças, um quadrinho de 
super-heróis da editora nor-
te-americana Marvel, em que 
uma cena mostra um beijo 
entre dois homens.

A prefeitura nega que 
tenha havido tentativa de 
censura ou homofobia e que, 
em conformidade com o Es-
tatuto da Criança e do Ado-
lescente (ECA), determinou 
que a revista fosse lacrada 
em material opaco e colo-
cada uma advertência sobre 
conteúdo impróprio para 
menores de idade. 

Na sexta-feira os orga-
nizadores da Bienal pedi-

ram na Justiça o direito de 
comercializar obras literá-
rias de qualquer temática 
e foram atendidos pelo de-
sembargador da 5ª Câmara 
Cível do Tribunal de Justiça 
do Rio de Janeiro (TJRJ), He-
leno Pereira Nunes. A pre-
feitura recorreu e conseguiu 
uma decisão no sábado (7) 
do presidente do tribunal, 
Claudio de Mello Tavares, 
para recolher obras que 
tratem de temas LGTB “de 
maneira desavisada” para 
crianças e jovens.

O caso chegou ao Su-
premo Tribunal Federal 
(STF) no domingo (8). Pela 
manhã, a procuradora-geral 
da República, Raquel Dod-
ge, pediu à Suprema Corte 
a suspensão da decisão ju-
dicial do TJRJ e foi atendida 
pelo presidente do STF, mi-
nistro Dias Toffoli.       

Repercussão
No último dia do even-

to, houve manifestação do 
público contra a tentativa de 
censura. Dezenas de pessoas 
marcharam pelos corredores 
da Bienal com livros de temá-
tica LGBT nas mãos falando 
“não vai ter censura”.

O youtuber Felipe Neto 
comprou 14 mil livros com 
essa temática e distribuiu 
para o público do evento no 
sábado, embalados em um 
plástico preto e com o dize-
res “este livro é impróprio 
para pessoas atrasadas, re-
trógradas e preconceituo-
sas”. A empresa de comércio 
eletrônico e-books Amazon 
disponibilizou mais de 20 
obras com temática LGTB 
para download gratuito.

Na coletiva de encerra-
mento do evento, o escritor 
Laurentino Gomes come-
morou a decisão do STF. 
“Justiça, né. A gente está 
lutando pelo básico, pelo 
direito de falar, de escre-
ver, da imaginação. O mais 
incrível, de preservar a 
memória. Não adianta, por 
mais que se tente alterar 
a nossa memória, a gente 
escreve de novo, a gente 
não vai desistir de escre-
ver. Essa censura na Bienal 
deu um sopro de vida, de 
mobilização, de pessoa se 
importando com as outras, 
de solidariedade generosa. 
Foi um vento que serviu 
para abrir mais os livros, 
não tem como fechá-los”.

O projeto “A Escola 
vai à Fundação Casa de 
José Américo”, idealizado 
por uma equipe da FCJA, 
cuja execução conta com 
a parceria da Secretaria 
de Estado da Educação e 
da Ciência e Tecnologia, 
inicia as atividades do se-
gundo semestre, nesta ter-
ça-feira (10).

O objetivo do projeto 
é promover o acesso dos 
alunos às ações educativas 
e culturais, lúdicas e midiá-
ticas aos espaços de me-
mória, história e literatura, 
representados pelo Museu, 
Mausoléu, Arquivos dos 
Governadores, Biblioteca, 
além do pomar, que tam-
bém reflete a vida e obra 
de José Américo.

Logo que os alunos 
chegam até  a  fundação 

são reunidos no auditório 
para receberem informa-
ções sobre a visita. A se-
guir, são distribuídos em 
grupos, alternando as vi-
sitas setorizadas: museu, 
pomar, mausoléu e Arqui-
vo dos Governadores. Ao 
término da manhã, retor-
nam ao auditório para en-
cerramento das atividades 
e avaliação.

A presidente da Fun-
dação Casa de José Amé-
rico, Viviane Vieira Cou-
tinho, revelou que está 
muito feliz com a retomada 
do projeto “A Escola vai 
à Fundação Casa de José 
Américo” e de poder pro-
porcionar a viabilização 
da vinda de novos alunos, 
permitindo assim o acesso 
às potencialidades cultu-
rais da FCJA.

Estudantes participam 
de atividades na FCJA

O Iesp vai realizar nesta 
terça e quarta-feira, evento em 
celebração ao Dia do Adminis-
trador, comemorado ontem. 
Com diversas atividades, entre 
palestras, oficinas e bate-papos, 
tendo o Empreendedorismo 
Digital como tema principal. As 
inscrições são gratuitas e limita-
das e podem ser feitas através do 
linK: https://www.even3.com.
br/dai2019. As atividades acon-
tecem nos turnos da manhã e da 
noite em diversos ambientes do 
Bloco Central do Iesp.

Nesta terça-feira é o dia re-
servado para as diversas oficinas 
com variados assuntos. Já ama-
nhã (11), o destaque é a roda de 
conversas mediada pela jornalis-
ta Patrícia Rocha com os influen-
ciadores digitais Rayana Lucena, 

Leo Loketa e Rafaela Galvão, no 
auditório executivo. A programa-
ção completa pode ser conferida 
no site de inscrição.

A coordenadora dos cur-
sos de Administração, Gestão 
Comercial e Gestão de RH, 
Marcelle Afonso, enfatizou a 
importância do estudante e do 
profissional de administração 
estar informado das diversas 
possibilidades do meio do Em-
preendedorismo Digital. “O 
evento contribui para incre-
mentar o profissional de ad-
ministração, em uma área tão 
promissora para empreender 
ou seguir carreira. Ele contri-
bui para atualizar os alunos 
junto ao mercado de trabalho 
e potencializar suas qualidade 
profissionais”, ressaltou.

Iesp promove palestras 
sobre empreendedorismo

A 19ª edição da Bienal Internacional do Livro, realizada no Rio de Janeiro, foi marcada pela tentativa de censura de livros de temática LGBT

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

O Centro Universitá-
rio de João Pessoa – Unipê 
promove no dia 26 de se-
tembro, um dia inteiro de 
programação com a sua 
primeira edição da Feira 
de Profissões – Fepro. Com 
entrada gratuita, o even-
to proporciona aos jovens 
estudantes e futuros vesti-
bulandos de toda a região 
de João Pessoa cidades vi-
zinhas a oportunidade de 
conhecer mais sobre as 
carreiras profissionais e o 

mercado de trabalho de 32 
profissões.

O evento pretende es-
clarecer dúvidas dos es-
tudantes sobre o futuro 
profissional e fornecer infor-
mações dos cursos, com uma 
agenda variada e interativa. 
Sendo assim, os visitantes 
poderão debater diversos te-
mas, como: mercado de tra-
balho, profissão, atuação dos 
profissionais e principais ha-
bilidades exigidas para cada 
curso universitário.

“Será um momento 
ímpar em que a instituição 
abrirá as portas para jovens 
no Ensino Médio e também 
a sociedade de forma geral, 
para que possam conhecer 
o nosso Centro Universitá-
rio, a vida no campus e tam-
bém sobre as mais variadas 
profissões e condições do 
mundo do trabalho atual, 
permitindo que vivenciem 
diferentes experiências e 
obtenham mais conheci-
mento das áreas que dese-

jam seguir”, explica a Profa. 
Dra. Mariana de Brito Bar-
bosa, pró-reitora do Unipê.

As pessoas que efetua-
rem a inscrição para a Fe-
pro pelo site http://fepro.
unipe.edu.br/ ganharão 
um curso livre (exceto idio-
mas). Além disso, o visitan-
te que quiser participar do 
Vestibular 2020 terá a pos-
sibilidade de ganhar bolsas 
de estudos de 20%, 30%, 
50% ou 100% (exceto Me-
dicina Humana). 

Unipê realiza a 1ª edição da Feira 
de Profissões no dia 26 deste mês
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Repasses serão feitos até o dia 31 de março de 2020, conforme a data de nascimento dos beneficiários

A Caixa Econômica Fe-
deral inicia nesta semana o 
pagamento de até R$ 500 por 
conta do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS). 
Os repasses serão feitos até 
31 de março de 2020, con-
forme a data de nascimento 
dos beneficiários.

O valor será depositado 
automaticamente, na pró-
xima sexta-feira (13), para 
pessoas nascidas em janei-
ro, fevereiro, março e abril, 
que têm conta poupança na 
Caixa.

Aqueles com data de 
aniversário em maio, junho, 
julho e agosto, recebem a 
partir do dia 27 de setembro 
de 2019. Para trabalhadores 
nascidos em setembro, outu-
bro, novembro e dezembro, o 
pagamento será feito a partir 
do dia 9 de outubro de 2019.

Segundo a Caixa, cerca 
de 33 milhões de trabalha-
dores receberão o crédito au-
tomático na conta poupança. 
Os clientes do banco que não 
quiserem retirar o dinheiro 
têm até 30 de abril de 2020 
para informar a decisão em 
um dos canais divulgados 
pela Caixa: site, Internet Ban-
king ou aplicativo no celular.

De acordo com a Caixa, 
o crédito automático só será 
realizado para quem abriu 
conta poupança até o dia 24 
de julho de 2019.

Para saber os valores 
disponíveis para o saque, 
os canais de recebimento 
e as opções de crédito em 
conta, é só acessar o site da 
Caixa e informar número do 
CPF (Cadastro de Pessoas 

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

FGTS: pagamento de R$ 500 
por conta começa sexta-feira

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Físicas), do NIS (Número de 
Identificação Social), do PIS 
(Programa de Integração So-
cial) ou do Pasep (Programa 
de Formação do Patrimônio 
do Servidor Público) e a data 
de aniversário. Os saques de 
até R$ 100 poderão ser rea-
lizados em casas lotéricas, 
com apresentação de docu-
mento de identidade original 
com foto e número do CPF. 
Será feita a leitura da digital 
no momento do saque. Para 
quem possui Cartão Cidadão 
e senha, o saque poderá ser 
feito nos terminais de autoa-

tendimento, em unidades lo-
téricas ou correspondentes 
Caixa Aqui. Quem não tem o 
Cartão Cidadão, deve procu-
rar uma agência da Caixa.

Saque aniversário
Outra modalidade de sa-

que, válida para o próximo 
ano, será o saque aniversário. 
Os trabalhadores interessa-
dos em migrar para essa sis-
temática poderão comunicar 
à Caixa, a partir de 1º de ou-
tubro de 2019. Ao confirmar 
esta opção em um dos canais 
divulgados pelo banco, o tra-

balhador deixará de efetuar o 
saque em caso de rescisão de 
contrato de trabalho.

Quem realizar a mudan-
ça, só poderá retornar à mo-
dalidade anterior após dois 
anos da data da solicitação à 
Caixa.

Caso o trabalhador não 
comunique o interesse no 
tipo de saque, a regra da res-
cisão será mantida.

A decisão de migrar para 
a modalidade do saque ani-
versário, não anula a multa 
de 40% em caso de demissão 
sem justa causa.

Segundo a Caixa, o crédito automático só será realizado para quem abriu conta poupança até o dia 24 de julho de 2019

Pela 5a vez seguida

Mercado reduz a 
estimativa de inflação

O mercado financei-
ro reduziu a estimativa 
de inflação para este ano, 
pela quinta vez seguida. 
Segundo o boletim Fo-
cus, pesquisa divulgada 
todas as semanas pelo 
Banco Central (BC), a 
previsão para a inflação, 
calculada pelo Índice Na-
cional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA), 
caiu de 3,59% para 
3,54%, este ano.

Para 2020, a estima-
tiva também foi reduzida, 
ao passar de 3,85% para 
3,82%. A previsão para os 
anos seguintes não teve 
alterações: 3,75%, em 
2021, e 3,50%, em 2022.

A meta de inflação, 
definida pelo Conselho 
Monetário Nacional é 
4,25% em 2019, 4% em 
2020, 3,75% em 2021 e 
3,50% em 2022, com in-
tervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo.

Para alcançar a meta 
de inflação, o Banco Cen-
tral usa como principal 
instrumento a taxa bási-
ca de juros, a Selic, atual-
mente em 6%. Quando 
o Copom reduz a Selic, a 
tendência é que o crédi-
to fique mais barato, com 

incentivo à produção e 
ao consumo, reduzindo 
o controle da inflação e 
estimulando a atividade 
econômica.

Quando o Comitê de 
Política Monetária au-
menta a Selic, a finalidade 
é conter a demanda aque-
cida e isso causa reflexos 
nos preços porque os ju-
ros mais altos encarecem 
o crédito e estimulam a 
poupança.

Para o mercado fi-
nanceiro, ao final de 2019 
a Selic estará em 5% ao 
ano. Para o final de 2020, 
a estimativa segue em 
5,25% ao ano. No fim de 
2021 e 2022, a previsão 
permanece em 7% ao ano.

A previsão para a ex-
pansão do Produto Inter-
no Bruto (PIB) – a soma 
de todos os bens e servi-
ços produzidos no país 
– foi mantida em 0,87% 
em 2019.

Segundo o BC, a pre-
visão para 2020 caiu de 
2,10% para 2,07%. Para 
2021 e 2022 também não 
houve alteração nas esti-
mativas: 2,50%.

Dólar
A previsão para a co-

tação do dólar ao fim des-
te ano subiu de R$ 3,85 
para R$ 3,87 e, para 2020, 
de R$ 3,82 para R$ 3,85.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

A consulta ao quar-
to lote de restituição do 
Imposto de Renda 2019 
foi aberta ontem. O cré-
dito bancário será feito 
para 2.819.522 contri-
buintes, totalizando R$ 
3,5 bilhões. Segundo a 
Receita Federal, o di-
nheiro será depositado 
nas contas no dia 16 de 
setembro.

O lote também con-
templa restituições resi-
duais dos exercícios de 
2008 a 2018. A consulta 
para saber se a declara-
ção foi liberada pode ser 
feita acessando a página 
da Receita na internet. 
O contribuinte também 
pode ligar para o Recei-
tafone 146 e informar o 
CPF e a data de nasci-
mento. Se estiver incluí-
do no lote, a situação da 
declaração será “crédito 
enviado ao banco”.

Caso o valor não 
seja creditado, o contri-
buinte deve ligar nos te-
lefones 4004-0001 (ca-

pitais), 0800-729-0001 
(demais localidades) ou 
ir a uma agência do Ban-
co do Brasil para agen-
dar o crédito em conta-
corrente ou poupança, 
em seu nome, em qual-
quer banco.

Os lotes de restitui-
ção são liberados mensal-
mente. O Fisco libera os 
pagamentos por ordem 
de chegada da declaração. 
Isso significa que quem 
entregou a declaração 
mais cedo, recebe a resti-
tuição primeiro. 

A restituição ficará 
disponível no banco du-
rante um ano. Se o con-
tribuinte não fizer o res-
gate nesse prazo, deverá 
requerê-la pela internet.

Contribuinte já pode 
consultar 4o lote do IR
Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

O crédito bancário 
será feito para 

2.819.522 
contribuintes, 
totalizando 

R$ 3,5 bilhões

58 capacitações vão movimentar a 
13a Feira Paraibana da Beleza em JP

Em 72 horas, 58 capaci-
tações serão responsáveis por 
uma verdadeira imersão no 
mundo da beleza e estética, 
com inovação e apresentação 
das principais tendências no 
setor. Esta será a 13ª Feira Pa-
raibana da Beleza, que acon-
tece de 15 a 17 deste mês, no 
Centro de Convenções de João 
Pessoa, uma promoção do 
Sebrae Paraíba e que, nesta 
edição, tem como diferencial 
a realização de seminários, 
workshops e palestras com 
foco na gestão de negócios e 
inovação dos profissionais da 
região. A programação da fei-
ra, assim como as inscrições 
para as capacitações, pode ser 
visualizada no link: http://be-
leza.sebraepb.com.br/.

Neste ano, a programa-
ção do evento conta com 
diversas novidades. Dentre 
elas, destacam-se o I Seminá-
rio Científico de Estética, que 
será no dia 15 e vai abordar 
assuntos como “Formula-
ções para estética”, “Choque 
térmico 24 horas” e “Peeling 
híbrido no controle da hiper-
pigmentação cutânea através 
de microagulhamento e pee-
ling de cerveja”, entre outros; 
o I Seminário Paraibano de 

Negócios de Podologia, com 
paletras nos dias 15 e 16, e 
que terá temáticas como pés 
diabéticos, manejos de calos 
e onicoórteses; e o I Con-
gresso MUDE – Inovação e 
Gestão para manicures, com 
palestras sobre gel avança-
do e decoração 3D e 4D, por 
exemplo, no dia 16.

Já em relação à gestão, 
será realizado o Seminário 
Excelência em Gestão e Inova-
ção no Mundo da Beleza com 
programação de capacitações 
nos três dias de feira. Dentre 
os principais temas aborda-
dos, estão “Como transformar 
o seu salão em uma máquina 
de vendas”, “Inovação no seg-
mento de maquiagem”, “De-
sign de mechas e penteados” e 
“Quer ter o que ninguém tem? 
Faça o que ninguém faz em seu 
negócio”. Outra grande opor-
tunidade para os profissio-
nais do setor são as palestras 
gratuitas, que também serão 
promovidas durante todos os 
dias da Feira. “Como controlar 
o fluxo de caixa”, “Quero ser 
MEI, como fazer?”, “O modelo 
Disney de encantar e fidelizar 
o cliente” e “Marketing Digital 
para o segmento da beleza” 
estão entre os assuntos que se-

rão abordados gratuitamente.
A gestora da Feira e ana-

lista técnica do Sebrae Paraí-
ba, Raquel Santos, destacou 
que a programação está vol-
tada a todas as áreas do setor. 
Além disso, a Feira terá um 
posto de atendimento do Se-
brae que fará a inscrição para 
quem deseja se tornar mi-
croempreendedor individual 
(MEI). O evento vai contar, 
ainda, com a participação do 
Banco do Nordeste do Brasil 
(BNB), com a oferta de crédito 
por meio da linha Crediamigo.

“O diferencial deste ano 
serão as capacitações de ges-
tão, já que nas edições an-
teriores a programação era 
mais voltada à parte técnica. 
Os empresários do segmento 
de beleza precisam bastante 
de cursos na parte adminis-
trativa dos seus negócios, por 
isso o Sebrae está acompa-
nhando esta necessidade e vai 
trabalhar a temática durante 
a Feira”, frisou Raquel Santos.

Barbearia
A Feira terá, no dia 15, das 

13h às 17h, o Workshop Técni-
ca de Tesoura, com o barbeiro 
Rogério Araújo. O profissional 
especializado vai abordar, na 

capacitação, tanto a parte teó-
rica quanto prática em termos 
de cortes e inovação, além de 
também dedicar parte do cur-
so ao tema de excelência no 
atendimento. As inscrições po-
dem ser feitas por meio do link 
https://www.sympla.com.br/
tecnica-de-tesoura__590509.

Promoções e newtorking
Para profissionais já es-

tabelecidos no ramo da bele-
za e estética, assim como os 
que também estão iniciando 
a carreira, a Feira Paraibana 
da Beleza representa uma 
ótima oportunidade para ca-
pacitações. No entanto, ela 
também é ideal para a reali-
zação de networking e apro-
veitar a venda dos produtos 
nacionais e internacionais 
mais inovadores e atuais do 
mercado, com preços atrati-
vos e diversas facilidades.

“Teremos várias inova-
ções sendo vendidas a pre-
ços de feira, principalmente 
no último dia, que terá pro-
moções. Os empresários que 
quiserem comprar produtos 
com bons preços vão poder 
aproveitar o evento para isso 
também”, afirmou a gestora 
do Sebrae Paraíba.

Foto: José Cruz/Agência Brasil
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Anna Karla Arruda, Bianca Medeiros, 
Davi Souza de Albuquerque, 
Eduardo da Gama Camacho, 
Fátima Muniz de Albuquerque, 
Geilton Dantas, Geoli Patrícia 
Pimenta Oliveira, Iara Mariz, 
Iolanda Fernandes Leite, Ipojuca 
Pontes, Patrícia Albuquerque da 
Nóbrega, Vanina Dias Feitosa, 
Verônica Ataíde dos Santos, 
Walter de Vasconcelos Dias Filho e 
Zacaria Fernandes de Carvalho Filho.

. A marca Arezzo abriu 
inscrições para um Concurso 
de Cinema Feminino cujo 
tema é o protagonismo da 
mulher. Maiores informações no 
endereço www.arezzo.com.br
. O Boticário lançou a nova linha 
Cuide-se Bem Sol e Água Fresca, 
para o verão que tá chegando. 
Toda a linha tem fragrância leve 
e tropical combinada ao óleo de 
coco. Já nas lojas.
. O poeta Sander Lee faz 
palestra sobre A Construção 
do Cordel” hoje, às 17h30, na 
Avenida Rio Grande do Sul, 
1411, no Bairro dos Estados.
. Dia 20 próximo, às 19h30, 
lançamento do livro “Ilustração 
Botânica” e exposição 
“Biodiversidade Brasileira em 
Aquarela”, de diversos artistas, 
na  loja Moldura Minuto, na 
Avenida Edson Ramalho, 555.

Parabéns

Estilista Ronaldo Fraga vem a João Pessoa dia 25 próximo

Edificar

Tributo

Negócios 
Criativos

Treinos

Conhecimento

Nas bancas de João Pessoa a nova edi-
ção da revista Edificar, publicada por Víctor 
Castro Dória de Almeida. Entre os temas 
abordados reportagem especial sobre a 
retomada da construção civil com o setor 
começando a sair da crise, entrevista com 
o presidente do Conselho Regional de En-
genharia e Agronomia, Antônio Carlos de 
Aragão, matéria sobre os condomínios ho-
rizontais e muitas colunas e novidades das 
maiores construtoras da Paraíba.

Em novembro, no dia 11, às 17h, o saudoso compositor paraibano Luiz Rama-
lho será homenageado na Academia Pernambucana de Letras. O filho, músico 
Gêber e sua mulher Lisiane Ramalho,  farão, durante a homenagem,  um show 
com suas canções. A  consagração de Luiz Ramalho como compositor foi alcan-
çada com a música “Foi Deus quem fez você”, no Festival da Nova Música Popular 
Brasileira - MPB 80, promovido pela Rede Globo. Interpretada e entoada 
por 25.000 pessoas no Maracanãzinho, a música foi classificada em segundo 
lugar no festival.

“Moda além da roupa” é o tema da pa-
lestra do badalado e super criativo estilista 
Ronaldo Fraga, durante a Feira Internacio-
nal de Negócios Criativos e Colaborativos, 
que vai acontecer no Espaço Cultural, entre 
os dias 25 e 28 deste mês, e que vai reunir 
moda, artesanato, gestão cultural, música e 
empreendedorismo, numa promoção do Se-
brae.  A palestra dele será dia 25, às 15h. E 
nomes de peso ainda estão na programação, 
entre elas  Bárbara Velasco, que falará sobre 
“Artesanato – Presente e Futuro na América 
Latina”, a futurista Lala Deheinzelin, com o 
tema “2029 – Paraíba – Êxito de Negócios 
Criativos”, e Décio Coutinho com a “Folia de 
Cidades Inovadoras”. Inscrições no endereço 
www.sebraepb.com.br

Na próxima quinta-feira, 12, du-
rante café da manhã na pérgula do 
Hotel Tambaú, apresentação para a 
imprensa das cariocas tenistas Tay-
ná e Taynara Mendes, destaques em 
suas categorias no tênis de quadra, e 
que escolheram João Pessoa e o Ho-
tel Tambaú, com sua excelente estru-
tura, para temporada de treinos na 
capital. Tayná é o 8o lugar no ranking 
brasileiro de tênis e Taynara é vice- 
campeã brasileira na categoria 16 
anos. As meninas nunca estiveram na 
cidade antes.

Quem deseja conhecimento sobre o 
mobiliário brasileiro e europeu, grandes 
marcas de cristais e porcelanas, prata in-
glesa, tapetes orientais e todo o universo 
da decoração sofisticada não pode perder 
o curso sobre Mobiliário e Antiguidades 
que o expert crítico de arte Eudes Rocha 
vai promover, de 18 a 30 deste mês. E as 
aulas serão teóricas e práticas, com apre-
sentação dos objetos, lá na ArtCasa. As 
inscrições são limitadas e já estão abertas 
pelo telefone (83) 9 9981 0605.

A bela Giovanna Rocha Rodrigues segue para Coimbra

Celso Pinto Nogueira e Paulo Galvão Jr, no Conselho de Economia

Werneck Barreto e Nilsa na noite de 
João Pessoa

Foto: Arquivo

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Arquivo

Casa DeCor

Cinema
Parabéns

Curtas

Muito elogiada a Casa Decor Show no 
Shopping Center Recife, até dia 29 de se-
tembro. Quase dois mil metros quadrados 
de espaço para arquitetura e decoração, no 
Terraço de Eventos e na Pracinha. Além dos 
mais de 50 estandes, a exposição mostra 
ainda produtos da área da construção civil 
e paisagismo, entre eles móveis e objetos. 
Tem lugar especial para a gastronomia com 
o Taste Show, um festival gastronômico. 
Entre os destaques a Cozinha Espetacular, 
Cervejaria Debron, Bar da Praia Varanda 
Gourmet, Home Bar e Bar Galeria.

Um filme oportuno para 
o momento quando temos 
protestos  nas ruas.  Na 
sessão de cinema da Fun-
dação Casa de José Amé-
rico, nesta terça, 10, às 
19h, exibição do filme do 
cineasta Wess Anderson, 
‘Moonrise Kigdom’, de 
2012, que, segundo o crí-
tico Andrés Von Dessauer, 
que vai comentar a obra no 
final da sessão, é um dos 
raros filmes que se destaca 
por sua originalidade  na 
história da cinematografia 
nos filmes retratando ado-
lescentes, e recomendado 
para todas as idades, com 
estilo próprio e inovador. 

O presidente do Corecon-PB, Cel-
so Pinto Mangueira, entregou o Prê-
mio Economista do Ano 2019, (foto) 
no auditório do Centro de Ciências 
Sociais Aplicadas, na Universidade 
Federal da Paraíba, ao economista 
paraibano Paulo Galvão Júnior. Ele é 
autor de 12 ebooks de economia, au-
tor e coautor de 203 artigos publica-
dos em sites no Brasil, na Rússia e no 
mundo, além de professor de Econo-
mia e Economia Brasileira nos cursos 
de Ciências Contábeis, Administra-
ção, Gestão Financeira e Gestão de 
RH no Iesp Faculdades.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar
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Esportes
Mais bagunça
Jogo pelo Campeonato Paraibano da segunda 
divisão não acontece por falta de ambulância. É o 
quarto problema na competição. Página 24
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Ideia do técnico é manter a base do jogo diante da Colômbia no empate de 2 a 2, mas observar outros jogadores

Tite fará poucas alterações
no amistoso contra o Peru

Da Redação

Da Redação

Para o jogo desta ter-
ça-feira, à meia-noite, no 
Los Angeles Memorial Cole-
seum, diante do Peru, a ten-
dência da Seleão Brasileira, 
segundo o técnito Tite, é ter 
poucas modificações em re-
lação ao time que empatou 
na sexta-feira em 2 a 2 dian-
te da Colômbia. Ele só usou 
três substituições no jogo 
anterior, mas pode aumen-
tar este número porque pre-
tende observar mais jogado-
res, afinal esses amistosos 
servem como laboratório.

Pelo histórico de Tite, é 
improvável que os 11 sejam 
trocados de uma vez, mas as 
chances são grandes de que 
pelo menos os 20 atletas 
de linha saiam dos Estados 
Unidos com pelo menos al-
guns minutos em campo.

"A gente não sabe quan-
do a chance vem, então tem 
que estar sempre prepara-
do. A vivência na Seleção 
vai te preparando para esse 
momento. Quando apare-
cer, é preciso estar seguro 
do que fazer, com respaldo 
dos companheiros e da co-
missão", disse Fagner, que já 
tem passado algumas dicas 
aos novatos da defesa para 
entenderem os gostos de 
Tite, com quem trabalhou 
no Corinthians.

Neymar deve ser manti-
do, afinal a idéia é dar mais 
ritmo ao jogador depois de 
longa paralisação. Quem 
deve ter oportunidade no 
time titular pode ser David 
Neres no lugar de Rcharli-
son e até Paquetá pode ga-
nhar o lugar de Coutinho.

Mantido
Vinicius Júnior pode 

também ganhar alguns mi-
nutos no segundo tempo. O 
jogador do Real Madrid foi 
testado do lado direito, mas 
Tite percebeu a dificuldade 
e recuou, colocando no trei-
no do lado esquerdo do ata-
que. Tite diz que não quer 
apressar nada e estuda a sua 
utilização no jogo.

Seleção Sub-17
O segundo compromis-

so da Seleção Sub-17 na In-
glaterra terminou com um 
empate em 1 a 1 diante dos 
donos da casa. Na tarde des-
te domingo (8), dando se-
quência à preparação para 
o Mundial da categoria, a 
equipe comandada pelo téc-
nico Guilherme Dalla Déa 
buscou o empate contra os 
ingleses, com um gol de Tal-
les Magno, aos cinco minu-
tos da etapa complementar. 

O último desafio do Bra-
sil na Terra da Rainha será 
nesta terça-feira (10), às 
11h, contra a Austrália, no 
St George’s Park. A Copa do 
Mundo Sub-17 começa no 
próximo mês, em solo bra-
sileiro. A Canarinho está no 
Grupo A da competição, ao 
lado de Canadá, Nova Zelân-
dia e Angola.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Fim do turno

Flamengo e Santos vão
brigar pela liderança

O Flamengo conseguiu 
dois pontos de vantagem 
em relação ao Santos, se-
gundo colocado. A vitória 
sobre o Avai fez o rubro-ne-
gro chegar aos 39 pontos, 
enquanto o Santos empa-
tou em casa contra o Athle-
tico-PR e somou 37. Na últi-
ma rodada da primeira fase, 
as duas equipes vão se de-
frontar no Maracanã, próxi-
mo sábado, às 17h. Se o Fla 
não perder fica com o título 
simbólico do primeiro tur-
no. Mas antes da rodada do 

fim de semana hoje é dia de 
jogo pelo Campeonato Bra-
sileiro. É que o Palmeiras 
vai enfrentar o Fluminense, 
às 21h, em sua arena, jogo 
atrasado da 16a rodada e o 
time paulista pode chegar 
aos 36 pontos. Porém, o Tri-
color carioca vem de uma 
vitória importante fora de 
casa sobre o Fortaleza por 1 
a 0 e luta desesperadamen-
te para fugir da zona de re-
baixamento.

Os quatro clubes pau-
listas são destaques após 
a  décima oitava rodada. 
Depois do Santos, vice-lí-
der, vem o Palmeiras em 

terceiro, o Corinthians, em 
quarto e ainda o São Paulo 
na quinta posição. Já os ca-
riocas estão muito mal na 
competição, execeção ape-
nas do Flamengo, o líder. O 
Botafogo ocupa a décima 
posição, o Vasco está em 
décimo quinto e o Flumi-
nense aparece na zona de 
rebaixamento com apenas 
15 pontos na 17a posição.

Na parte de cima da 
tabela o destaque fica por 
conta do Bahia, sétimo co-
locado, com 30 pontos, na 
frente de grandes clubes 
como Grêmio, Cruzeiro, 
entre outros.

 

Classificação da Série A
BRASILEIRO 2019

19a RODADA 

n 14/9
17h
Flamengo x  Santos
Palmeiras x  Cruzeiro
19h
Chapecoense x Vasco
21h
Ceará x Botafogo

n 15/9
11h
Atlético-MG x Internacional
Athletico-PR x  Avaí
16h
Grêmio x Goiás
Fluminense x Corinthians
Bahia x Fortaleza
19h
São Paulo x CSA

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Flamengo-RJ 39 18 12 3 3 41 18 23 

20 Santos-SP 37 18 11 4 3 30 18 12 

30 Palmeiras-SP 33 17 9 6 2 26 14 12 

40 Corinthians-SP 32 18 8 8 2 21 11 10 

50 São Paulo-SP 31 18 8 7 3 20 12 8 

60 Internacional-RS 30 18 9 3 6 22 16 6 

70 Bahia-BA 30 18 8 6 4 21 15 6 

80 Atlético-MG 27 18 8 3 7 23 20 3 

90 Athletico-PR 26 18 8 2 8 25 18 7 

100 Botafogo-RJ 26 18 8 2 8 18 19 -1 

110 Grêmio-RS 25 18 6 7 5 24 22 2 

120 Ceará-CE 21 18 6 3 9 21 20 1 

130 Fortaleza-CE 21 18 6 3 9 21 25 -4 

140 Goiás-GO  21 18 6 3 9 17 29 -12 

150 Vasco-RJ 20 18 5 5 8 16 25 -9 

160 Cruzeiro-MG 18 18 4 6 8 16 27 -11 

170 Fluminense-RJ 15 17 4 3 10 20 26 -6 

180 CSA-AL 15 18 3 6 9 7 24 -17 

190 Chapecoense-SC 14 18 3 5 10 16 30 -14 

200 Avaí-SC 10 18 1 7 10 9 25 -16 

Gabigol fez o décimo quinto gol no Brasileiro e segue bem isolado na artilharia do Campeonato Brasileiro

A Seleção Brasileira treinando em Los Angeles, nos Estados Unidos, para o amistoso desta terça-feira contra o Peru, revivendo assim a final da Copa América que aconteceu no Maracanã 

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo
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Nadal conquista o seu 19º título de Grand Slam, o que o deixa a apenas um troféu do recorde que é do suíço

Nadal vence US Open e fica a 
um título de marca de Federer

FolhaPress

FolhaPress

Já falei aqui na semana passada e não gosta-
ria de voltar ao tema segunda divisão de 2019, 
mas sou obrigado diante de uma nova bagunça, 
agora em Campina Grande,  no jogo Queimadense 
x Sport Lagoa Seca, no Amigão. Só para refrescar 
um pouco a memória do leitor, a primeira bagun-
ça aconteceu no Almeidão, na primeira rodada, 
quando o Miramar na partida diante do São Paulo 
deixou o campo de jogo por falta de número legal 
de jogadores.

Depois veio a falta de profissionalismo no 
Spartax que nem entrou em campo no Silvio Por-
to, em Guarabira, para enfrentar a Desportiva. Só 
tinha cinco jogadores registrados no BID da CBF. 
A terceira em Alagoinha, quando faltou médico e 
desfibrilador no jogo entre Femar e Sabugy. Como 
se vê uma grande bagunça. De quem é a culpa? 
Simples, a resposta. Falta de profissionalismo.

Nenhum clube é obrigado a disputar a segunda 
divisão e todos sabem dos direitos e dos deveres 
tão logo é publicado o regulamento e a tabela. To-
dos sabem o custo da disputa. A Federação mostra 
tudo, mas os dirigentes preferem ir ao sacrifício na 
ânsia de conseguir um patrocínio para cumprir as 
obrigações do futebol profissional.

Quando a bola rola surgem as desculpas. “Ah 
não deu tempo registrar os jogadores”, lamenta 
um dirigente. “Acertei tudo com a equipe médica 
e âmbulância e não sei o que deu errado”, justifi-
ca outro. E por aí vão as tantas desculpas injusti-
cáveis. Acho melhor ter quatro clubes disputando 
com condições financeiras que mais de 10 com 
tantos problemas. Receita e despesa precisam es-
tar sintonizadas para tudo dar certo em qualquer 
atividade.  De contabilidade alguns dirigentes não 
sabem de nada. Precisam estudar mais!

2a divisão vira
mesmo bagunça

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Acompanho a Fórmula-1 desde 1974 e 
já vi e ouvi transmissões maravilhosas 
na voz do saudoso Luciano do Valle, 
mas hoje somos obrigados a “engolir” 
Galvão Bueno e suas baboseiras. Do-
mingo passado, Babão Bueno criticou 
alguns pilotos por erros e deixou claro 
que Hamilton jamais o faria. Queimou 
a língua porque ele cometeu um grave 
erro igual aos demais. Na transmissão 
era flagrante a torcida pelo inglês e 
o que viu foi um show do monegasco 
Charles Leclerc que, sem cometer erros 
botou a Mercedes no bolso. Para Babão 
Bueno e os comentaristas Hamilton não 
conseguiu por causa dos pneus. Quan-
ta babaquice da Globo!

Babão Bueno

Santos-JP Rogério Ceni
Ontem, o Santos Futebol 
Clube, de João Pessoa, 
do saudoso José Walter 
Marsicano, o Tereré, 
completou 70 anos de 
fundação. À família san-
tista os nossos parabéns, 
bem como ao Leonardo 
Menezes Marsicano, 
filho de Tereré que res-
ponde pelo clube.

O ex-goleiro do São 
Paulo e hoje treinador 
vivia em lua de mel na 
cidade de Fortaleza, 
mas seduzido por uma 
proposta do Cruzeiro 
foi para Minas e pelo 
visto foi uma mudança 
errada. O time mineiro 
está em crise e ele já 
ameaça até largar.

Sampaio Corrêa, Confiança e Náutico con-
quistaram o acesso à Série B do Campeonato 
Brasileiro no último final de semana, mostrando a 
força do Nordeste ao eliminarem, respectivamen-
te, o São José-RS, Ypiranga-RS e Paysandu-PA. 
Ainda me revolta não vê o Botafogo paraibano 
fora desse acesso. Foi a mais fácil de todas.

Nordeste em alta

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Rafael Nadal e Roger 
Federer reescrevem, a cada 
torneio, os limites do tênis. 
Neste domingo (8), foi a vez 
de o espanhol protagonizar 
um novo capítulo desta his-
tória ao levantar pela quarta 
vez na carreira o troféu do US 
Open.

Na final, ele venceu o 
russo Daniil Medvedev, 23, 
por 7/5, 6/3, 5/7, 4/6 e 6/4 
em uma batalha de quase 
cinco horas.

Aos 33 anos, Nadal con-
quista o seu 19º título de 
Grand Slam, o que o deixa a 
apenas um troféu do recorde 
entre os homens de 20, esta-
belecido por Federer -Mar-
garet Court é a maior ven-
cedora de Grand Slams da 
história, com 24 conquistas.

Apelidado de “Rei do 
Saibro”, o espanhol mostra 
sua capacidade de adaptar-
se às diferentes superfícies.

Com 12 títulos na terra 
batida de Roland Garros, esta 
é sua quinta vitória em qua-
dras duras -são quatro Aber-
tos dos EUA (2010, 2013, 
2017 e 2019) e um Austra-
lian Open (2009). Ele ainda 
tem dois troféus na grama de 
Wimbledon.

Agora com 19 títulos de 
Grand Slams, Nadal perse-
gue a marca de Federer. Aos 
38 anos, o suíço venceu seu 
último Grand Slam em 2018, 
na Austrália. Neste ano, teve 
dois match points na final 
de Wimbledon para chegar 
ao 21º título, mas acabou 
derrotado por Novak Djoko-
vic na decisão mais longa da 
história do torneio -o sérvio 
está logo atrás dos dois na 
lista de maiores vencedores 

de Slams, com 16 troféus.
Em um cenário no qual 

cresce cada vez mais a ex-
pectativa para que um jovem 
tenista vença um dos quatro 
maiores torneios do circui-
to, o trio segue inabalável na 
manutenção da atual hege-
monia. Os últimos 12 Grand 
Slams disputados foram ven-
cidos por um dos três. Desde 
2004, foram disputados 64 
torneios deste tipo. Apenas 
10 não foram conquistados 
pelo trio.

O último tenista a ven-
cer um dos três maiores te-
nistas da atualidade foi Stan 
Wawrinka, 34, no US Open 
de 2016. O sul-africano Ke-
vin Anderson, 33, o argen-
tino Juan Martín Del Potro, 
30, o croata Marin Cilic, 30, 
e o austríaco Dominic Thiem, 
26, conseguiram chegar as fi-
nais nesse período, mas não 
foram páreo para o trio de te-

nistas que domina o circuito 
nas últimas décadas.

Para Medvedev, a derro-
ta na final apenas confirma o 
excelente momento que vive 
o russo. Antes do torneio em 
Nova York, ele conquistou um 
vice-campeonato e um título 
nos dois Masters que dispu-
tou. Com o vice, ele também 
alcança o quarto lugar no 
ranking mundial, sua melhor 
marca na carreira.

Na decisão, o russo che-
gou a esboçar que daria mais 
dificuldades a Nadal, que-
brando o saque do espanhol 
no terceiro game do jogo, 
mas acabou quebrado de vol-
ta na sequência.

Medvedev sofreu espe-
cialmente com a capacida-
de do adversário de variar o 
jogo taticamente, alternando 
bolas mais curtas e mais lon-
gas, com mais ou menos ve-
locidade ou altura. Foi assim 

que Nadal o dominou nas pri-
meiras duas parciais.

O russo se recuperou 
após estar uma quebra abai-
xo no terceiro set e não ter 
nada a perder. Empatou o 
jogo em sets, mas sucumbiu 
em uma emocionante última 
parcial.

Este foi o segundo con-
fronto entre os dois. O pri-
meiro, a final do Masters de 
Montréal há cerca de um 
mês, teve vitória fácil de Na-
dal, por 6/3 e 6/0.

Ambos devem estar no 
ATP Finals, torneio disputa-
do em novembro e que reú-
ne os oito melhores tenistas 
da temporada. Atualmente, 
o ranking mundial é liderado 
por Djokovic, que ainda tem 
mais de 600 pontos de vanta-
gem para o segundo coloca-
do, Nadal.

Na sequência vem Fede-
rer e, logo depois, Medvedev.

O evento acontece na Vans Skatepark SP, localizada no Parque Cândido Portinari de quinta (12) até domingo (15)

Com 12 títulos na terra batida de Roland Garros, esta é a quinta vitória de Rafael Nadal em quadras duras 

Foto: (Robert Deutsch-USA Today Sports/Reuters)

Foto:  Lucas Conejero

Agora olímpico

São Paulo sedia Mundial de Skate
valendo pontos para Tóquio-2020

 

Tivessem vivido em São 
Paulo em 1988, Pedro Bar-
ros, Leticia Bufoni, Pâmela 
Rosa e Kelvin Hoefler preci-
sariam confrontar uma proi-
bição municipal para andar 
de skate. Como o ano é 2019, 
eles estão entre as estrelas 
dos dois campeonatos mun-
diais do esporte, agora olím-
pico, que a cidade receberá a 
partir desta semana.

O primeiro evento, da 
categoria park, será na pista 
do parque Cândido Portina-
ri, de quinta (12) a domingo 
(15). Na semana seguinte, 
dos dias 18 a 22, o pavilhão 
de exposições do Anhembi 
será o palco do torneio da 
categoria street. Essas com-
petições estão entre as que 
mais contam pontos na clas-
sificação para os Jogos de Tó-
quio-2020.

Muita coisa aconteceu 
nesses 31 anos para que o 
skate saísse da condição de 

atividade proibida para um 
dos esportes em que o Bra-
sil deverá ter mais chances 
de medalhas na próxima 
Olimpíada.

A participação do gover-
nador de São Paulo, João Do-
ria, no evento de lançamento 
do Mundial de park, contras-
ta com a atuação do prefeito 
da capital no fim dos anos 

1980 e ilustra o espírito de 
cada tempo. No dia 24 de ju-
nho de 1988, Jânio Quadros 
decidiu proibir a circulação 
de skatistas em todas as ruas 
da cidade. Em memorando, 
determinou que os desobe-
dientes fossem detidos e le-
vados ao juizado de menores.

Essa foi a resposta dada 
pelo mandatário a um pro-

testo no dia anterior, quando 
um grupo de jovens contes-
tou a proibição do uso do 
skate aos fins de semana no 
parque do Ibirapuera. O mes-
mo local onde funcionava a 
prefeitura na época era pon-
to de encontro de skatistas 
da cidade, que se divertiam 
no piso liso construído sob a 
marquise.
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Minas Tênis Clube e Basquete Cearense vão participar da competição em Campina Grande de 27 a 29 deste mês

Unifacisa realiza um torneio de
preparação para disputar NBB

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

COPM
CBV

O Basquete Unifacisa 
estreará em outubro pelo 
Novo Basquete Brasil (NBB) 
– a temporada será iniciada 
no dia 12 - e em meio à pre-
paração comandada pelo 
técnico Filet, a equipe rea-
lizará um torneio amistoso 
entre os dias 27 e 29 de se-
tembro em Campina Gran-
de. Além do time paraibano, 
a competição contará com 
as equipes do Minas Tênis 
Clube e o Basquete Cearen-
se que também participarão 
da temporada 2019/2020 
da NBB.

A competição consistirá 
de três jogos, na sexta-feira 
(27) às 19h30, jogarão Uni-
facisa e Minas. No sábado 
(28) às 16h, o Minas enfren-
tará o Basquete Cearense. 
Encerrando os confrontos, 
no domingo (29) às 16h, a 
equipe paraibana enfrenta-
rá o clube do Ceará. Para os 
adeptos do plano de sócios 
do Basquete Unifacisa – lan-
çado no dia 19 de agosto, 
o plano pode ser aderido 
através do site da equipe 
-, todos os confrontos que 
irão ocorrer no ginásio da 
equipe, serão gratuitos, para 
os demais torcedores, ainda 
não foi divulgada a tabela de 
preços.

O elenco para a primei-
ra temporada da história de 
uma equipe paraibana no 
NBB foi formado pelo Ge-
rente da equipe, Eduardo 
Schafer – técnico da equipe 
na temporada passada –, 
com a supervisão do técnico 
Filet – auxiliar na campanha 
para o título da Liga Ouro – e 
contará com 13 atletas, são 
eles: Barnes (EUA), Gemadi-
nha e Nicolas – armadores -; 
Spencer (EUA), Gabriel, Mil-
ler (EUA), Gemerson, Paulo 

Nery e Antônio – alas -; João 
Vitor, Pezão, Douglas e Piru – 
pivôs -.

Para essa temporada, 
uma grande reformulação 
foi preparada para que a 
equipe pudesse se adequar 
ao nível técnico e físico do 
NBB, do elenco passado, 
apenas quatro atletas foram 
mantidos (Barnes, Piru, 
Paulo Nery e Pezão – me-
lhor jogador das finais da 
Liga Ouro -). De acordo com 

Eduardo Schafer, a nova 
equipe mescla experiência, 
juventude e força física para 
dar conta da extensa tempo-
rada da competição.

 “Juntamente com a co-
missão técnica, escolhemos 
minuciosamente os jogadores 
e montamos uma equipe com 
atletas jovens, fortes e muito 
atléticos. Apesar de novos, são 
jogadores com grande experi-
ência no NBB”, explicou duran-
te a apresentação do elenco.

Um dos destaques da 
equipe para essa tempora-
da é o ala norte-americano 
Delano Spencer, de 24 anos 
1,91m de altura. O jogador 
foi o último a chegar em 
Campina Grande, por conta 
de ajustes referente ao vis-
to de trabalho para o Bra-
sil. Já em solo paraibano, o 
atleta que tem como carac-
terísticas o bom arremesso 
e a qualidade defensiva, 
jogou a liga universitária 

americana (NCAA) pelo 
Tennessee State e se disse 
feliz com a acolhida dos no-
vos companheiros de time 
e da torcida, segundo ele, 
a expectativa é brigar pelo 
título do NBB.

“Todos me receberam 
muito bem e vi que estão 
muito empolgados, assim 
como eu estou. Sinto que 
vamos nos dar muito bem e 
conseguir aquela ‘química’ 
na equipe. Estamos em uma 

cidade muito boa, com uma 
boa estrutura, tenho certe-
za que é um grande lugar 
para se viver. Vi que os fãs 
gostam muito de interagir 
com os atletas. Isso faz toda 
a diferença durante a tem-
porada, nos altos e baixos da 
equipe, o apoio da torcida é 
fundamental. Estou ansioso 
para ver a Arena lotada para 
seguirmos juntos de olho 
no título”, destacou em sua 
apresentação ao elenco.

A diretoria do Clube 
dos Oficiais da Polícia e 
Bombeiro Militar da Pa-
raíba - COPM-BM – infor-
ma que terminam nesta 
terça-feira (10) as inscri-
ções para a 1ª Corrida do 
Clube dos Oficiais, que 
será realizada no dia 15 de 
setembro, em João Pessoa, 
dentro das comemorações 
de aniversário de 55 anos 
do clube. O evento tem o 
apoio da Prefeitura Muni-
cipal de João Pessoa, atra-
vés da Secretaria de Juven-
tude, Esporte e Recreação 
(Sejer)

Os interessados em 
participar da 1ª Corrida do 
Clube dos Oficiais poderá 
fazer as inscrições no site 
www.clubedosoficiaispb.
com. A comissão organiza-
dora informa que já exis-
tem mais de 400 atletas 
inscritos. As provas são de 
3km, 5km e 10km.

O secretário de Espor-

te de João Pessoa, acredita 
que a 1ª Corrida do Clu-
be dos Oficiais será mais 
um evento de destaque 
em João Pessoa. “Sempre 
que somos convidados, 
estamos sempre apoiando 
grandes eventos. A dire-
toria do Clube dos Oficiais 
nos procurou e estamos 
apoiando e acreditando no 
sucesso dessa grande cor-
rida”, disse.

O presidente do CO-
PM-BM, coronel Francis-
co de Assis, está a frente 
da organização das pro-
vas e adverte sobre o pra-
zo das inscrições. “Toda 
nossa diretoria está em-
penhada em toda a pro-
gramação dessa corrida 
que faz parte da comemo-
ração de aniversário do 
Clube. Estamos chegando 
ao último dia de inscrição 
nesta terça-feira e não vai 
haver prorrogação, pois 
existe uma programação 
definida a ser cumprida 
com muita disciplina”, co-
mentou.

Últimas vagas para 
a Corrida do COPM

Seleção Feminina de Vôlei
faz aclimatação no Japão

Depois de 29 horas de via-
gem, a Seleção Brasileira femi-
nina de vôlei fez, neste domin-
go (8), o primeiro treino em 
Tóquio, no Japão. O time verde 
e amarelo realizará um período 
de aclimatação na capital japo-
nesa até a próxima quinta-feira 
(12) como preparação para a 
disputa da Copa do Mundo. As 
brasileiras estrearão na com-
petição na madrugada do pró-
ximo sábado (14), às 5h (horá-
rio de Brasília), contra a Sérvia. 
O SporTV 2 transmitirá ao vivo.

A equipe brasileira é 
formada pelas levantadoras 
Macris e Roberta, as opostas 
Sheilla e Lorenne, as ponteiras 
Gabi, Drussyla, Amanda e Gabi 
Cândido, as centrais Bia, Mara, 
Carol e Fabiana e as líberos 
Léia e Camila Brait. O Brasil 
lutará por um título inédito. As 
brasileiras têm como melhores 
resultados na Copa do Mundo 
três medalhas de prata (1995, 
2003 e 2007).

O preparador físico da 
Seleção feminina de vôlei, José 
Elias Proença, comentou sobre 
o primeiro dia de treinos do 
time verde e amarelo no Japão.

“No primeiro momento 
do treinamento cuidamos do 
alinhamento do corpo, devol-
vendo o movimento das arti-
culações para as jogadoras tra-
balharem em função da bola. 
Depois fomos para academia 
e fizemos ações visando um 
maior cuidado dos grandes 
grupos musculares para devol-

ver as funções corporais bus-
cando a evolução nos próximos 
dias”, explicou José Elias Proen-
ça. A oposta Lorenne falou do 
momento atual do grupo brasi-
leiro e analisou o primeiro dia 
de trabalho do Brasil no Japão.

“Foi importante chegar-
mos uma semana antes para 
nos adaptarmos ao fuso ho-
rário do Japão. Hoje já come-
çamos o nosso período de 
aclimatação e fizemos tanto 
atividades na quadra como na 
academia”, afirmou Lorenne.

Folhapress

O Brasil se despe-
diu da Copa do Mundo 
masculina de basquete 
nesta segunda-feira (9), 
na China, com uma der-
rota por 89 a 73 para 
os Estados Unidos. A 
equipe verde-amarela 
conseguiu equilibrar o 
confronto no primeiro 
tempo, em Shenzhen, 
mas acabou sucumbin-
do diante dos favoritos e 
foi eliminada.

Sem avançar às quar-
tas de final, a Seleção 
não obteve antecipa-
damente classificação 
aos Jogos Olímpicos de 
2020. As duas vagas das 
Américas ficaram com 
Estados Unidos e Ar-
gentina. A última chan-
ce será em um torneio 
pré-olímpico a ser reali-
zado em junho, um mês 
antes da Olimpíada. 

Basquete do 
Brasil perde
para EUA e
se complica

De acordo com Eduardo Schafer, a nova equipe do Basquete Unifacisa vai  mesclar experiência, juventude e força física para dar conta da extensa temporada da competição que começa em outubro

Equipe do Brasil que vai participar da Copa do Mundo a partir de sábado

Foto: Divulgação/Unifacisa

Foto: FIVB/Divulgação
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Queimadense não disponibiliza ambulância, e árbitro Thiago Ramos decide não realizar a partida contra o Sport

Mais um jogo não acontece
no Paraibano da 2a divisão

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O Campeonato Paraiba-
no da segunda divisão segue 
contabilizando problemas e 
mais um vexame aconteceu, 
na rodada desse domingo, 8. 
A falta de uma ambulância fez 
com que o árbitro Tiago Ra-
mos esperasse 30 minutos no 
gramado e mais 30 minutos 
no vestiário e, como ela não 
chegou, decidiu pelo cancela-
mento da partida.

O jogo, válido pela ter-
ceira rodada que estava 
programado para às 11h no 
estádio Amigão, em Campi-
na Grande, entre Queima-
dense e Sport-PB de Lagoa 
Seca, sendo que o clube de 
Queimadas era mandante 
da partida do Grupo Agreste 
/ Sertão e responsável pela 
logística, inclusive a presen-
ça da ambulância. 

As equipes entraram em 
campo, no entanto, o árbitro 
verificou a falta da ambulân-
cia, obrigatória pelo regula-
mento da competição e Esta-
tuto do Torcedor, a presença 
do equipamento nos estádios. 
Tiago Ramos chamou os dois 
capitães, informou que iria 
esperar o tempo necessário. 
Após esperar e sem ser sana-
do o problema resolveu can-
celar a partida.

Com a decisão do árbitro, 
o Sport-PB deve ser procla-
mado vencedor do jogo com a 
Queimadense, por 3 a 0, pla-
car padrão do WxO. 

O presidente do Quei-
madense, Humberto Lopes, 
lamentou o ocorrido e culpou 
diretamente a empresa con-
tratada para fornecer a am-
bulância, mas que não hon-
rou o compromisso, levando 
a equipe a passar vexame. Na 
nota, Humberto reconheceu 
o prejuízo causado pela em-
presa que ele considera como 
“palhaçada”. O presidente do 
Carcará afirmou que a Quei-
madense tem total condições 
de ir em busca da classifica-
ção “na bola”, sem precisar 
prejudicar ninguém. E con-
clui a nota pedindo desculpas 
aos torcedores e todos aque-
les envolvidos com o clube. 

Esta foi a quarta partida 
com problemas no Campeo-
nato Paraibano da Segunda 
Divisão. Na primeira rodada, 
o jogo São Paulo x Miramar 
não chegou ao seu final - es-
tava 1 a 1 - porque o Miramar 
ficou com número insuficien-
te de jogadores para seguir na 
partida, no início do segundo 
tempo.

Depois mais dois inci-
dentes. Um em Guarabira, no 
Silvio Porto, a Desportiva não 
jogou contra o Spartax por-
que o adversário só tinha cin-
co jogadores para entrar em 
campo. Na semana passada, 
em Alagoinha, o Femar não 
providenciou a equipe médi-
ca e o jogo contra o Sabugy 
não aconteceu.

Na próxima rodada, mar-
cada para esta quarta-feira, 
11, a Queimadense joga con-
tra o Sabugy de Santa Luzia, 
às 15h, no Estádio José Ca-
valcante, em Patos. O Spor-
t-PB de Lagoa Seca enfrenta, 
também às 15h, o Nacional de 
Pombal, no Estádio Pereirão.

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

São Paulo precisa de um empate para garantir classificação

O São Paulo Crystal, líder 
do Grupo Litoral / Brejo do 
Campeonato Paraibano da Se-
gunda divisão pode se classificar 
para a disputa das semifinais já 
na rodada marcada para esta 
quarta-feira, 15. Com 13 pon-
tos e seis pontos de diferença 
para Desportiva e Confiança, a 
equipe de Cruz do Espírito Santo 
precisa apenas de um empate 
para seguir a próxima fase.

No domingo, 8, o Águia 
venceu o Auto Esporte, no está-

dio Almeidão, por 1 a 0. Ama-
nhã, no estádio Carneirão, em 
Cruz do Espírito Santo, às 15h, 
recebe o Confiança, de Sapé 
que também luta por uma vaga 
nas semifinais. O “Bicho Papão” 
do interior está com sete pontos 
e faz o último jogo desta fase, 
no estádio Tadeuzão, em Sapé, 
contra o Auto Esporte.

A equipe da capital tem 
poucas chances de conseguir 
uma vaga, pois está com apenas 
seis pontos e ocupa a quarta 
colocação, pois terá que vencer 
seus dois últimos jogos - no 
Almeidão, contra o Spartax  e o 

Confiança e ainda torcer contra 
a Desportiva de Guarabira que 
tem sete pontos e está na segun-
da colocação do grupo.

A classificação do Grupo do 
Litoral tem o São Paulo Crystal 
na primeira colocação com 13 
pontos, seguido de Desportiva 
Guarabira e Confiança com sete 
pontos ; Auto Esporte com seis; 
Internacional com seis; Miramar 
com quatro e na lanterna, sem 
ponto, o Spartax.

O Grupo Agreste/Sertão, 
está sendo liderado pelo Spor-
t-PB, com seis pontos, mesma 
pontuação da Queimadense. 

A equipe de Lagoa Seca pode 
se isolar na liderança caso 
seja confirmado o Wx0 contra 
a Queimadense. Picuiense e 
Nacional de Pombal estão com 
quatro pontos, Femar tem 3 e 
Sabugy ainda não somou ponto 
na competição.

Três jogos estão progra-
mados para esta quarta-feira, 
11. Nacional de Patos e Spor-
t-PB, em Pombal; Picuiense e 
Femar, no Amigão e Sabugy e 
Queimadense, no Estádio José 
Cavalcanti, em Patos. Todas as 
partidas estão marcadas para 
às 15h.

A Picuiense fez 3 a 0  no Sabugy e segue com chances de classificação para a fase mais importante da competição. Amanhã, a equipe vai enfrentar o Femar, no estádio Amigão

Arbitragem, dirigentes da Federação, do Sport Lagoa Seca e da Queimadense em busca de uma solução para a bola rolar no Amigão pela segunda divisão, o que acabou não acontecendo

Foto: PBesportes

Foto: PBEsportes
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Edenilton Araújo nasceu em Rio 
Tinto (PB), a 1º de setembro de 
1950; ficou conhecido popularmente 
como Edenilton Lampião por ser 
nordestino, usar óculos redondos e 
ter sua aparência física comparada ao 
cangaceiro Virgulino Ferreira da Silva; 
foi um dos incentivadores da Ufologia 

brasileira e contratado pela Revista Planeta como editor-geral, 
entre os anos de 1980 e 1983. Morreu aos 34 anos

Ulisses Machado Pereira Viana nasceu em 
Recife; simpatizante ao Partido Liberal, 
foi nomeado presidente da Província da 

Paraíba, de 11 de março 1878 a 20 de 
fevereiro de 1879; foi agraciado pelo Papa 

Pio X com o título de conde. 
Morreu aos 63 anos

1911 — Conde Ulisses Viana, 
advogado, jornalista 

e político (PB)

1985 — Edenilton Lampião, 
jornalista, escritor e filósofo da 

contracultura (PB)

(Vittorio Alfieri)

“É preciso realmente 
que o homem morra 

para que outros, e
ele mesmo, possam 

apurar o seu
justo valor.”

Aforismo
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História - moRTES NA DATA DE hoJE

Revista científica destaca que a taxa de suicídio é 3,5 vezes maior entre essa classe do que entre outros profissionais

Pesquisa aponta alto índice 
de morte entre veterinários

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Aviso: Na edição do sábado (7), por erro técnico, as páginas 26 e 28 foram impressas fora de sequência

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituário

Anthonyara Lorrana 
Cruz de Sousa
27/8/2019 (corpo encontra-
do em 3/9/2019) – Aos 21 
anos, em Novo Gama (GO). 
Uma suposta gravidez teria 
motivado um homem de 21 
anos a matar a ex-namorada. Kelson Lima de 
Souza confessou o crime e está preso. Ele a ma-
tou com um tiro de espingarda na cabeça. A víti-
ma tinha um filho de 3 anos.

Janir de Hollanda Ferreira
5/9/2019 – Aos 70 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), vítima 
de infarto. Jornalista passou 
por várias redações do Rio de 
Janeiro e nas mais variadas 
funções. Começou em 1968, 
no Correio da Manhã, como redator. Também 
esteve no extinto Última Hora e Jornal do Bra-
sil. Ocupou os cargos de editor-chefe da Revista 
Manchete, diretor-editorial da Revista Ele Ela, 
diretor-editorial da Revista Geográfica Universal 
e outras dezenas de publicações da editora.

Francisco Toledo
5/9/2019 – Aos 79 anos. Ar-
tista plástico mexicano, cé-
lebre por suas obras de pro-
fundo conteúdo e denúncia 
social, além do ativismo em 
defesa do meio ambiente. Na-
tural da cidade de Juchitán, estado de Oaxaca, era 
um dos artistas mexicanos de maior reconheci-
mento internacional, com obras expostas em 
Nova Iorque, Paris, Londres e Tóquio.

Tarso Wierdak dos Santos
6/9/2019 – Aos 54 anos, em 
São Vicente (SP), de parada 
cardiorrespiratória. Vocalista 
da banda de rock Carnal De-
sire. Estava internado após 
passar por uma cirurgia para 
a amputação de parte da perna esquerda, decor-
rente de uma trombose advinda da diabetes. Um 
dos nomes mais carismáticos da história do rock 
da cidade de Santos, litoral de São Paulo.

Robert Mugabe
6/9/2019 – Aos 95 anos, de 
causa não revelada. Ex-pre-
sidente do Zimbábue. Go-
vernou o país africano com 
punho de ferro entre 1980 
e 2017, nos primeiros anos 
como primeiro-ministro, depois como presiden-
te. Há dois anos, membros do seu próprio parti-
do derrubaram-no num golpe e o substituíram 
pelo então vice-presidente e atual chefe de esta-
do Emmerson Mnangagwa.

Rosélia de Souza Costa
4/9/2019 (corpo encontrado 
em 6/9/2019) – Aos 38 anos, 
em Rondonópolis (MT). Foi 
morta pelo namorado, Leo-
nardo Araújo de Souza, de 27 
anos, que confessou o crime à 
polícia. Ele usou as mãos para esganar a namo-
rada até a morte e abandonou o corpo em uma 
estrada de terra. O assassino levou os policiais 
até o local onde estava o corpo. O casal tinha um 
filho de oito anos.

Amanda Gabriely da 
Silva Belém
5/9/2019 – Aos 17 anos, em 
Chapada dos Guimarães (MT). 
Homem de 24 anos, identifi-
cado como Luiz Felipe da Silva 
Alves, é procurado pela polícia 
por ter assassinado a tiros a ex-namorada e o so-
gro. A mãe de Amanda também foi atingida e está 
internada no hospital. Luiz Felipe não aceitava o 
término do relacionamento e ele já enfrentava uma 
denúncia de estupro contra a ex-companheira.

Isabela Gentil Reis 
Costa da Silveira
6/9/2019 – Aos 20 anos, em 
Belo Horizonte (MG). Rafael 
Nunes, de 26 anos, foi preso 
na madrugada do sábado (7) 
e outros três estão sendo pro-
curados pela polícia. Eles são acusados de envolvi-
mento no feminicídio de Isabela. Ela foi morta com 
um tiro no rosto à queima-roupa. Rafael namorou 
a vítima por três anos e é pai do filho dela, um bebê 
de apenas cinco meses. Ele teria dirigido um dos 
carros que ajudou na fuga dos outros suspeitos.

Aline
7/9/2019 – Aos 28 anos, em 
Botucatu (SP). Um homem, 
de 33 anos, matou a compa-
nheira por esganadura. Após 
o crime, fugiu do local. Detido 
em Itatinga (SP), ele foi leva-
do para a cadeia pública local e vai responder 
pelo crime de feminicídio.

Glacir Teresinha de
Souza Tiecher
7/9/2019 – Aos 48 anos, em 
Ijuí (RS). Gilberto Tiecher, de 
52 anos, matou a mulher a 
facadas e depois cometeu sui-
cídio, segundo as primeiras 
investigações da polícia. A motivação teria sido 
ciúmes. Os corpos foram encontrados por um 
empregado da propriedade do casal. Glacir era 
natural de Canoas (RS).

Grazielle Serra 
Pereira Santana
7/9/2019 – Aos 32 anos, em 
Belo Horizonte (MG). Estevão 
Bruno Oliveira Silva, de 29 
anos, estrangulou sua mulher 
na cama e fugiu após o femi-
nicídio. Antes de cometer o crime, ele deixou a 
filha do casal na casa de uma irmã, avisando que 
“desgraçaria sua vida”, pois teria descoberto uma 
traição. O corpo de Grazielle também apresentava 
lesões na face. O casal morava na mesma casa há 
quatro anos, mas desde 2018 havia rompido a re-
lação. Ele não aceitava o fim do relacionamento.

Chester Williams
6/9/2019 – Aos 49 anos, de 
ataque cardíaco. Ex-jogador 
de rúgbi, que virou um herói 
da África do Sul ao vencer 
a Copa do Mundo em 1995. 

Norberto Hoppe
6/9/2019 – Aos 78 anos, 
em Joinville (SC), com pro-
blemas no coração. Maior 
artilheiro de uma edição 
do Campeonato Catari-
nense de Futebol. Marcou 
33 gols em 8 jogos no estadual de 1966, 
com a camisa do Caxias, time do Norte de 
Santa Catarina. Nasceu em 28 de junho de 
1941, em Joinville. Começou a carreira no 
futebol aos 15 anos.

Giacomo Bulleri
6/9/2019 – Aos 94 anos, na 
Itália. Dono de um dos res-
taurantes mais renomados 
de Milão e símbolo da gas-
tronomia italiana. Nascido 
em Collodi, na Toscana, em 
1925, ele se mudou ainda jovem para Turim, 
mas seria na capital da Lombardia onde ele 
abriria sua primeira casa, a Trattoria Da Giaco-
mo, em 1958.

Maria de Lourdes
Nunes Ramalho
7/9/2019 – Aos 99 anos, em 
Campina Grande (PB), de pa-
rada respiratória. Escritora, 
dramaturga, professora, poe-
ta e pesquisadora. Natural de 
Jardim do Seridó, no interior do Rio Grande do 
Norte, mas fixou residência na Paraíba no final 
dos anos de 1950. Autora de uma extensa obra 
para o teatro. Conquistou muitos prêmios, ho-
menagens e indicações dentro e fora do Brasil a 
partir de seu trabalho. Peças da autora de maior 
sucesso são ‘Fogo Fátuo’ (1974), ‘As Velhas’ 
(1975) e ‘A Feira’ (1976).

Eduardo Medeiros Silva
7/9/2019 – Aos 69 anos, 
em João Pessoa (PB). Mé-
dico e ex-vereador passava 
por uma cirurgia no Hospi-
tal Memorial São Francisco, 
onde se encontrava em tra-
tamento de saúde. Não resistiu a um procedi-
mento cirúrgico de desobstrução das artérias 
coronárias. Foi presidente da Câmara Municipal 
de Sousa, no Alto Sertão paraibano, quando foi 
eleito em 2012, com 2.291 votos. Era natural de 
Recife, capital de Pernambuco.

Munefumi Matsubara
(Seu Muni)
7/9/2019 – Aos 81 anos, em 
Sinop (MT). Um dos pesqui-
sadores pioneiros do plantio 
de soja no estado do Mato 
Grosso, em sua fazenda no 
município de Sorriso (MT). Também se destacou 
no cultivo de arroz no Estado. Foi sepultado no 
domingo (8) em Maringá (PR).

Foi o único jogador negro da seleção sul-afri-
cana na conquista do mundial, sendo decisivo 
na fase eliminatória até chegar à final contra a 
Nova Zelândia. A vitória no mundial, que acon-
teceu logo no início do governo de Nelson Man-
dela, foi retratada no filme Invictus (2009), 
de Clint Eastwood. Mandela usou a conquista 
como uma tentativa de unir o país após enfren-
tar décadas de segregação racial pelo regime 
do Apartheid.

Foram 30 anos de estudos e pesqui-
sas sobre o estado psicológico dos veteri-
nários e o resultado é assustador: a taxa 
de suicídio é 3,5 vezes maior entre essa 
classe do que entre outros profissionais. 
Os dados são resultado do longo material 
publicado na Journal of the American Ve-
terinary Medical Association (JAVMA) – 
revista científica conceituada na área.

A pesquisa divulgou ainda que a 
jornada exacerbada, a pressão diária e as 
eutanásias realizadas são os principais 
motivos do esgotamento desses médicos. 
Para a veterinária Luana Sartori, especia-
lista da Nutrire, a situação é alarmante e 
precisa de ações urgentes para minimizar 
esses riscos.

“Há uma imensa dificuldade em 
separar o lado pessoal do profissional e 
isso ocorre para grande parte dos profis-
sionais, visto que a rotina envolve vidas 
que nem sempre podem ser salvas, pro-
cedimentos de eutanásia extremamente 
dolorosos e uma necessidade urgente de 
qualidade na gestão das emoções”, conta.

Pesquisas também divulgam que os 
veterinários possuem o risco quatro ve-
zes maior do que a população em geral 
de tirarem a própria vida. “Fala-se pouco 
sobre esse assunto por conta do tabu que 
o envolve, mas é muito importante alertar 
esses profissionais e seus familiares para 
que busquem acompanhamento psico-
lógico mesmo que não haja sinais de de-
pressão”, indica.

A pressão sofrida nas clínicas de 
atendimento é uma mola propulsora para 
a depressão e suas consequências.

“Nos formamos na esperança de fa-
zer o bem e garantir saúde e harmonia 
para os animais, mas a realidade é outra. 
Além de todo sofrimento do abandono 
que muitos sofrem, ainda existe a impos-
sibilidade de salvar muitos deles, seja por 
falta de estrutura, pela doença acometida 
ou por um atendimento tardio”, conta.

Luana é a favor do tratamento psico-
lógico para os profissionais que lidam com 
perdas de vidas o tempo inteiro. “Pode pa-
recer um ambiente seguro no início, mas 
as frustrações apresentarão suas conse-
quências mais cedo ou mais tarde. Aliás, 
todos os profissionais que trabalham com 
vidas deveriam ter esse reforço de um es-
pecialista psicólogo ou psiquiatra”, revela.

A pergunta é: o que pode ser feito 
para diminuir esses riscos de suicídio 
entre a classe profissional? A especialista 
acredita que, além da terapia ininterrup-
ta, a ajuda dos colegas é fundamental. “Se 
você tem um amigo veterinário ou mesmo 
um colega que aparenta estar deprimido, 
ajude-o, esteja atento e faça algo antes 
do perigo se tornar iminente. Converse, 
dialogue com os médicos conhecidos e 
aconselhe a busca por um tratamento que 
torne a rotina mais leve”, aconselha.

Conviver com animais que estão em 
sofrimento não é fácil. Além disso, os tu-
tores sofrem junto e também dependem 
do conforto que o veterinários podem dar 
em alguns casos. “Os profissionais devem 
prestar ajuda ao pet e a seus tutores. No 
entanto, nem sempre é uma tarefa fá-
cil, pois alguns casos não tem solução. A 
frustração é sempre dupla: não conseguir 
salvar o animal e ver a decepção de quem 
perdeu seu melhor amigo”, explica Luana.



ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
OBJETO: CONSTRUÇÃO DA ACADEMIA DA SAÚDE NA RUA PERILO DE OLIVEIRA - CENTRO 

- ARARUNA/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
JGM ENGENHARIA E INCOPORACAO LTDA - Valor: R$ 115.003,13. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 09 de agosto de 2019
CARLOS ANTÔNIO DE MACÊDO FILHO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 20 de Setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de Empresa para Prestação de 
Serviços de Topografia para Fins a Aerolevantamento - Areia/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. 
E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 10 de Setembro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:00 horas do dia 20 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 03 (três) 
motocicletas 0km, destinadas atender as necessidades da Secretaria de Educação deste Muni-
cípio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/
portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 09 de Setembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: LOCAÇÃO DE 01 
VEÍCULO COM MOTORISTA DESTINADO A VIAGENS PARA TRANSPORTAR O PRESIDENTE DA 
CÂMARA E FUNCIONÁRIOS QUANDO A SERVIÇO DA CÂMARA MUNICIPAL DESTE MUNICIPÍO; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANDERSON ROBERTO DA 
SILVA - R$ 10.000,00.

Umbuzeiro - PB, 05 de Setembro de 2019
EDJANE NILDA HENRIQUE BARBOSA - Vereadora- Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DE TERMO DE CONTRATO

REF.: PP N.°00020/2019, CONTRATO N.°00049/2019
Torna público a rescisão unilateral do Termo de Contrato de n.°00049/2019, referente ao Pregão 

Presencial de n.°00020/2019, com efeitos a partir de 09/09/2019, contratado: GERALDO VIDAL 
DA NÓBREGA LTDA. Objeto: Aquisições parceladas de Materiais Elétricos diversos para melhor 
atendimento e funcionamento da Administração Municipal. Fundamento legal: Artigo 79, Inciso I, 
da Lei Federal de n.° 8.666/93 e alterações.

Belém, 09 de setembro de 2019.
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DE TERMO DE CONTRATO

REF.: PP N.°00020/2019, CONTRATO N.°00049/2019
Torna público a rescisão unilateral do Termo de Contrato de n.°00049/2019, referente ao Pregão 

Presencial de n.°00020/2019, com efeitos a partir de 09/09/2019, contratado: GERALDO VIDAL 
DA NÓBREGA LTDA. Objeto: Aquisições parceladas de Materiais Elétricos diversos para melhor 
atendimento e funcionamento da Administração Municipal. Fundamento legal: Artigo 79, Inciso I, 
da Lei Federal de n.° 8.666/93 e alterações.

Belém, 09 de setembro de 2019.
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Equipamentos Médicos Hospitalares para melhor atender 
as demandas do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00034/2019. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 
2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 4.4.90.52.01 - Equipamentos e 
Material Permanente. VIGÊNCIA: até 05/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Belém e: CT Nº 00092/2019 - 05.09.19 - DENTALMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA 
- R$ 50.171,42; CT Nº 00093/2019 - 05.09.19 - EDILANE CARVALHO ARAÚJO - R$ 81.460,00; CT 
Nº 00094/2019 - 05.09.19 - OP QUIRINO DISTRIBUIDORA EIRELI - EPP - R$ 12.130,15; CT Nº 
00095/2019 - 05.09.19 - RN HOSPITALAR ATACADISTA LTDA - R$ 26.160,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 10h00min do dia 23 de Setembro de 2019 licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição por compra de um veículo 
tipo passageiros, 0 km, para melhor atender a Secretaria de saúde, conforme termo de referência. 
Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 09 de setembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 057/2019 - SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 057/2019 - SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de 
Preços para possível aquisição de cestas básicas. Data de abertura: 23/09/2019 às 13h30min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 09 de setembro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 004/2019

PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 011/2019
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ELÉTRICOS COM VISTA A ATENDER A DEMANDA DA 

ÁREA DE ELETRIFICAÇÃO E ENERGIZAÇÃO DOS EQUIPAMENTOS PÚBLICOS.
VALOR TOTAL REGISTRADO E LICITANTE:

VENCEDOR:  JSA COMERCIO E SERVICOS LTDA – ME 
CNPJ: 28.302.534/0001-91

ITEM VENCIDO
3 - 28 - 37 - 68 - 102 - 103 - 104 – 105

 TOTAL: R$ 11.838,80

VENCEDOR:  MATEC MATERIAIS ELÉTRICOS E DE CONSTRUÇÃO LTDA – ME
CNPJ: 18.100.267/0001-16

ITEM VENCIDO
1 - 2 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 - 22 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 32 
- 33 - 34 - 35 - 39 - 41 - 42 - 43 - 44 - 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 52 - 53 - 54 - 55 - 56 - 57 - 58 - 60 - 61 - 62 
- 63 - 64 - 65 - 67 - 69 - 70 - 71 - 72 - 73 - 74 - 75 - 76 - 77 - 78 - 79 - 80 - 81 - 82 - 83 - 84 - 85 - 86 - 87 
- 90 - 91 - 92 - 93 - 94 - 95 - 96 - 97 - 98 - 100 - 101 - 106 - 107 - 108 - 109 - 110 - 111 - 112 - 113 – 115
 TOTAL: R$ 152.799,50

VENCEDOR:  THOMAS JOSÉ BELTRÃO ARAÚJO ALBUQUERQUE – ME 
CNPJ: 19.918.905/0001-73

ITEM VENCIDO
29 - 30 - 31 - 36 - 38 - 40 - 50 - 51 - 59 - 66 - 88 - 99 – 116

 TOTAL: R$ 1.247,40

VALIDADE DA ATA
A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua publicação 

no Diário Oficial do Estado.
Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de Saúde não 

fica obrigada a firmar as contratações.
Capim - PB, 02 de setembro de 2019.

TIAGO ROBERTO LISBOA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2019
 OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ODONTOLÓGIO, DESTINADOS AS UNIDADES DE 

SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAPIM.
 O PREGOEIRO OFICIAL DO FUNDO MUNICIPAL SAÚDE DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, 

no uso das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 123/2019, de 28/06/2019, 
e observadas às disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal 
nº. 04/2013, de 03 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de 
junho de 1993,

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 007/2019, e seguindo o Parecer Jurídico favorável, 
ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para as Empresas: ALMED ALDENIO DISTRIBUI-
DORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO ofertou o valor de R$ 86.128,63 (Oitenta e 
Seis Mil Cento e Vinte e Oito Reais e Sessenta e Três Centavos).

Capim - PB, 06 de setembro de 2019.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

GABINETE DA GESTORA MUNICIPALDE SAÚDE
A GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA 

PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 007/2019, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 05 de Setembro 
de 2019, seguindo o Parecer Jurídico em 06 de Setembro de 2019 e em conformidade com a Lei 
Federal n.º 8.666/93, fica decidido a:

R E S O L V E
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00007/2019, que 

objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ODONTOLÓGICO, DESTINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO DE CAPIM; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente vencedor:

ALMED ALDENIO DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO ofertou o 
valor de R$ 86.128,63 (Oitenta e Seis Mil Cento e Vinte e Oito Reais e Sessenta e Três Centavos). 

Capim - PB, 06 de setembro de 2019.
FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA

GESTORA MUNICIPAL DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 003/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 007/2019
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ODONTOLÓGICO, DESTINADOS AS UNIDADES DE 

SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAPIM.
1. VALOR TOTAL REGISTRADO E LICITANTE:

VENCEDOR:  ALMED ALDENIO DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL 
MEDICO
CNPJ: 22.889.282/0001-62

ITEM VENCIDO
2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 - 22 - 23 - 24 - 25 - 26 - 
27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 33 - 34 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43 - 44 - 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 

- 52 - 53 - 54 - 55 - 56 - 57 - 58 - 59 - 60 - 61 - 62 - 63 - 64 - 65 - 67 - 68 - 69 - 70 - 72 - 74 - 75 - 78 - 80 
- 82 - 83 - 84 - 86 - 87 - 88 - 89 - 92 - 95 - 96 - 99 - 100 - 101 - 102 - 103 - 104 - 105 - 107 - 110 - 112.

 TOTAL: R$ 126.525,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de 

Saúde não fica obrigada a firmar as contratações. 
Capim - PB, 06 de setembro de 2019.

FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA
GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 
011/2019, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 29 de Agosto de 2019, seguindo o 
Parecer Jurídico em 02 de Setembro de 2019 e em conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, 
fica decidido a:

RESOLVE
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00011/2019, que 

objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ELÉTRICOS COM VISTA A ATENDER A DEMANDA DA 
ÁREA DE ELETRIFICAÇÃO E ENERGIZAÇÃO DOS EQUIPAMENTOS PÚBLICOS; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente 
vencedores as empresas:

JSA COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA com o valor de R$ 11.838,80 (Onze Mil, Oitocentos e Trinta 
e Oito Reais e Oitenta Centavos)

THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE – ME com o valor de R$ 1.247,40 
(Um Mil Duzentos e Quarenta e Sete Reais e Quarenta Centavos)

MATEC MATERIAIS ELÉTRICOS E DE CONSTRUÇÕES LTDA com o valor de R$ 152.799,50 
(Cento e Cinquenta e Dois Mil, Setecentos e Noventa e Nove Reais e Cinquenta Centavos).

Capim - PB, 02 de Setembro de 2019.
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro oficial 

para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsidiariamente 
a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e 
demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão presencial do 
tipo menor preço por item, no dia 24 de Setembro de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: 
eventual Contratação de empresa ESPECIALIZADA para prestar serviço de remoção dos detritos 
de fossas sépticas OU SUMIDOUROS domésticos DE PRÉDIOS PÚBLICLOS MUNICIPAIS e 
desobstrução de galerias pluviais.. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na CPL 
no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através 
do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 09 de Setembro de 2019.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0011/2019

 OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ELÉTRICOS COM VISTA A ATENDER A DEMANDA DA 
ÁREA DE ELETRIFICAÇÃO E ENERGIZAÇÃO DOS EQUIPAMENTOS PÚBLICOS.

 O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atri-
buições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2019, de 02/01/2019, e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº. 04/2013, de 03 
de Janeiro de 2013, Decreto Municipal nº. 075/2014, de 03 de Novembro de 2014 e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 011/2019, e seguindo o Parecer Jurídico favorável, 
ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para as empresas:

JSA COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA com o valor de R$ 11.838,80 (Onze Mil, Oitocentos e Trinta 
e Oito Reais e Oitenta Centavos)

THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE – ME com o valor de R$ 1.247,40 
(Um Mil Duzentos e Quarenta e Sete Reais e Quarenta Centavos)

MATEC MATERIAIS ELÉTRICOS E DE CONSTRUÇÕES LTDA com o valor de R$ 152.799,50 
(Cento e Cinquenta e Dois Mil, Setecentos e Noventa e Nove Reais e Cinquenta Centavos).

Capim - PB, 02 de setembro de 2019.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO SEGUNDA CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:00 horas do dia 20 de Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA - AQUI-
SIÇÃO DE BENS (TECIDOS E AVIAMENTOS EM GERAL),COM RECURSOS REFERENTES AO 
CONVÊNIO SICONV 827939/2016. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 
horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. 
E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 06 Setembro de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE ADITIVO DO 1º TERMO ADITIVO AO CT Nº 00259/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MECÂNICOS 

CONTINUADOS EM MANUTENÇÃO PREVENTIVA/CORRETIVA DESTINADOS A ATENDER OS 
VEÍCULOS: AUTOMÓVEIS E UTILITÁRIOS, CAMINHÕES, ÔNIBUS E MÁQUINAS PESADAS 
MULTIMARCAS, PERTENCENTES À FROTA MUNICIPAL, BEM COMO, DE TODAS AS SECRE-
TARIAS E FUNDOS, ASSIM COMO OS VEÍCULOS QUE VIEREM A SER INCORPORADOS, 
CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2018. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cajazeiras e Luzia de Aquino Ferreira - CNPJ: 00.198.693/0001-79 - CT Nº 
00259/2018 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 09.09.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00026/2019
 Aos 27 dias do mês de Agosto de 2019, na sede da Comissão Municipal de Licitação da Prefeitura 

Municipal de Conde, Estado da Paraíba, localizada na Rodovia Pb 018 - Km 3,5 - Centro - Conde - 
PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 3.555, de 
08 de Agosto de 2000, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente pela 
Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como as demais 
normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão 
Presencial nº 00026/2019 que objetiva o registro de preços para: Aquisição de bombas submersas 
para poços artesianos atendendo às necessidades da Secretaria Municipal de Infraestrutura diante 
das condições, quantidades, exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento; resolve 
registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CONDE - CNPJ nº 08.916.645/0001-80.

VENCEDOR: C.W.C. DISTRIBUIDORA LTDA - ME
CNPJ: 03.538.267/0001-25
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1
Bomba Submersa 1.0 CV, 
trifásica, 11 estágios

ALTRI/4AT2-10 
TRIF

und 2 1.300,00 2.600,00

2
Bomba Submersa 1.0 CV, 
monofásica , 11 estágios 

ALTRI/4AT2-10 
MONO

und 2 1.340,00 2.680,00

3
Bomba submersa ½ CV, 
monofásica, 07 estágios

ALTRI/4AT2-07 und 3 1.220,00 3.660,00

4
Bomba submersa 5,5 CV, 
trifásica, 10 estágios

ALTRI/4AT16-10 und 3 2.990,00 8.970,00

5
Bomba submersa 3,0 CV, 
trifásica, 18 estágios

ALTRI/4AT4-15 und 3 1.990,00 5.970,00

TOTAL 23.880,00
  
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Conde firmar contrata-

ções oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00026/2019, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Conde, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00026/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00026/2019 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - C.W.C. DISTRIBUIDORA LTDA - ME.
CNPJ: 03.538.267/0001-25.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5.
Valor: R$ 23.880,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Conde.
Conde - PB, 09 de Setembro de 2019

MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 14h00min do dia 23 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de 
materiais esportivos diversos, destinados a secretaria de Esporte e Lazer. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 425/2017. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 09 de Setembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min horas do dia 23 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Botijão de Gás Liquefeito de Petróleo GLP c/13 kg (conteúdo - recarga), destinados a distribui-
ção entre famílias reconhecidamente carentes, ao atendimento das Secretarias Municipais e ao 
Fundo Municipal de Saúde de Curral de Cima/PB, até dezembro de 2019. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 425/2017. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 09 de Setembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAFRAÚBAS

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10010/2019
O Pregoeira Oficial do Fundo Municipal de Saúde de Caraúbas – PB, TORNA PÚBLICO que, 

após análise e julgamento do Recurso Administrativo interposto pela empresa MAIS TRUCK 
COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA. (CNPJ nº 17.792.470/0001-38), contra ato do pregoeiro no 
Pregão Presencial nº. 00035/2019, decidiu conhecê-lo e julgá-lo IMPROCEDENTE. As informações 
a respeito da decisão foram remetidas ao Gestor do FMS, que, amparado no Parecer da Procura-
doria Jurídica, confirmou a decisão do Pregoeiro Oficial. Os atos das decisões do Pregoeiro e do 
Gestor do Fundo Municipal de Saúde de Caraúbas/PB, assim como parecer jurídico, encontram-se 
a disposição na sala da CPL situada na Rua Expedicionário Luiz Tenório Leão, n° 699, Centro, 
Caraúbas –Paraíba. Maiores informações através dos Telefones: (83) 3307-1031 / 3307-1069 ou 
pelo e-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br.

Caraúbas - PB, 05 de setembro de 2019.
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10011/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Bartolomeu da Costa Lima, S/N - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE APOIO E ALIMENTAÇÃO PARA PACIEN-
TES ENCAMINHADOS PARA CAMPINA GRANDE, PARA ATENDIMENTO ATRAVÉS DE T.F.D 
(TRATAMENTO FORA DE DOMICÍLIO), ENCAMINHADOS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 001/2018. Informações: no horário das 7:30 as 11:30 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 09 de Setembro de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
Aviso de Licitação

Pregão Presencial nº 008/2019 
Objetivo:Contratação de Empresa para fornecimento parcelado de Combustíveis, suprindo as 

necessidades da Câmara Municipal de Cajazeiras. Conforme especificações no edital.
Data da sessão: dia 20 deSetembro de 2019, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede 

do município. Informações: Alameda Dr.° Sabino Rolim Guimarães, S/n, Centro, Cajazeiras - PB, 
no prédio da Câmara Municipal. Informações: todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min. Tel.: 
(83) 3531-4432 e pelo e-mail camaramunicipalcz.pb@gmail.com.

Cajazeiras-PB, 09 de Setembro de 2019.
Francisca Queiroga da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10009/2019
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10009/2019, do tipo Menor Preço, objetivando: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE APOIO E ALIMENTAÇÃO PARA PACIENTES 
ENCAMINHADOS PARA CAMPINA GRANDE - PB, PARA ATENDIMENTO ATRAVÉS DE T.F.D. 
(TRATAMENTO FORA DE DOMICÍLIO) ENCAMINHADOS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE. Data de Abertura: 23 de setembro de 2019às 14h30min. O Edital pode ser obtido na sede 
da Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores 
informações através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08h00min às 12h00min. Edital: 
www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 09 de setembro de 2019.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10010/2019
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modali-

dade PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10010/2019, do tipo Menor Preço, objetivando: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL ODONTOLÓGICO. Data de Abertura: 23 de setembro de 2019às 09h00min. O Edital 
pode ser obtido na sede da Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, 
Congo – Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08h00min 
às 12h00min. Edital: www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 09 de setembro de 2019.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE FOGOS DE ARTIFÍCIOS DESTINADOS A EVENTOS 

FESTIVOS PROMOVIDOS PELA PREFEITURA DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Ade-
são a Registro de Preço nº AD00004/2019 - Ata de Registro de Preços nº 00010/2019, decorrente 
do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00025/2019, realizado pela PREFEITURA 
MUNICIPAL DE INGÁ. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.013-SEC DE 
COMU§IC.I\CAO, EVEN?OS E rURÍ§}{O 02013.23.695.1030.2054 - REAT,TUACâ,O DE EVElrroS-
sOcIãJS E DE TTTRISMO 000160 3-3.90.39.00,00 oü?RosServICos DE ?ERCEIROS-PASSOÂ 
.rURrDrCâ 001 000484 3.3.90.39,00.00 oüTROS SEBVTCOS DE TERCETBO§-PES§ÕA JUR]DICÀ 
990. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00217/2019 - 23.08.19 - Joarez Souza do Ó - ME - R$ 52.250,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: SERVIÇOS DE HOSPEDAGEM EM HOTEL OU POUSADA LOCAIZADA NA CIDADE 

DE ESPERANÇA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00039/2019. ADITAMENTO: 
Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00149/2019 - Lirian Augusta da Conceicao Silva 58294473472 - 1º Aditivo 
- acréscimo de R$ 5.000,00. ASSINATURA: 09.09.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALAR PARA ATENDER 

AS NECESSIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00050/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Espe-
rança: 09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.301.1017.2030 - MANUT DAS ATIV DO 
SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 000216 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 000217 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.301.1017.2072 - MANUT.DAS ATIV 
DO PROG SAÚDE DA FAMILIA 000283 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 000284 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00199/2019 - 
04.07.19 - JOSÉ NERGINO SOBREIRA (PJS DISTRIBUIDORA) - R$ 5.300,00; CT Nº 00200/2019 
- 04.07.19 - PHARMAPLUS LTDA - R$ 950,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2019
A Prefeitura Municipal de Gurjão - PB, TORNA PÚBLICO o resultado de julgamento de propostas 

de preços, referente à Tomada de Preços em epígrafe, que tem por objeto é a PAVIMENTAÇÃO EM 
PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS SUAS DO MUNICÍPIO DE GURJÃO, CONFORME CONTRA-
TO DE REPASSE Nº. 1038905-09/2017. Após análise e julgamento de propostas, obtivemos os 
seguintes resultados: A empresa Ferreira Alves Serviços de Construções LTDA,  não atendeu aos 
requisitos exigidos no edital no tocante aos seguintes Itens: 7.2.2, 7.2.3, 7.2.5 e 7.2.6, tendo sua 
proposta desclassificada; A empresa BS Construções e Serviços Eireli não atendeu aos requisitos 
exigidos no edital no tocantes aos seguintes Itens 7.2.1 e 7.2.2; tendo sua proposta desclassifica-
da; A empresa Moura e Andrade Construções e Serviços LTDA atendeu a todos os itens exigidos 
no Edital; A empresa Construtora Suassuna e Martins Ltda atendeu a todos os itens exigidos no 
Edital. Diante da analise das propostas que atenderem aos requisitos exigidos do Edital sagrou-
-se vencedora do certame a empresa CONSTRUTORA SUASSUNA E MARTINS LTDA - CNPJ: 
04.441785/0001-99, no valor global de R$: 270.097,40 (duzentos e setenta mil noventa e sete reais 
e quarenta e sete centavos),  fica aberto o prazo recursal como determina o art. 109, inciso I, alínea 
“b”, da Lei 8666/93, e caso não ocorro interposição de recursos, após transcorrido o referido prazo 
será promovida a adjudicação e homologação do vencedor. Gurjão – PB, 09 de setembro de 2019.

Higor Pereira Morais
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para 

conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento de Proposta do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00043/2019, com o seu objeto A Contratação de INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, para 
a prestação de serviços de pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e vencimentos, 
de servidores públicos efetivos, comissionados, contratados e eletivos. Conforme especificação do 
edital. Sendo declarada HABILITADA a empresa: BANCO BRADESCO S.A. - Valor: R$ 86.320,00 
(Oitenta e seis mil, trezentos vinte reais).

Igaracy - PB, 04 de Setembro de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00009/2019. OBJETO: Contratação de Atração musical, 

para apresentação em praça pública durantes Festividades Alusivas de Emancipação Política do 
Município de Igaracy-PB, no dia 22 de Dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso 
II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração. 
RATIFICAÇÃO: Prefeito Constitucional, em 09/09/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00009/2019, que objetiva: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública 
durantes Festividades Alusivas de Emancipação Política do Município de Igaracy-PB, no dia 22 
de Dezembro de 2019; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
MARCIA FELIPPE PRODUCOES ARTISTICAS LTDA - R$ 100.000,00.

Igaracy - PB, 09 de Setembro de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 10 de setembro de 2019  26
Publicidade



UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 10 de setembro de 2019  27
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE VEICULOS COM MOTORISTA PARA TRANSPORTE DE ESTUDADNTES DA ZONA RURAL 
PARA AS ESCOLAS SITUADAS NA ZONA URBANA NO MUNICÍPIO DE IGARACY-PB; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EDILEUZO BASTOS DA SILVA 
- R$ 36.352,80; EDINAEL DA SILVA PRIMO - R$ 10.692,00; PEDRO NILDO LINS BRASILEIRO 
05239973458 - R$ 35.283,60.

Igaracy - PB, 09 de Setembro de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE CLASSIFICAÇÃO DAS PROPOSTAS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através da comissão permanente de licitação, torna público para 

conhecimento dos interessados que foram CLASSIFICADAS, as empresas: MOTIVA CONSTRU-
ÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ Nº 31.381.604/0001-59, apresentou o valor de R$ 412.923,58 
(quatrocentos e doze mil novecentos e  vinte e três reais e cinquenta e oito centavos) e JGA ENGE-
NHARIA LTDA, CNPJ Nº 10.540.927/0001-78, apresentou o valor de R$ 466.085,91 (quatrocentos 
e sessenta e seis mil e oitenta e cinco reais e noventa e um centavos), sendo considerada VENCE-
DORA, a empresa MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ Nº 31.381.604/0001-59, 
vencedora com o valor de R$ 412.923,58 (quatrocentos e doze mil novecentos e  vinte e três reais 
e cinquenta e oito centavos). Abre-se vistas aos interessados do inteiro teor da decisão. Demais 
informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 
08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

OBS: republicado por incorreção.
Ibiara-PB, 03 de Setembro de 2019.

Sebastião Batista Palitó
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE IMACULADA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da comissão de licitação, sediada na Rua Antônio Caetano, 
Nº 106 – Centro, Imaculada - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Setembro de 2019, licitação modali-
dade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de assessoria jurídica, orientando 
e assessorando a Câmara Municipal de Imaculada no cumprimento das leis, acompanhamento de 
processos e propondo pareceres. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Imaculada - PB, 09 de Setembro de  2019
Jobson Eduardo da Silva Firmino

Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.073/2019
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE 

PERSIANAS VERTICAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE ADMINIS-
TRAÇÃO – SEAD, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL 
E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2019/044131 (Apenso ao processo nº 2019/042740 – SEAD).
DATA DA SESSÃO: 20/09/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: 1001.
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 09 de setembro de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO nº 126/2019 
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 

atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, os candidatos ANDRE BORGES 
COELHO DE MIRANDA FREIRE, 1º lugar, inscrição 10000267, RODRIGO CESAR FALÇAO CUNHA 
LIMA DE QUEIROZ, 2º lugar, inscrição 10002504, CAIO FELIPE CAMINHA DE ALBUQUERQUE, 3º 
lugar, inscrição 10000729 e LUCAS SAMPAIO MUNIZ DA CUNHA, 4º lugar, INSCRIÇÃO 10001165 
para o cargo de PROCURADOR DO MUNICIPIO, CLASSE “A”, Padrão I,  selecionados por ordem 
de classificação no Concurso Publico  Edital nº 1-PMJP/PGM, de 30 de julho de 2018, publicado no 
Semanário Oficial Edição Especial, de 31 de julho de 2018, e Edital de  homologação do resultado 
final, publicado no Semanário Oficial 1690, de 16 a 22 de junho de 2019, nomeados através das 
portarias nº1200/2019; 1201/2019; 1202/2019 e 1203/2019, respectivamente, publicadas no Se-
manário Oficial 1697 de 4 a 10 de agosto de 2019  se apresentarem  para posse do referido cargo, 
no prazo de 30 (trinta) dias contados da publicação deste Edital, (artigo 46 da Lei Complementar 
61/2010)  de acordo com o que segue:

1 – Realização da pratica forense:
Na Procuradoria Geral do Município, por meio da Comissão Organizadora do II Concurso Público 

para ingresso na carreira de Procurador do Município de João Pessoa, situado na Procuradoria Geral 
do Município, no 2º andar do Paço Municipal, localizado à Praça Pedro Américo, nº70, Varadouro, 
João Pessoa, Paraíba, das 8:00h às 17:00h, munidos de certidões circunstanciadas  expedidas 
pelos órgãos competentes:

 I- o efetivo exercício de advocacia, inclusive voluntária, mediante participação anual, em, no 
mínimo, 05 (cinco) atos privativos de advogado, em causas ou questões distintas;

II- o efetivo exercício da atividade de mediação ou arbitragem na composição de litígios;
III- o efetivo exercício de cargo, emprego ou função pública ou privada, inclusive magistério 

superior, que exija a utilização preponderante de conhecimento jurídico;
IV- o efetivo exercício da função de conciliador junto a tribunais judiciais, juizados especiais, 

varas especiais, anexos de juizados especiais ou de varas judiciais, por, no mínimo 16 (dezesseis) 
horas mensais e durante 01 (um) ano.

2 -  Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
Na Junta Médica Municipal, situada à rua Francisca Moura, nº395, Centro, João Pessoa, Paraíba, 

das 8:00 às 12:00 horas, fone 3214-3710, para realização da inspeção médica/exame médico pré-
-admissional e investidura no cargo público, munido dos resultados dos exames abaixo relacionados, 
que poderão ser realizados em serviços públicos ou privados: 

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) VDRL;
d)Grupo Sanguineo
e)Fator RH
f) Machado Guerreiro (Chagas);
g) Urina;
h) Fezes;
i) Avaliação cardiológica - ECG;
j) Avaliação audiométrica;
l) Exame oftalmológico;
m) Raio X de tórax.    
n) Sanidade Física e Mental 
3 - De posse do seu ato de nomeação, de sua declaração de bens e do exame médico pré-

-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal, o PROCURADOR DO MUNICÍPIO deverá se 
apresentar ao Conselho Superior da Procuradoria Geral do Município, situado na Procuradoria Geral 
do Município, no 2º andar do Paço Municipal, localizado à Praça Pedro Américo, nº70, Varadouro, 
João Pessoa, Paraíba, das 8:00 h às 17:00h, para sessão solene de posse. 

4 – Após a sessão solene de posse no Conselho Superior da Procuradoria Geral do Município, 
o PROCURADOR DO MUNICÍPIO comparecerá à Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da 
Administração - SEAD, situada na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Ad-
ministração Municipal – CAM, telefone (83) 986458717, das 8:00h às 12:00h e 13:00h às 17:00h 
horas,  para investidura no cargo público, munido dos seguintes documentos, (original e cópia): 

a) Registro de Identidade – RG 
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição; 
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior); 
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Registro no Conselho de Classe;
j) Certidão de Casamento;
l) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência ;
m) Duas (02) fotos 3x4 recentes;
n) Conta bancária do Banco Bradesco S.A.
o) Declaração de Bens; 
p) Certificado de antecedentes criminais da Justiça e da Polícia dos Estados em que o candidato 

houver residido nos últimos cinco anos;
q) Comprovação de prática forense fornecido pela Comissão do Concurso.
r) Ata de posse do Conselho Superior da Procuradoria Geral do Município.

João Pessoa, 24 de agosto de 2019.
Lauro Montenegro Sarmento de Sá

Secretário da Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09016/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09012/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/023324

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE SHORTS TAPA FRAL-
DAS, CUECAS E CALCINHAS INFANTIS, A FIM DE ATENDER ÀS DEMANDAS DA REDE DE 
ENSINO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09012/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA –EPP CNPJ: 07.190.090/0001-70 FONE/FAX: 
(83) 3238-5407. END.: RUA MAURICIO DE ARAÚJO GAMA FILHO, 260-A- LOT. QUADRA MARES 
II- PORTAL DO SOL- JOÃO PESSOA/PB CEP: 58.046-710.  EMAIL: robsonjp@ig.com.br

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

03 UNID.

C A L C I N H A 
INFANTIL Calcinha 
infantil modelo 
tradicional em tecido 
meia malha 100% 
algodão; acabamento 
em tigrina nas pernas 
e cintura com elástico, 
forro de proteção 
na parte interna 
inferior, impressão da 
logomarca da PMJP 
em três cores e na 
dimensão de 1,75 cm 
de altura x 5 cm de 
largura. Cor branca. 
(Tamanhos PP, P, M 
e G)

22.675

R$ 3,30
(Três reais 

e trinta 
centavos).

R$ 74.827,50
(Setenta e 
quatro mil, 
oitocentos e 
vinte e sete 

reais e 
cinquenta 
centavos).

MACBRAZ/4K

VALOR TOTAL: R$ 74.827,50 (Setenta e quatro mil, oitocentos e vinte e sete reais e cinquenta centavos).

           João Pessoa, 05 de setembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
A Secretaria Municipal de Infraestrutura – SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – Se-

cretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA PRÉVIA para obra de Contratação de Empresa Especializada 
de Engenharia para Execução dos Serviços Construção de Ponte Metálica para Elevação do Greide 
da Rua Brasilino Alves da Nobrega no Município de João Pessoa/PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
041/2018 para Reforma do celeiro, espaço criativo e coordenação celeiro e fábrica de cerâmica, 
no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
A V I S O   D E   L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº   23.105/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.055/2019
DATA DE ABERTURA: 24/09/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CADEIRA DE RODAS 
DO TIPO “CARRINHO DOBRÁVEL PARA TRANSPORTE DE CRIANÇA COM DEFICIÊNCIA”.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 
Pereira de Lima, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interes-
sados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número 
da chave 783689, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIO/
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 09 de Setembro de 2019. 
Juliana Pereira de Lima

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP N. º 09029/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/068193
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE OBRAS LITERÁRIAS, 

PARA CRIAÇÃO, AMPLIAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DO ACERVO DAS BIBLIOTECAS ESCOLAS E 
ESPAÇOS DE LEITURA DE TODAS AS UNIDADES DE ENSINO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Ofi-
cial, torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública 
ocorrerá através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através 
do site www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 11/09/2019, às 10h00. A abertura das propostas 
ocorrerá no dia 23/09/2019, às 09h: 30min. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes 
sites: www.licitacoes-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 
10 de setembro de 2019.

João Pessoa, 09 de setembro de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
ORDEM DE SERVIÇO

AUTORIZO a empresaAM ENGENHARIA E CONSTRUCOES EIRELI –CNPJ nº 
13.351.120/0001-85,Localizado a Rua Sinfrônio Nazaré, 66 - Estreito - Sousa - PB, , vencedora 
do processo licitatório Pregão Presencial Registro De Preço N° 00015/2019, a iniciar os serviços 
do Sistema Registro de Preço para reforma, manutenção e melhorias dos prédios públicos da 
cidade de Joca Claudino – PB, iniciar a reforma pelo o Ginásio Poliesportivo da sede do município.

Joca Claudino-PB,em 09de setembrode 2019.
JORDHANNA LOPES DOS SANTOS DUARTE

Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Sistema Registro de Preço para reforma, manutenção e melhorias dos prédios públicos 

da cidade de Joca Claudino - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2019. DO-
TAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Joca Claudino: A despesas decorrentes da execução 
do contrato, correrão à conta dos recursos orçamentários oriundos do orçamento de 2019, recursos 
próprios, elemento de despesa nº. 3390.30. 02.050 secretaria de infraestrutura urbana e rural, 
15 122 0010 2008 manutenção das ativ. da sec. de infraestrutura, 15 451 0110 1046 REFORMA 
E AMPLIAÇAO DE MERCADOS PUBLICOS, 15 451 0110 1047 REFORMA E MANUTENÇÃO 
DO CENTRO ADMINISTRATIVO, 15 451 0010 1071 REFORMA E AMPLIAÇÃO DA GARAGEM 
MUNICIPAL, 10 301 0040 1011 REFORMA E AMPLIAÇÃO DE POSTOS DE SAUDE, 12 361 0050 
1040 REFORMA E AMPLIAÇÃO DE ESCOLAS, 12 365 0060 2063 REFORMA E AMPLIAÇÃO DE 
ESCOLAS,. VIGÊNCIA: até 09/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Joca 
Claudino e: CT Nº 00047/2019 - 09.09.19 - AM ENGENHARIA E CONSTRUCOES EIRELI, CNPJ 
nº 13.351.120/0001-85 - R$ 2.180.764,62.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
TOMADA DE PREÇOS Nº 1/2019

Informo a todos que interessado que ouve recurso da empresa COPEVA CONSTRUTORA PEREI-
RA VIEIRA EIRELI-ME, CNPJ: 26.743.338/0001-27, pedindo a Inabilitação das empresas COVALE 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ: 11.170.603/0001-58, AMPLA CONSULTORIA, 
PROJETOS, OBRAS E SERVIÇOS LTDA, CNPJ:12.402.703/0001-25, FREITAS SERVIÇOS DE 
ENGENHARIA LTDA, CNPJ: 26.743.365/0001-08 e MACIEL E ROLIM CONSTRUÇÕES E SERVI-
ÇOS LTDA-ME, CNPJ: 26.520.926/0001-00, a reunião outrora marcado para o dia 11 de setembro 
de 2019 de abertura de proposta, desde de já fica cancelada sendo  posteriormente  publicado uma 
nova data para abertura das propostas, quando respeitado e passado  o prazo da faze recursal.

Joca Claudino-PB, 09 de setembro de 2019.
JUCELINO ANDRADE FREITAS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE CANCELAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019 

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 10h00min do dia 18 de 
Setembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00017/2019, que objetiva: Aquisições parceladas de Frutas, Hortaliças e Verduras, destinadas ao 
atendimento de diversos setores da Administração até dezembro de 2019. Justificativa: Razões de 
interesse público. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no seguinte 
endereço - Rua João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB. 

Mulungu - PB, 05 de Setembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
AVISO DE CANCELAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019 

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 14h00min do dia 18 de 
Setembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00018/2019, que objetiva: Aquisição de Lâmpadas e Refletores em LED, destinados à manu-
tenção da rede de iluminação pública. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: 
no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua João Pessoa, 
182 - Centro - Mulungu - PB. 

Mulungu - PB, 05 de Setembro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

Prefeitura de municipal de Pedra Branca  
Aviso de convocação 

Pregão Presencial nº 00005/2019 
A Prefeitura municipal de Pedra Branca, por meio de seu pregoeiro oficial, torna público o aviso 

de convocação para empresa JOANA DARC COSTA AFREU – ME-CNPJ Nº 13.207.326/0001-36 
comparecer afim de aceitar os itens, da empresa ALEF SOUZA DE ANDRADE-ME- CNPJ nº 
27.220.692/0001-30, pelos motivos de rescisão contratual, o qual foi publicado extrato de rescisão 
no dia 31/08/2019 no DOE.   

Pedra Branca-PB, 09 de Setembro de 2019 
RAMONIZA DA SILVA BEZERRA 

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉIGS 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019
CONVOCAÇÃO 

OBJETO: Aquisição parcelada de material de limpeza diversos, destinado a esta prefeitura e 
ao Fundo Municipal de Saúde de Pedro Régis.

O Pregoeiro convoca o comparecimento das seguintes empresas: FELIPE MENESES DIAS; MCM 
DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI; JOSE CARLOS DE SOUZA PEREIRA; JOELISSON 
CAVALCANTE DO NASCIMENTO; XANDS COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA; LARISSA 
DE LOURDES BORGES FELIX; BRUNO BARBOSA DE SOUZA EIRELI; NEVALTO DE SOUSA 
PEREIRA; JOAO BATISTA DA SILVA; LAPIS & LACO PAPELARIA LTDA; J.T.A. COMERCIO DE 
ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA E SEVERINO FLORENCIO NOGUERIA; Para o dia 18 de Se-
tembro de 2019 às 10:00 horas da manhã, no mesmo local inicialmente divulgado: na Av. Senador 
Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, no prédio da Prefeitura Municipal de Pedro Régis 
- PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 99167-0794.
Pedro Régis - PB, 09 de Setembro de 2019

JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO - ANULAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00028/2019
Por ordem do Excelentíssimo Prefeito do Município de Prata, Estado da Paraíba, nos termos 

do Art. 4º. da Lei 10.520/2002, por meio da Pregoeira Oficial, torna pública a Anulação do proce-
dimento Licitatório acima discriminado, motivado pela ausência de publicação do seu aviso na 
imprensa oficial.

Prata - PB, em 03 de Setembro de 2019.
Cristiana de Fátima da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios, através de grupos formais da agricultura 
familiar e de empreendedores familiares rurais constituídos em cooperativas e associações ou grupos 
informais de agricultores familiares para atender a demanda do Programa Nacional de Alimentação 
Escolar - PNAE. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e res-
pectiva propositura até as 10:00 horas do dia 02 de outubro de 2019, na sala da referida comissão, 
sediada na Rua João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB. Neste mesmo local, data e 
horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com.

Queimadas - PB, 09 de setembro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00053/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE GÁS DE COZINHA GLP - BOTIJÃO 13 KG, RECARGA MEDIANTE REQUI-
SIÇÃO PERIÓDICA, DESTINADOS AS SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DO MUNICÍPIO 
DE REMÍGIO; ADJUDICO o seu objeto a: ANDRE FELIPE DE SOUZA SANTOS - R$ 41.993,00.

Remigio - PB, 06 de Setembro de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00053/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE GÁS DE COZINHA GLP - BOTIJÃO 13 KG, RECARGA MEDIANTE REQUISI-
ÇÃO PERIÓDICA, DESTINADOS AS SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DO MUNICÍPIO DE 
REMÍGIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANDRE FELIPE 
DE SOUZA SANTOS - R$ 41.993,00.

Remigio - PB, 09 de Setembro de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00053/2019. OBJETO: Aquisição Parcelada de Gás de 

Cozinha Glp - Botijão 13 Kg, Recarga Mediante Requisição Periódica, Destinados as Secretarias 
e Departamentos do Município de Remígio. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para 
no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer 
junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob 
pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores: Andre Felipe de Souza Santos - CNPJ 40.979.684/0001-30. INFORMAÇÕES: na sede 
da CPL, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33641631.

Remigio - PB, 09 de Setembro de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

COMISSÃO DE PREGÃO
EDITAL DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 058/2019

A D E N D ON° 01 
A Prefeitura Municipal de Sousa, por intermédio da Pregoeira Oficial, no uso de suas atribuições, 

torna pública alteração do valor estimado global, o que modifica a Proposta dos futuros interessados 
a participarem. 1ª)Item 4.0 - Alteração do valor global estimado, deu-se pelos cálculos da média de 
preços pesquisados que foram realizados pelo menor preço e não pela média. ONDE SE LÊ, R$ 
124.939,00 (cento e vinte e quatro mil, novecentos e trinta e nove reais), LEIA-SE: R$ R$ 203.906,75 
(duzentos e três mil, novecentos e seis reais e setenta e cinco centavos).

Fica a reunião remarcada para o dia 20 de Setembro de 2019, ás 08:30. Mantêm-se inalteradas 
as demais condições do edital. 

Sousa (PB), 09 de Setembro de 2019
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 016/2019-SRP
EXCLUSIVO PARA ME/EPP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no 
art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, 
de 23 de janeiro de 2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na 
modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço em reunião que 
ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 24 de Setembro de 2019 as 14h00min, 
tendo como objetivo: Aquisição de Material de Construção Diversos, Destinados a Manutenção das 
Secretarias Municipais; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal 
de Sobrado, na Rua Manoel de Sales, 178, centro, sobrado – PB, CEP: 58.342-000. Para maiores 
informações e através do telefone: 83 – 3661-1080 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Sobrado - PB, 09 de Setembro de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

RECEBIMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO, TOMADA DE PREÇO Nº 00008/2019
A Presidente da Comissão e Equipe de Apoio, sediada na Rua José Nogueira pinheiro, S/N 

-  Centro–São João do Rio do Peixe - PB, torna público recebimento do Recurso Administrativo impe-
trado pelas empresas: COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇOS TECNOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI 
ME DE CNPJ: 17.440.286/0001-29, AMPLA CONSULTORIA,PROJETOS, OBRAS E SERVIÇOS 
EIRELI DE CNPJ: 12.402.703/0001-25,  SERCON ENGENHARIA DE CNPJ: 05.079.341/0001-18,  
ao objeto:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS 
DE CONSTRUÇÃO DE ESCOLA DE EDUCAÇÃO INFANTIL NA SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO 
JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB, assim sendo a abertura das propostas que estava marcada para o 
dia 09 de Agosto fica suspensa. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no seguinte endereço - Rua José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB. 
Telefone: (083) 99678-7922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. 

São João do Rio do Peixe - PB, 06 de Agosto de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES– Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

Tomada de Preços nº 005/2019
Processo n° 141/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 26 de setembro de 2019, realizará a Tomada de Preços 005/2019 
que tem por objeto:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇO DE FORNECIMENTO E 
IMPLANTAÇÃO DE PLACAS DE CONCRETO PARA DRENAGEM DE ÁGUAS PLUVIAIS NAS 
GALERIAS NO BAIRRO DO AÇUDE E NO BAIRRO DO SANTA CRUZ NO MUNICIPIO DE SANTA 
RITA/PB. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura 
Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário 
de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santa rita.pb.gov.br/category/editais.

Santa Rita, 09de setembro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
016/2019, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: R1 COMERCIO E SERVIÇOS EM INFORMATICA EIRELI/

CNPJ: 18.296.153/0001-93, nos itens 01 e 13 no valor total de R$ 43.930,00 (Quarenta e três mil, 
novecentos e trinta reais); WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP/CNPJ: 19.835.542/0001-02, 
nos itens 02 e 16 no valor total de R$ 65.595,00 ( Sessenta e cinco mil, quinhentos e noventa e cinco 
reais); THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME/CNPJ: 19.918.905/0001-73, 
nos itens 03, 04, 05, 11, 14 e 25 no valor total de R$ 37.210,00 (Trinta e sete mil, duzentos e dez reais); 
MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS E INFORMATICA LTDA/CNPJ: 14.402.647/0001-54 
nos itens 06, 07, 10, 12, 15, 18, 22, 23 e 24 no valor total de R$ 36.285,00 (Trinta e seis mil, duzentos 
e oitenta e cinco reais) e REMAC COMERCIAL LTDA/CNPJ: 08.602.948/0001-29, nos itens 08, 
09, 17, 19, 20, 21 e 26 no valor total de R$ 25.965,50 (Vinte e cinco mil, novecentos e sessenta e 
cinco reais e cinquenta centavos), pelas razões expostas no referido Laudo. 

São José dos Ramos - PB, 09 de setembro de 2019.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRE-

SENCIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 016/2019, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para as 
empresas: R1 COMERCIO E SERVIÇOS EM INFORMATICA EIRELI/CNPJ: 18.296.153/0001-93, 
nos itens 01 e 13 no valor total de R$ 43.930,00 (Quarenta e três mil, novecentos e trinta reais); 
WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP/CNPJ: 19.835.542/0001-02, nos itens 02 e 16 no 
valor total de R$ 65.595,00 ( Sessenta e cinco mil, quinhentos e noventa e cinco reais); THOMAS 
JOSE BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME/CNPJ: 19.918.905/0001-73, nos itens 03, 04, 
05, 11, 14 e 25 no valor total de R$ 37.210,00 (Trinta e sete mil, duzentos e dez reais); MULTFORTE 
COMERCIO E SUPRIMENTOS E INFORMATICA LTDA/CNPJ: 14.402.647/0001-54 nos itens 06, 
07, 10, 12, 15, 18, 22, 23 e 24 no valor total de R$ 36.285,00 (Trinta e seis mil, duzentos e oitenta 
e cinco reais) e REMAC COMERCIAL LTDA/CNPJ: 08.602.948/0001-29, nos itens 08, 09, 17, 19, 
20, 21 e 26 no valor total de R$ 25.965,50 (Vinte e cinco mil, novecentos e sessenta e cinco reais 
e cinquenta centavos)

São José dos Ramos - PB, 09 de setembro de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 016/2019

O prefeito do Município de São José dos Ramos, no uso de suas atribuições, CONVOCA as 
empresas: R1 COMERCIO E SERVIÇOS EM INFORMATICA EIRELI/CNPJ: 18.296.153/0001-93; 
WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP/CNPJ: 19.835.542/0001-02; THOMAS JOSE BEL-
TRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME/CNPJ: 19.918.905/0001-73; MULTFORTE COMERCIO E 
SUPRIMENTOS E INFORMATICA LTDA/CNPJ: 14.402.647/0001-54 e REMAC COMERCIAL LTDA/
CNPJ: 08.602.948/0001-29, para assinatura da Ata de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 
016/2019, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações na sala da CPL, localizado 
na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente 
normal de 08h00min as 13h00min.

São José dos Ramos-Pb, 09 de Setembro de 2019.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 08/19 
- CEL
Registro CGE Nº 19-00993-4 09/10/2019 15:00

Contratação de empresa de engenharia especializada 
para execução de obra referente à Conservação 
Rotineira (Pavimentação) na Malha Rodoviária 
Pavimentada do Estado da Paraíba, sob jurisdição das 
Residências Rodoviárias de Itaporanga e Cajazeiras.
Valor Estimado - R$ 10.904.524,92
Prazo execução - 720 (setecentos e vinte) dias 
corridos

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, infor-
mando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, 
telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo 
referido e-mail.

João Pessoa,  04  de setembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01025-9
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 07 de outubro de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 041/2019. Objeto: prestação dos serviços continuado de analise laboratoriais de 
águas bruta e tratada. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. 
Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/
fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 09 de setembro de 2019.
João Santos de Menezes

Pregoeiro(a)

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 62

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) JOZICLEIDE ALMEIDA FARIAS SEPULVEDA,matrícula nº698.764-8, 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir 
do recebimento deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO 
DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB
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COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 63

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) CRISTIANO AMARANTE SILVA,matrícula nº184.162-9, para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 64

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) IOLANDA GOMES RIBEIRO,matrícula nº145.682-2, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 65
 Processo Administrativo Disciplinar n°0010378-1/2019

Processo de Instrução n°0014202-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 855 de 05 de julho de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 04 de julho de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°da Lei 
complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo(a) servidor(a)MARIA DO SOCORRO GARCIA DE ARAÚJO – matrícula nº 183.446-1 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a 
partir daúltima publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados 
no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a)vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09de setembro de 2019.

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 063/2019

REGISTRO Nº 19-01034-0
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVERSAS RUAS NA BAÍA DA TRAIÇÃO/PB. 

(RUA MARIA DAS DORES E RUA EDMILSON DE MEDEIROS).
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 26 de setembro 
de 2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 09 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS Processo: 121423420158152001 Ação: PROCEDIMEN-
TO ORDINARI O MM. Juiz de Direito da vara supra, em virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos que 
o presente lerem ou conhecimento deste tiverem que perante este Juízo de Direito da 12ª Vara Cível 
da Capital tramitam os autos do proc. 0012142-34.2015.8.15.2001, ação de servidão administrativa 
de passagem com pedido liminar de imissão provisória na posse, em que são partes CAGEPA, em 
face de Jaqueira Incorporações Ltda., servindo o presente para citar a parte demandada, por meio 
de seu representante legal, nos moldes do art. 257, do NCPC, que se encontra em lugar incerto 
e não sabido, para, integrar a lide e querendo, em 15 dias, apresentar contestação, sob pena de 
serem considerados verdadeiros os fatos alegados pela autora na inicial ( efeitos da revelia - art. 
344, do NCPC). E para que chegue ao conhecimento do interessado e não possa no futuro alegar 
ignorância ou nulidade por cerceamento de defesa, expedi o presente que será publicado uma 
vez no DJ e uma vez em jornal local, comprovando-se nos autos, bem como afixado no local de 
costume. Dado e passado nesta Cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, aos 29 
dias do mês de abril de 2019. 

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 01/2019-CEL
Registro CGE Nº 19-00694-0

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da CONCORRÊNCIA     Nº 01/2019-CEL, que após análise detalhada nas docu-
mentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera habilitadas 
as Empresas: AL ALMEIDA ENGENHARIA LTDA, CONSTRUTORA LUIZ COSTA LTDA, R FURLANI 
ENGENHARIA LTDA, J&F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA, POTIGUAR CONSTRUTORA 
LTDA, ESSE ENGENHARIA SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA, CONSTRUTORA 
GURGEL SOARES LTDA, MAC – MESQUITA ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA e inabilitadas as 
Empresas:SIGA CONSTRUTORA EIRELI por não cumprir o exigido no edital nos subitens: 10.3.1 “e” 
em consonância com “e.2.2” ( Não apresentou a seguinte demonstração contábil: Fluxo de Caixa) e 
TAPAJOS – TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA EPP por não cumprir o exigido no edital 
nos subitens:, 10.3.1 “e” em consonância com “e.2.2” (Não apresentou as seguintes demonstra-
ções contábeis: Demonstrações das Mutações do Patrimônio Líquido-DMPL, Fluxo de Caixa-FC e 
Notas Explicativas-NE ) e 10.4.1 “a” (Certidão do CREA Pessoa Jurídica desatualizada- inválida).

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
João Pessoa, 09 de setembro de 2019.

Eng.º Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

COMUNICADO
ALBERTO ÍTALO MILFONT CARTAXO E LAURA DELIAN PIRES MILFONT CARTAXO, CO-

MUNICAM A QUEM POSSA INTERESSAR, A SAÍDA DA EMPRESA BC PETRÓLEO COMÉRCIO 
DE COMBUSTÍVEIS LTDA ME. FATO OCORRIDO EM 22/03/2019 ATRAVÉS DA ALTERAÇÃO 

CONTRATUAL NÚMERO 20190183411 – PROTOCOLO 190183411 E CÓDIGO DE VERIFICA-
ÇÃO 11901297090.

Industria de Argamassa e Derivados Colideal EIRELI, CNPJ 27.253.559/0001-80 torna público 
que recebeuda SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a licença de operação para preparação de 
massa de concreto e argamassa para construção situada na Rua das Indústrias, 445, Galpão 106, 
Distrito Industrial, CEP: 58.082-050, João Pessoa/PB.

Marcos Feliciano Pereira Barbosa, CPF 092.024.984-15 torna público que Requereu a Semapa 
- Secretaria do Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo à Licença LI ( LICENÇA DE INS-
TALAÇÃO) para a reforma de um Imovél residencial Unifamiliar, situado a Rua: Luna Pedrosa, s/n, 
quadra A, Lote A, LOTEAMENTO Mosenhor Pires poço Cabedelo Pb
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